
 

 

ДАЙДЖЕСТ ПУБЛИКАЦИЙ ПЕЧАТНЫХ СМИ ЗА ИЮНЬ 2008 ГОДА 

 

Важные события в области межнациональных отношений. 

03.06.08 

Новости Петербурга  

Агентство новостей "Оперативное прикрытие" 

 

В Автово ранен аспирант из Ирака 

Мужчину ударили ножом в трамвае. 

На 41-летнего гражданина Ирака Уасина Аббаса напали 31 мая около 18 часов в вагоне 

трамвая 52-го маршрута. Это произошло у дома N 99 по проспекту Стачек, недалеко от 

станции метро "Автово". 

Неизвестный преступник нанес ножевое ранение аспиранту Санкт-Петербургского 

государственного университета и скрылся. Потерпевший с проникающим ножевым 

ранением в брюшную полость и колото-резаным ранением передней брюшной стенки 

госпитализирован в отделение нейрохирургии. Возбуждено уголовное дело по статье 111 

УК РФ (умышленное причинение вреда здоровью). 

 

03.06.08 

Метро  

На иностранца напали в трамвае 

 

НАПАДЕНИЕ. В Автово был ранен 41-летний гражданин Ирака. ЧП произошло в вагоне 

трамвая N 52. Неизвестный дважды ударил ножом в живот ничего не подозревающего 

мужчину. Иностранца доставили в больницу, злоумышленника ищут.  

 

10.06.08 

Вечерний Петербург 

Анна Оленева 

Гастарбайтеров отправят на биржу 

 

и научат говорить по-русски 

Санкт-Петербургский союз промышленников и предпринимателей предложил 

Управлению Федеральной миграционной службы по Петербургу и Ленобласти создать 

биржу труда для иностранных граждан. 

Проблема с использованием на городских предприятиях низкоквалифицированных 

рабочих из ближнего зарубежья хорошо известна. Союз промышленников и 

предпринимателей вместе с руководителями ряда промышленных предприятий города 

решил внести свой вклад в наведение порядка в этой сфере, не только предложив создать 

биржу труда для иностранцев, но и разработав программу, в частности 

предусматривающую их обучение на курсах русского языка, знакомство с русской 

культурой и петербурговедение. 

- Безусловно, мы обеими руками за такое нововведение, - сказала корреспонденту "ВП" 

начальник пресс-службы УФМС по Петербургу и Ленобласти Дарья Новикова, - при 

условии, что все обозначенные пункты программы будут неукоснительно соблюдаться. 

Это положительно скажется на самих мигрантах, ведь легализованные граждане будут 

работать с работодателями на официальной основе. Улучшатся условия их проживания, а 

базы данных и возможность идентификации помогут нам в нашей работе. 

По словам Новиковой, такие интересные нововведения помогут иностранным работникам 

быстрее адаптироваться к жизни в большом городе, а петербуржцам - поменять зачастую 

негативное отношение к гастарбайтерам. 



 

 

 

11.06.08 

Коммерсантъ  

Контекст 

 

В детском магазине обнаружили призрак экстремизма 

Прокуратура Фрунзенского района обнаружила в торговой сети "Банана Мама", 

специализирующейся на продаже товаров для детей, диски "Зона 88" с изображением 

свастики. Как рассказали "Ъ" в городской прокуратуре Петербурга, эта проверка 

проводилась в рамках профилактических мероприятий по пресечению преступлений 

экстремистского толка. В торговом комплексе "Южный полюс" на Пражской улице в 

отделе "Банана Мама" прокуроры и обнаружили подозрительные диски со свастикой. В 

прокуратуре также отмечают, что комбинация цифр "88" использовалась небезызвестной 

молодежной экстремистской группировкой "Шульц 88". Этими цифрами молодые люди 

обозначали порядковый номер буквы "H", что символизирует выражение "Хайль, Гитлер". 

По результатам проверки прокуратура вынесла предостережение в адрес руководства 

ООО "Банана Мама". Представитель компании "Банана-мама" Пол Кларк сообщил "Ъ", 

что "Зона-88" - это DVD с японским фильмом-аниме, ни на товаре, ни на упаковке 

свастики нет. У компании имеются на этот продукт все необходимые документы. Кроме 

этого, отметил господин Кларк, этот товар продается и в других сетях. "При получении 

информации от прокуратуры мы сразу же сняли этот товар с продажи для проведения 

служебного расследования. И считаем, что оснований для обвинения компании в продаже 

товара с оскорбительными свойствами нет", - заявил "Ъ" господин Кларк.  

Максим Кириллов 

 

11.06.08 

Санкт-Петербургский курьер  

Алексей Орешкин 

Маршруткам бой ценой любой 

 

Первого июля пассажиры могут лишиться автобусов, работающих на 20 популярных 

маршрутах 

14 мая Комитет по транспорту принял решение разорвать договора, заключённые с 

крупнейшими компаниями-перевозчиками Питеравто" и "Третий парк". С 1 июля эти 

компании лишаются права перевозить пассажиров на целом ряде маршрутов, а кто придет 

им на смену, пока не ясно. 1 июля пассажиры могут лишиться автобусов, работающих на 

20 популярных маршрутах 

Направление удара 

Автобусы "Питеравто" перестают работать на социальных маршрутах N 5, 51, 189 и на 

коммерческих - N 25, 32, 32-а, 35, 260, автобусы "Третьего парка" - на социальных N 68, 

73, 81 и на коммерческих - N 121, 173, 213, 214, 279, 308, 330, 371. Если адекватной 

замены не найдется (а найти ее довольно сложно - "Третий парк" на сегодня занимает 29% 

рынка, "Питеравто" - 26% и только у этих компаний имеется так много исправных 

автобусов), прервется сообщение между Невским районом и Ржевкой (маршрут N 5), 

такими густонаселенными районами, как Купчино, Московский и Центральный (маршрут 

N 25 от ст. метро "Купчино" до ст. метро "Достоевская"), Васильевским островом - 

Петроградкой - Калининским - Ржевкой (N 32), Сосновой Поляной и Кировским (N 73, 

81), Озерками и Гражданкой (N 121), Сенной площадью и Пулково (N 213) и т.п. 

Подкаблучникам - бой, нелегалам - свобода 

По разным оценкам, в городе сейчас от 700 до 1100 нелегальных автобусов разной 

вместимости. Время от времени прокуратура и ГИБДД проводят проверки. В ходе 

последней, в апреле 2008-го, ГИБДД осмотрела 579 транспортных средств, выявив среди 



 

 

них 290 нелегальных. Получается, каждый второй автобус в Питере вне закона 

(петербургского), правда, в рамках закона федерального. С нелегальными и социально 

безответственными перевозчиками город ничего не делает, зато усердно борется с 

легальными. Компании, подписавшие договор с городской администрацией, на виду и 

проверять их легче. Последняя зачистка началась, как уже было сказано, в апреле и 

продолжается по сей день. Поводом для нее стала серия аварий, прокатившаяся весной но 

городу. 

За два первых месяца 2008 года в Петербурге зарегистрировано 66 ДТП с участием 

маршрутных автобусов (31 - по вине водителей), и в этом не было ничего необычного. Но 

в марте случился резкий всплеск - 78 ДТП за один месяц. Если за первые два месяца 

погибло 5 человек, то в марте - еще 17. Стали искать виновных. 

Какого-то видимого положительного эффекта для пассажиров зачистки пока не принесли, 

даже наоборот. В первую неделю апреля прокуратура проверила маршрутки "Питеравто", 

курсировавшие но 212-му маршруту. Результат - два уголовных дела и снятие всех 

"ГАЗелей" с линии. Компания решила подстраховаться и перестала возить пассажиров на 

"ГАЗелях" и по многим другим маршрутам. В итоге из Адмиралтейского района в 

Василсостровский стало не попасть - интервалы ожидания увеличились до 40 минут, что 

типично для социальных маршрутов и нонсенс для коммерческих. Но это только первый 

шар в лузу безопасности перевозок. С 1 июля ездить станет намного безопаснее. 

На совещании межведомственной рабочей группы первый заместитель прокурора города 

Сергей Литвиненко огласил результаты последних проверок. Почти по всем проверенным 

маршрутам - от 60 до 80% автобусов с неисправностями, плюс неизбежные "привлечение 

иностранных граждан с нарушением миграционного законодательства, нарушение 

трудового законодательства и трудовых прав работников ... законодательства о пожарной 

безопасности". 

Преступное незнание китайского 

Как сообщили в пресс-службе Горпрокуратуры, Литвиненко "обратил внимание на 

большое количество нарушений законодательства как со стороны организаций, 

оказывающих услуги в указанной сфере, так и со стороны водителей, в том числе Правил 

дорожного движения, слабое владение водителями русским языком, низкий уровень 

культуры, особо подчеркнув множественные нарушения действующего законодательства 

со стороны ООО "Питеравто" и ОАО "Третий парк". Мы проштудировали большое 

количество российских законов, однако ни в одном из них не нашли, как именно должно 

караться слабое владение русским, немецким, английским, китайским и какими-либо 

другими языками. Привлечение на работу иностранных граждан, в том числе бывших 

жителей СССР, российскими законами не возбраняется. Более того, владельцы частных 

предприятий имеют право подавать запросы, по которым правительство России ежегодно 

определяет квоты на ввоз иностранной рабочей силы и может уменьшать их или 

увеличивать, поскольку в правительстве понимают, что так пахать, как водители 

маршруток, могут разве что беженцы из голодающих регионов. Что касается технических 

неисправностей, прокуратура статистику не приводит - какие именно нарушения чаще 

всего встречаются и в каких именно предприятиях. И это не удивительно. Как рассказали 

перевозчики, подвергнутые проверкам, но пока не репрессированные, органы ГИБДД и 

уж тем более органы прокуратуры, осуществлявшие эти проверки, не имеют возможности 

оперативно снимать автобусы с рейсов, ставить их на стенд, чтобы проконтролировать, 

например, действие тормозов. Все проверки, как правило, ограничиваются внешним 

осмотром, наиболее типичные претензии - отсутствие огнетушителя в салоне и 

блокировка задних дверей. Но если их не блокировать, велика вероятность, что при 

резком торможении пассажиры просто вывалятся из задней двери. 

Наши юристы сейчас анализируют акты проверок и вынесут вердикт, - рассказывает 1-й 

заместитель генерального директора ОАО "Третий парк" Михаил Богданов. - Пока что 

заметно другое: все акты - интереснейшие перлы рвения чиновников. Претензии к 



 

 

"ГАЗелям", например, притянуты за уши. Мы используем также автомобили "Ютонг", 

"Мерседес", "Форд", Golden Dragon, и все эти транспортные средства имеют 

разрешительную документацию, необходимую для работы на территории России. ГИБДД 

проверило техническое состояние при покупке и проверяет каждый год, все имеют 

техосмотр, технические недостатки устраняются практически ежедневно, иначе мы бы 

просто разорились на штрафах или из-за поломок в пути. Конструкции) автомобилей мы 

не переделываем, у нас отсутствует такое понятие, как блокировка дверей, стоят 

страховочные ремни на случаи самопроизвольного открывания на наших замечательных 

дорогах. Претензии в ходе проверок примерно такого плана: "Огнетушитель есть? Есть. А 

почему не закреплен?". 

Городской прокуратуре, проводившей проверки и возбудившей только за апрель 19 

уголовных дел по ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих требованиям 

безопасности) и в мае - еще 6, пока неизвестны случаи гибели или травматизма из-за 

плохо закрепленных огнетушителей или не пристегнутых к сиденьям пассажиров. Но 

лучше упредить, чем проморгать. 

Утешительный приз и внеплановый "стриптиз" 

- Никакого оголения маршрутов не будет, - рассказывает пресс-секретарь Комитета по 

транспорту Ольга Рендино. - Если "Третий парк" и "Питеравто" не устранят недостатки до 

1 июля, с ними расторгнут договоры. К этому моменту их социальные маршруты возьмет 

на себя "Пассажиравтотранс", а коммерческие - другие перевозчики, отобранные по 

конкурсу. Об этом сообщил первый зам. председателя Комитета по транспорту на 

закрытом совещании, и ничего больше я пока сказать не могу. 

Чтобы осуществить заявленное, Комитету по транспорту придется как-то устранить с 

пути закон Санкт-Петербурга, по которому новый конкурс объявить можно только после 

расторжения действующих договоров и не менее чем за 45 суток. Таким образом, 

минимальный срок "оголения" популярных маршрутов составит полтора месяца. За время 

этого "стриптиза" пассажиры смогут оценить все преимущества перманентной 

транспортной реформы. Одновременно перевозчики разработали свой способ снижения 

аварийности, который доносится до пассажиров средствами наглядной агитации. Плакаты 

на кабинках водителей "Питеравто" и других солидных фирм гласят: "В целях 

безопасности дорожного движения просьба отрывать билеты самостоятельно после 

оплаты за проезд". А многие все еще не отрывают. И оттого все беды. 

 

16.06.08 

Ваш Тайный советник  

Рейтинг недели 

 

1. 12 апостолов правосудия 

В Петербурге начал действовать "Клуб присяжных" 

В минувшие выходные в Петербурге прошло заседание "Клуба присяжных". На 

необычное собрание явились не только присяжные, участвовавшие в громких судебных 

процессах (дело об убийстве таджикской девочки, дело об убийстве Качаравы и др.). Но и 

адвокаты, ученые, профессиональные судьи высокого ранга. Не хватало только 

прокуроров и подсудимых. "Клуб присяжных" действует в рамках особой программы 

Общественной палаты при президенте России. По итогам таких вот заседаний будут 

выработаны рекомендации властям по весьма горячей теме - как улучшить судебную 

систему в стране. Вторая цель - снять клеймо, которое навесили на институт присяжных в 

последние годы. 

- Я никому из друзей не сказала, что согласилась быть присяжным заседателем в деле 

Качаравы, - призналась корреспонденту "ТС" петербурженка Ирина Симонова. - Потому 

что на тот момент ни одного хорошего слова в адрес присяжных не слышала. 



 

 

У института присяжных в современной России непростая судьба. Первые процессы с их 

участием, состоявшиеся в 1994 году, принесли несколько громких оправдательных 

вердиктов. Судебная система испытала шок. По статистике, присяжные оправдывают 

подсудимых в 20 процентах случаев, в то время как у профессиональных судей этот 

показатель - менее 1 процента. Неудивительно, что на присяжных началась настоящая 

травля. Пошли разговоры о том, что они состоят в основном из пенсионеров, принимают 

решение под воздействием эмоций, ничего не смыслят в юриспруденции и становятся 

жертвами красноречия адвокатов. Как следствие - участились роспуски коллегий 

присяжных под любыми предлогами, отмены оправдательных вердиктов Верховным 

судом. Казалось, еще немного, и сам институт присяжных в России фактически отменят, 

сделав его декоративным фиговым листком. 

Но вот грянуло заявление президента Медведева о назревших переменах в судебной 

системе, и отношение к судам присяжных стало меняться на глазах. 

Людмила Карнозова, ведущий научный сотрудник Института государства и права РАН, 

приехавшая в Петербург на заседание "Клуба присяжных", развеяла несколько расхожих 

мифов. Оказывается, по данным социологического исследования "Левада-Центра", 

проведенного среди присяжных, меньше всего доверия у них вызывают как раз адвокаты. 

А эмоции не оказывают решающего влияния, поскольку в группе из 12 человек эти 

эмоции неизбежно компенсируются. 

- В самом начале процесса по делу об убийстве Качаравы в нашей коллегии преобладала 

жалость к мальчишкам, оказавшимся на скамье подсудимых, но со временем эмоции 

улеглись, и после изучения доказательств был вынесен обвинительный приговор, - 

вспоминает бывшая присяжная Ирина Симонова. 

Еще один миф - в присяжные идут одни безработные или пенсионеры, которым делать 

нечего. Он был также опровергнут. Вышеупомянутая Ирина Симонова - директор пиар-

агентства. На собрании присутствовал также бывший присяжный Сергей Симонян - 

первый зам генерального директора крупной екатеринбургской фирмы; а петербуржец 

Сергей Кириллов - главный инженер. Присяжная Васильева из Ленобласти - директор 

библиотеки. Она, кстати, призналась: 

- Я ночами не спала, чувствовала ответственность за судьбу человека. (Заметим, что ее 

нравственные мучения привели в итоге к обвинительному приговору.) 

Рассказали присяжные и о давлении, которое на них оказывалось в ходе судебных 

процессов. В Великом Новгороде председательствующая судья трижды возвращала 

присяжным их вердикт, не указывая, что конкретно ее не устраивает. Оказывается, судье 

очень не понравилось, что присяжные изменили квалификацию преступления на более 

мягкую. 

В Ростове в деле о финансовой пирамиде присяжных с одной стороны запугивали друзья 

подсудимых мошенников, а с другой стороны плотно "опекали" опера. 

Одна из болезней нашего правосудия - обвинительный уклон судов. Вместо того, чтобы 

быть арбитрами в судебном заседании, судьи часто видят себя и прокурора по одну 

сторону баррикады, а адвоката и подсудимого - по другую. В Ростове судья, 

председательствовавший в процессе с участием присяжных, после оправдательного 

вердикта попросил руководство больше никогда не ставить его на такие процессы, потому 

что он "проиграл дело" - дескать, подорвал доверие начальства, и нет ему теперь 

прощения. 

- В отличие от профессиональных судей присяжные всерьез хотят придерживаться 

презумпции невиновности. Причем в классическом ее виде - все сомнения в пользу 

подсудимого, - рассуждает журналист Леонид Никитинский, один из создателей "Клуба 

присяжных". - Наша профессиональная судебная система сегодня находится в 

чудовищном состоянии, потому что суды идут на поводу у милиции и прокуратуры. А 

присяжные не идут. И Питер лучший тому пример. Например, история с делом об 

убийстве таджикской девочки. Это же ужас, что натворила милиция, но 



 

 

профессиональному суду такой доказательной базы вполне хватило бы. А присяжные 

поставили заслон. Они нас спасают сегодня... Конечно, у суда присяжных есть свои 

издержки, и, наверное, они иногда оправдывают людей, которые в чем-то виноваты... Но 

на мой взгляд, плюсы перевешивают минусы. Судебная система в критическом состоянии, 

суд зависим. Присяжные могут сделать его независимым. 

Петр Сидоров 

 

17.06.08 

Ведомости (Федеральная полоса) 

Елена Рагозина 

Петербург не принимает 

 

Межнациональное напряжение, по мнению населения, снижается, но неприятие к 

приезжим из других стран растет 

По результатам соцопроса ВЦИОМ, проведенного 31 мая - 1 июня (опрошены 1600 

человек в 46 регионах), 27% опрошенных считали, что межнациональные отношения 

стали более терпимыми, в то время как в июле 2005 г. и январе 2006 г. таких людей было 

на 10% меньше. С 2005 г. снизилось с 41% до 24% число тех, кто отмечал ухудшение 

межнационального климата. Общую картину портит лишь Северо-Западный федеральный 

округ, где 49% видит рост напряженности. 

При этом нарастают негативные настроения по отношению к мигрантам: за два года с 21% 

до 15% снизилось число тех, кто положительно относится к приезжим. Уровень 

отрицательного отношения к чужакам остается неизменно высоким - 68-69%. Наиболее 

тяжелая ситуация в Москве и Петербурге: 75% горожан относится к приезжим 

отрицательно и лишь 16% - положительно. 

Гендиректор ВЦИОМ Владимир Федоров отмечает, что власть приняла ряд мер, чтобы 

снять межнациональное напряжение: понесли наказание виновные в конфликте в 

Кондопоге, ограничено число мигрантов на рынках, а партия "Родина", которая 

пропагандировала национализм, ликвидирована. Он объясняет отрицательное отношение 

к мигрантам общеевропейской тенденцией, где приезжих воспринимают как конкурентов 

на рынке труда, а также как носителей чужого языка, культуры и моральных норм, 

разрушающих традиционную мораль. 

Опросы "Левада-центра", по словам его замдиректора Алексея Гражданкина, показывают, 

что в январе 2008 г. всего 8% опрошенных назвали мигрантов среди основных проблем, 

что на 3% меньше, чем в январе 2007 г. По мнению Гражданкина, "поиск внутренних и 

внешних врагов стал модным в последние годы и этот тренд, демонстрируемый властью, 

подхватывается населением, которое не видит улучшения жизни". 

Петербургский правозащитник Юрий Вдовин объясняет рост негатива по отношению к 

мигрантам государственной политикой, опирающейся на псевдопатриотические 

доктрины. Кроме того, в Петербурге все преступления на национальной почве 

рассматриваются в рамках обычного хулиганства и не встречают отпора, говорит Вдовин. 

*** 

Не наших бьют 

234 человека пострадали от нападений на национальной почве за пять месяцев 2008 г., по 

данным информационно-аналитического центра "Сова". 51 человек погиб. 

 

19.06.08 

Российская газета 

Михаил Александров 

Взрослые игры 

 



 

 

СОТРУДНИКИ ПРОКУРАТУРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ОБНАРУЖИЛИ НАРУШЕНИЯ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА "О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ ЭКСТРЕМИСТСКОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ" В РЕЗУЛЬТАТЕ ПРОВЕРКИ ДЕТСКОГО МАГАЗИНА. 

Фашистские символы, в том числе свастику, сотрудники прокуратуры обнаружили на 

аудиодисках с надписью "Зона 88". Как следует из текста прокурорского 

предостережения, в разряд "экстремистских символов" попали кресты, образованные при 

пересечении линий на рисунке и цифры 88 сами по себе. "В ходе ранее проведенных 

прокуратурой Санкт-Петербурга проверок было установлено, что комбинация цифр "88" 

используется неформальным объединением "Шульц 88", участники которого в настоящее 

время отбывают наказания за совершение преступлений экстремистского характера...", 

указывается в документе. 

В адрес генерального директора детского магазина было вынесено предостережение в 

связи с... торговлей товарами с экстремистскими символами. 

По закону "О противодействии экстремистской деятельности" при осуществлении 

торговли недопустимо распространение аудио-, видео- и печатной продукции, 

включенной в федеральный список экстремистских материалов, которые не подлежат 

распространению на территории РФ. 

Под такое наименование в данном случае подпадает диск с крестом и двумя восьмерками. 

По закону, исполнив прокурорские указания, руководство магазина детских товаров 

обязано убрать "фашистские" диски с прилавка. 

Не исключено, что прокурорское предостережение будет обжаловано владельцами. 

Представители детского магазина сообщили, что "Зона-88" - это DVD с японским 

фильмом-аниме, ни на товаре, ни на упаковке свастики нет. У компании имеются на этот 

продукт все необходимые документы. Кроме того, этот товар продается и в других сетях 

магазина детских товаров. 

 

19.06.08 

Российская газета 

Анатолий Некрасов 

Присяжные не верят адвокатам 

 

ОБСУДИТЬ ПРОБЛЕМЫ "СУДА УЛИЦЫ" СОБРАЛИСЬ ПРИСЯЖНЫЕ, 

ПРАВОЗАЩИТНИКИ И АДВОКАТЫ. 

Не секрет, что суды с участием присяжных заседателей оправдывают подсудимых гораздо 

чаще, чем профессиональные судьи. При этом "судьи улицы" менее всего доверяют 

адвокатам и стараются принять решение исключительно исходя из доказательств. 

С самых первых процессов с участием присяжных правоохранительная система 

столкнулась с валом оправдательных приговоров. Они оправдывают каждого пятого 

подсудимого. При рассмотрении же дел профессиональными судьями доля 

оправдательных приговоров не превышает одного процента. Поэтому многие призывают к 

упразднению суда присяжных как полностью дискредитировавшего себя. 

- В самом начале процесса по делу об убийстве Качаравы в нашей коллегии преобладала 

жалость к мальчишкам, оказавшимся на скамье подсудимых, - рассказывает бывшая 

присяжная Ирина Симонова. - Но со временем эмоции улеглись, и после изучения 

доказательств был вынесен обвинительный приговор. 

Встречи присяжных, адвокатов и правозащитников в Петербурге вполне могут стать 

регулярными и принести немало пользы для практикующих юристов и общественного 

сознания в целом. Ни для кого не секрет, что многие сотрудники правоохранительных 

органов относятся к присяжным как к врагам. 

 

21.06.08 

Невское время  



 

 

"Думать надо так, чтобы пар от мозгов шел" 

 

Исполнилось 4 года со дня трагической гибели от рук националистов известного 

петербургского ученого-этнографа Николая Гиренко 

На Серафимовском кладбище на могиле Николая Михайловича Гиренко стоит памятник. 

На гранитном надгробии изображено здание Кунсткамеры Петра Великого - музея и 

научно-исследовательского института Академии наук, - в которой ученый-этнограф 

работал всю жизнь, вплоть до того дня, когда его убили - 19 июня 2004 года. Только что 

вышла в свет книга, в которой друзья и коллеги почти на каждой странице упоминают имя 

Н.М. Гиренко. Название книги тревожное и напряженное - "Против ненависти". В ней 

опубликована фотография конца 80-х годов, на которой Николай Михайлович заснят на 

заседании клуба "Перестройка": в те времена еще не поседевший, строгий и предельно 

сосредоточенный. Хорошая фотография - именно таким мы его помним на наших ученых 

советах Музея антропологии и этнографии РАН.  

Этапы жизни Николая Гиренко можно отследить по фотографиям за столами президиумов 

на конференциях, совещаниях, съездах; в учебных аудиториях, кабинетах, клубах, 

дворцах, в залах совещаний и переговоров, в залах судов. Цена его работы против 

ненависти - жизнь. Местная националистическая шваль писала: "Его мы убили за то, что 

он приносил вред русским борцам". Сейчас эта свора татуированных недоумков сидит в 

"Крестах", знакомится со своим уголовным делом. Читать-то они обучены... Кто их учил?  

И Николай Гиренко, и Галина Старовойтова, расстрелянная в подъезде своего дома в 1998 

году, учили другому. Мы и преподавали, и выступали, и писали, и объясняли, и убеждали, 

и спорили. Вера в Слово - это традиция гуманизма, а мы - гуманитарии, которые обязаны 

учить думать. "Думать надо так, чтобы пар от мозгов шел", - шутил Николай Михайлович. 

А вот обучить думать любого и всякого не получается. В "стране всеобщей грамотности" 

думающих людей обнаружилось мало, по пальцам перечесть. Стыдно за свое дело, стыдно 

за науку, когда видишь на полках книжных магазинов бесконечное число опусов на тему 

"заговор против России". Стыдно, что бедная, убогая, примитивная до безобразия 

мыслишка будоражит воображение читателей "полицейской теорией истории", 

маниакальным бредом преследования в умах политиков. Параноидальный стиль 

мышления авторов книг плодит сумасшедших читателей. С ума сошедшие читатели, 

следуя за объяснениями параноиков, хватаются за оружие.  

В память о нашем друге Николае Михайловиче Гиренко мы призываем признавать 

ответственность за произнесенное Слово! Слова ненависти должны исчезнуть из русского 

языка. Слово не должно оглуплять и убивать! 

Юрий Вдовин, Борис Пустынцев (правозащитная организация "Гражданский контроль") 

Александр Винников, Валентина Узунова (группа по защите прав национальных 

меньшинств Санкт-Петербургского союза ученых) 

 

23.06.08 

Ваш Тайный советник 

Ольга Горшкова 

Справедливость сильнее закона 

 

В Петербурге суду присяжных вынесли оправдательный приговор 

В прошлом номере "ТС" рассказал о первом заседании в Петербурге Клуба присяжных, в 

котором участвовали не только сами присяжные из громких уголовных дел, но и судьи 

высокого ранга, адвокаты, ученые-правоведы. По итогам подобных заседаний в разных 

регионах страны Общественная палата при президенте России выработает рекомендации 

властям по горячей теме - как улучшить судебную систему. Одним из важных элементов 

её оздоровления и очищения является суд присяжных. Кому и чем он не угодил? Что 

мешает нормальному развитию этого института правосудия? Как снять позорное клеймо, 



 

 

которое навесили на суды присяжных в последние годы? Эти вопросы были подняты на 

заседании клуба. 

Почему россияне не идут в присяжные 

Сегодня наши люди не спешат занимать места на скамье присяжных. Это одна из главных 

проблем. По словам председателя Ленинградского областного суда Ирины Ладыженской, 

за все годы существования суда присяжных из 13 тысяч жителей Ленобласти, вызванных 

для отбора в присяжные заседатели, явились только 2 тысячи. А ведь поначалу на 

соответствующую повестку из суда откликались 92 процента кандидатов! 

Есть несколько причин такой реакции. 

Первая причина - работодатели, особенно на частных предприятиях, запрещают своим 

сотрудникам выполнять гражданский долг. Некоторых присяжных после судебных 

процессов даже увольняли с работы. 

- Нам пришлось в жесткой форме разговаривать с начальником одного из петербургских 

вокзалов, не желавшим отпускать своего сотрудника в суд в день вынесения вердикта, 

хотя тот был старшиной присяжных заседателей, - говорит Ирина Ладыженская. 

Вторая причина отрицательное отношение к системе присяжных в обществе. Тут уж вина 

целиком лежит на СМИ и политических деятелях (включая губернаторов и депутатов 

Госдумы), которые, часто толком не разобравшись в ситуации, торопились высказать 

негативное отношение к тем или иным оправдательным вердиктам, которые выносили 

присяжные. 

Третья причина - страх. Ведь присяжных никто не охраняет. А возможны и угрозы со 

стороны подсудимых, и попытки давления или подкупа. 

Четвертая причина - недоверие к суду как таковому, убеждение, что "все равно всё решат 

без нас, а мы там будем сидеть для галочки". 

Некоторые из тех, кто уже побывал на скамье присяжных, говорят, что им в процессе 

мешало пренебрежительное отношение к себе со стороны профессиональных юристов - 

судей, гособвинителей и адвокатов. 

Нельзя помиловать 

У судей накопились свои претензии к "конкурентам" из народа. 

- У людей слишком много мифов и предубеждений, которые мешают им здраво оценить 

ситуацию в суде, - говорит Валентина Кудряшова, заместитель председателя городского 

суда Петербурга. Например, присяжные считают, что на орудии убийства обязательно 

должны оставаться отпечатки пальцев. А рядом с телом убитого непременно должна быть 

лужа крови. Отсутствие всех этих следов преступления уже заставляет их сомневаться в 

виновности человека. 

По словам судей, сильно вредит институту присяжных любовь наших людей к сериалам. 

Многие обыватели составляют себе представление о работе судов именно по ним. Но 

настоящий суд совсем не похож на киношный. Особенно много нареканий получил сериал 

"Федеральная служба расследований". Например, в нем показано, как легко можно 

составить точный портрет преступника, заложив в компьютер любое вещественное 

доказательство, найденное на месте преступления, - волосы или следы крови. На самом 

деле это полный абсурд. 

Судья Валентина Кудряшова сетует также на то, что присяжные не всегда могут грамотно 

оценить документы, рассматриваемые в суде. А эксперты обычно употребляют много 

непонятных для них терминов. 

- Человека убили, отрубив голову топором, но присяжные почему-то решили, что голова 

была отрублена уже после смерти, рассказывает Валентина Кудряшова. - Пришлось 

несколько раз приглашать эксперта, и он долго объяснял, что 20 ударов были нанесены 

жертве еще при жизни. 

К тому же, по словам судей, бывают ситуации, в которых и специалисту трудно 

разобраться, куда уж присяжным! Например, было совершено изнасилование. Волосы, 

найденные на месте преступления, по составу совпали с волосами предполагаемого 



 

 

преступника, а кровь - нет. Присяжные посчитали, что подсудимый виновен. Но схожая 

структура волос может быть у тысячи человек, а состав крови у каждого уникален. 

В качестве основного аргумента против института присяжных председатель 

Ленинградского областного суда Ладыженская привела пример, когда оправданный 

присяжными человек вскоре после суда совершил еще два убийства. 

- В течение двадцати минут присяжными был вынесен единодушный оправдательный 

вердикт при очевидных доказательствах вины подсудимого, говорит Ирина Игоревна. 

Имелось и орудие преступления - нож, и даже отпечатки пальцев. И все бы ничего, если 

бы отпущенный на свободу присяжными человек потом не совершил еще два 

умышленных убийства. Когда тот оправдательный вердикт был вынесен, я решила, что 

моя профессиональная жизнь судьи закончена. Потому что при моем участии было 

вынесено абсолютно неправосудное решение. В Ленинградском областном суде было два 

таких случая. Вот в чем ужас! Во всем виноваты сериалы. Они формируют у людей 

мнение о том, что наши следственные органы работают некачественно. Поэтому 

присяжные и решили, что отпечатки пальцев, как и вещественные доказательства, 

подброшены, что подсудимого подставили. Такие случаи происходят от общего 

недоверия к судебной системе. 

Но, по словам сторонников суда присяжных, в числе которых и известный адвокат Генри 

Резник, негативное отношение судей к присяжным объясняется обвинительным уклоном 

российского суда, доставшегося нам в наследство от советской карательной судебной 

системы. Судья, как и прокурор, заранее настроен на обвинительный вердикт. А 

присяжные часто выносят оправдательные приговоры, что судьями и прокурорами 

воспринимается как собственный проигрыш. 

- С конца 60-х годов в течение 20 лет в наших судах почти не выносили оправдательных 

приговоров, говорит Генри Резник. Считалось, что нераскрытое преступление это 

нарушение социалистической законности. К сожалению, такая установка осталась до сих 

пор. 

Увы, недолгая практика судов присяжных подтверждает эту тенденцию. Конечно, 

присяжным сразу бросается в глаза неравноправность сторон. Многие судьи (а они 

играют роль председательствующих в судах присяжных) часто прерывают, затыкают 

адвокатов во время процесса. В то время как к гособвинителю демонстрируют 

совершенно иное, более дружественное, отношение. Присяжные не дураки, они видят это 

неравноправе и могут выносить оправдательные вердикты из чувства протеста. Порой 

судьи и вовсе позволяют давить на присяжных или даже не считаться с их мнением. 

- Например, в Московском городском суде произошел из ряда вон выходящий случай, - 

рассказывает Сергей Пашин, судья в отставке, профессор Московского института 

экономики, политики и права. После вынесения присяжными оправдательного вердикта 

судья объявил: "Всем спасибо, приговор будет завтра". И на следующий день 

оправдательный приговор превратился в обвинительный. 

Все средства хороши 

Прокуратура и суды, обжегшись на нескольких оправдательных вердиктах по громким 

делам, сейчас даже разработали специальную тактику противодействия судам присяжных 

или манипулирования ими. 

Поначалу, когда обвиняемый заявляет ходатайство о том, чтобы его судили присяжные, 

следователь пытается его отговорить. Если это не удается, он может переквалифицировать 

дело. Например, из убийства с особой жестокостью сделать простое убийство или убрать 

групповую статью, вменив преступление кому-то одному из подозреваемых. После чего 

уголовное дело переходит из областного суда в районный, где нет присяжных. 

Случается, что в состав присяжных пытаются внедрить нужных людей. Например, в 

Дмитровграде списки кандидатов в присяжные составлялись с участием 

правоохранительных органов. Иногда происходит формирование присяжных из уязвимых 



 

 

людей. Например, из бухгалтеров и менеджеров, которым легко внушить мысль, что в 

случае вынесения оправдательного приговора к ним придет налоговая инспекция. 

Есть три официальные причины отмены вердикта присяжных, которыми суды вовсю 

пользуются. 

Первая причина утаивание присяжными информации о себе еще на стадии отбора 

кандидатов. Наверняка все помнят нашумевшее дело ученого Игоря Сутягина, 

обвинявшегося в шпионаже и разглашении сведений о военном потенциале. После 

вынесения оправдательного приговора по его делу "вдруг" выяснилось, что один из 

присяжных, числившийся менеджером, является подполковником ГРУ в отставке. То, что 

об этом узнали неожиданно, очень сомнительно, так как присяжный Григорий Якимишин, 

о котором идет речь, сумел "засветиться" в 1996 году, работая в российском посольстве в 

Варшаве. Об этом случае тогда писала вся польская пресса. Получается, прокуратура 

знала, но умолчала об этом, страхуясь на случай оправдательного вердикта. А когда он и 

вправду был вынесен, факт из биографии Якимишина быстренько озвучили. Сутягина 

приговорили к 15 годам лишения свободы. 

Вторая причина отмены вердикта - некорректные ответы на вопросы в опросных листах 

(выдаются присяжным в конце процесса для вынесения вердикта). Так, например, было в 

суде по делу капитана Ульмана, обвинявшегося в расстреле мирных чеченцев. Вопросы 

были сформулированы слишком сложно, присяжные не смогли в них разобраться и дали 

неясные и противоречивые ответы. Это послужило причиной отмены приговора. 

Оправдательного, разумеется. 

Третья причина обсуждение в присутствии присяжных вопросов, которые находятся вне 

их компетенции. По закону присяжные могут решать только вопросы о виновности 

подсудимого, но не юридические. 

- Судьи очень удачно манипулируют понятием "юридический вопрос", - говорит Сергей 

Пашин. - Например, вопрос об аффекте считается юридическим и не задается присяжным, 

а он важен. Можно вспомнить дело Хохулина из Брянска. Сотрудники ГАИ остановили 

его, посадили в машину, стали вымогать деньги. Он зарезал одного и ранил другого. 

Присяжные его оправдали, так как решили, что он действовал в состоянии аффекта. Но 

судья отменил приговор, так как посчитал, что присяжные не имели права решать, 

находился ли подсудимый в состоянии аффекта или нет. Дело передали в Верховный суд. 

В ожидании приговора Хохулин повесился. 

Обобщив информацию о многих судебных процессах, Сергей Пашин предложил внести 

несколько изменений в закон о присяжных. 

- Надо закрепить правило о том, что дело, попавшее в руки данного состава присяжных, 

не должно быть у них изъято ни под каким видом, - говорит Сергей Анатольевич. - А то 

ведь сплошь и рядом происходят совершенно безобразные вещи. Например, судья заболел 

на неделю, и из-за этого результаты полугодового процесса насмарку - присяжных 

распускают и заново начинают процесс. 

Необходимо разрешить передавать вещественные доказательства в совещательную 

комнату. 

Не надо предлагать присяжным длинные опросные листы. По каждому эпизоду 

преступной деятельности обычно задается от двух до четырех вопросов, а эпизодов, как и 

подсудимых, может быть много. Иногда в опросных листах насчитывается до шестисот 

вопросов. Очень сложно адекватно ответить на все. 

Необходимо запретить отмену оправдательных приговоров Верховным судом. Сейчас он 

может отменяться по нескольку раз. И это травмирует всех участников процесса, 

подсудимого и потерпевшего. 

Оправдательный приговор должен быть незыблем, говорит Сергей Пашин. - В США он не 

может быть отменен Верховным судом, и это правильно. Сколько можно человека 

судить? Два раза, три, восемь? До тех пор, пока его все-таки не посадят или пока он не 

умрет? 



 

 

Правовой нигилизм или высшая справедливость? 

Главное же преимущество суда присяжных перед судом так называемых 

профессиональных судей заключается в том, что это суд подлинной, а не чисто 

юридической, справедливости. 

Профессиональному юристу, который руководствуется исключительно буквой закона, 

порой сложно ухватить суть явлений, он может подогнать событие под состав 

преступления и соответствующую статью Уголовного кодекса. Но с реальной 

справедливостью приговор не будет иметь ничего общего. Хрестоматийный пример 

оправдание террористки Веры Засулич, покушавшейся на жизнь петербургского 

градоначальника Трепова. Стреляла? Стреляла. Вина Засулич доказана. Но она, по 

мнению присяжных, все равно невиновна, потому что своим поступком хотела привлечь 

внимание к бедственному положению политзаключенных. Или возьмем современное так 

называемое "пермское дело". Человек поджег дачу соседа, тот умер от ожогов. 

Присяжные оправдали поджигателя, потому что сосед затерроризировал всю округу и 

правоохранительная система не могла положить этому террору конец. 

Понятия законности и справедливости в нашем обществе не совпадают, - говорит адвокат 

Генри Резник. - Человека нельзя просто так виноватить, потому что порой по жизни 

складывается такая ситуация, что формально он нарушил Уголовный кодекс, но при этом 

поступил в соответствии с нравственными законами, которые существуют в обществе. 

Профессиональный судья в такой ситуации в лучшем случае даст человеку условный 

срок, а суд присяжных его оправдает. Это не правовой нигилизм, а проявление высшей 

справедливости. 

*** 

Самые громкие дела с участием присяжных 

В стране 

Вячеслав Иваньков, более известный как Япончик, обвинялся в двойном убийстве. По 

версии следствия, Иваньков вместе с ныне покойным "криминальным авторитетом" по 

прозвищу Слива совершили в 1992 году убийство двух граждан Турции в одном из 

московских ресторанов. Но присяжные вынесли Япончику оправдательный вердикт. 

Капитан Эдуард Ульман и его подчиненные обвинялись в расстреле мирных чеченских 

жителей. Два судебных процесса с участием присяжных заканчивались оправдательными 

вердиктами. В третий раз профессиональные судьи признали всех четверых подсудимых 

виновными в преднамеренном убийстве и превышении должностных полномочий. Суд 

приговорил майора Алексея Перелевского к 9 годам лишения свободы, капитана Эдуарда 

Ульмана, лейтенанта Александра Калаганского и прапорщика Владимира Воеводина к 

14,11 и 12 годам лишения свободы. 

Владимир Квачков обвинялся в покушении на главу РАО "ЕЭС России" Анатолия 

Чубайса. Когда Чубайс выезжал из подмосковного поселка Жаворонки на Минское шоссе, 

раздалась серия взрывов. В Московском областном суде присяжные вынесли Квачкову 

оправдательный вердикт. Однако прокуратура намерена обжаловать это решение в 

Верховном суде. 

В Петербурге 

- По делу о покушении на губернатора Петербурга Валентину Матвиенко обвинялись 29-

летний инженер Тимур Саидгареев, 20-летний компьютерщик Равиль Муратов и 17-

летний учащийся ПТУ Федор Баранов. Обвинение утверждало, что они занимались 

подготовкой покушения, которое должно было состояться во время праздника Сабантуй, 

Но присяжные полностью оправдали подсудимых.  

- В убийстве таджикской девочки Хуршеды Султановой никто не был признан виновным. 

Она скончалась от нанесенных ей 11 ножевых ранений. Один из подсудимых полностью 

оправдан, а семеро были признаны виновными только в хулиганстве и получили сроки от 

1,5 до 5,5 лет. 



 

 

- Суд присяжных признал не виновными в убийстве вьетнамского студента By Ань Туана 

всех 15 подсудимых, проходивших по этому эпизоду. 

- Николая Костина, обвинявшегося в нападении на зал игровых автоматов "Мульти-гейм", 

в ходе которого были убиты три человека - охранник, кассир и посетительница, состав 

присяжных оправдал. Однако Верховный суд отменил оправдательный вердикт и 

направил дело в горсуд на новое рассмотрение в ином составе суда. Новый состав 

присяжных также счел Костина невиновным. 

*** 

Чужой опыт 

В Америке присяжных готовят со школьной скамьи 

В США проблемы с судом присяжных схожие, но решают их по-другому. Если кандидат в 

присяжные не является в суд, то он может быть оштрафован на 100 долларов или посажен 

в тюрьму на три дня, Проблема с работодателями решена на государственном уровне. В 

американской конституции записано, что каждый имеет право отсутствовать на работе во 

время заседаний суда присяжных. А работодатели подлежат административной и даже 

уголовной ответственности в том случае, если не отпускают сотрудников в суд. 

В Штатах распространена социальная реклама, рассказывающая о судах присяжных. 

Информация о них включена даже в курс школьной программы. 

Если рассматриваемое дело очень резонансное или есть опасность нападения на 

присяжных, их поселяют в гостинице и к ним приставляют охрану. 

В Америке вердикт должен быть единогласным. Если присяжные не приходят к единому 

мнению, то их распускают и набирают новый состав. 

Оправдательный приговор, вынесенный присяжными, не может быть отменен Верховным 

судом. Присяжные отвечают только на один вопрос: виновен подсудимый или не виновен. 

Кстати 

В США число оправдательных приговоров составляет 15 процентов. 

*** 

Справка "ТС" 

Судьи - обвиняют, присяжные - оправдывают 

Поначалу система судов присяжных была введена в 9 регионах России, сейчас - во всех 

86, кроме Чеченской Республики. 

В 1999 году дела с участием присяжных рассматривались в 9 судах, сейчас - в 100 судах. 

В 1999 году было рассмотрено 422 дела, в 2007 году - 606. 

В 2007 году было отменено 11 процентов обвинительных приговоров и 21,6 процента 

оправдательных приговоров, вынесенных присяжными. Из приговоров, вынесенных 

профессиональными судьями, были отменены 2 процента обвинительных вердиктов и 37 

процентов оправдательных, В 2007 году в обычной судебной системе было оправдано 0,8 

процента подсудимых. Суды присяжных оправдали 4 процента подсудимых. 

*** 

Как судили в Петербурге 

В 2004 году присяжные рассмотрели 11 дел, было вынесено 10 обвинительных 

приговоров и 1 оправдательный - оправдано 4 процента подсудимых. 

Профессиональные судьи рассмотрели 149 дел - оправдано 14 процентов подсудимых (1 

приговор был отменен). 

В 2005 году присяжные рассмотрели 5 дел. 

Было вынесено 2 обвинительных приговора и 3 оправдательных - оправдано 50 процентов 

подсудимых. 

Профессиональные судьи рассмотрели 96 дел - оправдано 5 процентов подсудимых. 

В 2006 году присяжные рассмотрели 14 дел. 

Было вынесено 11 обвинительных приговоров и 3 оправдательных (1 приговор был 

отменен) - оправдано 37 процентов подсудимых. 

Профессиональные судьи рассмотрели 62 дела - оправдано 10 процентов подсудимых. 



 

 

В 2007 году присяжные рассмотрели 15 дел. 

Было вынесено 12 обвинительных и 3 оправдательных приговора (1 приговор был 

отменен) - оправдано 30 процентов подсудимых. 

Профессиональные судьи рассмотрели 56 дел - оправдано 13 процентов подсудимых. 

 

25.06.08 

МК в Питере 

Ольга Горшкова 

"Бог не дал нам осудить невиновного" 

 

Первое интервью с присяжным, выносившим вердикт в деле об убийстве таджикской 

девочки 

В марте 2006 года питерские присяжные вынесли оправдательный вердикт подросткам, 

обвиняемым в убийстве таджикской девочки. Это решение наделало много шума. После 

него на присяжных "навесили всех собак" - дескать, они оправдали убийц. Даже 

губернатор Валентина Матвиенко выразила недоумение вердиктом. По многим СМИ 

прокатилась волна возмущения с требованием отменить институт присяжных как таковой. 

А ведь вопросы надо было задавать не присяжным, а следователям, стараниями которых 

за решетку на длительный срок едва не отправили невиновных. Сергей Кириллов был 

одним из двенадцати присяжных в том скандальном процессе. По его словам, споры среди 

присяжных были горячими, но они все же приняли правильное решение и не поддались 

"антинацистской истерии", которая только мешала спокойно разобраться в этом 

запутанном деле. Сергей Кириллов раскрыл корреспонденту "МК" в Питере" тайны 

совещательной комнаты того громкого судебного процесса. 

Адвокаты были равнодушны 

Сергей Кириллов поначалу не очень хорошо представлял, во что он "ввязывается" - суды 

присяжных тогда были еще в новинку. Выбор кандидатов в коллегию присяжных 

осложнился тем, что выбирать было почти не из кого - пришло слишком мало человек. 

- У одной пожилой женщины спрашивают: "Вы можете в силу своего возраста нормально 

выполнять функции присяжного заседателя?", - рассказывает Сергей Кириллов. - Она 

переспрашивает: "А? Что?" Ей два раза повторили этот вопрос, и, пока сидящий рядом 

человек не прокричал это ей в уши, она не услышала. Но бабушку все-таки отобрали в 

присяжные. Так образовалась "пенсионная троица" - кроме бабушки, в нее входил 

инвалид с протезом и еще один пожилой человек, который все заседания в открытую спал, 

чем очень меня раздражал. 

Из 12 присяжных в "деле Хуршеды" четверо были пенсионерами, двое - временно не 

работающими, из остальных шестерых -два менеджера среднего звена, главный бухгалтер, 

инженер, прораб. Возраст - от 30 до 55 лет. 

Председательствовавшая судья Татьяна Егорова, по словам Сергея Кириллова, была очень 

корректна, не давала поблажек ни стороне защиты, ни стороне обвинения. Прокурор 

присяжному понравилась гораздо меньше: 

- Она нередко действовала на нервы тем, что очень часто начинала свою речь словами: 

"Вы не профессионалы, вам это не понятно". Это нас всех угнетало. Хотелось спросить: 

"А для чего вы нас тогда сюда пригласили?" 

И уж совсем Сергея Кириллова ужаснула работа адвокатов. 

- Упаси боже, если бы меня так защищали, - говорит он. - Это были государственные 

защитники, которых подсудимым назначили. Ребята ведь все бедные, в коммунальных 

квартирах живут, все без отцов, у них нет денег на нормальных адвокатов. Некоторым из 

выступавших на суде защитникам мы просто смеялись в лицо. Они настолько 

косноязычные, что было даже непонятно, есть ли у них среднее образование. К тому же 

они были абсолютно равнодушны к результату процесса. 



 

 

Присяжные по делу таджикской девочки работали полгода, еженедельно проходило по 2-3 

заседания. 

- Раньше я видел, как люди попадали в жернова судебной системы, - вспоминает 

Кириллов. - В 70-е годы я жил на Ланском шоссе, и половина моих соседей, молодых 

парней лет 16-17, отсидели в тюрьме по три года за участие в мальчишеских драках. 

Российская правоохранительная система и по сей день с небывалой легкостью 

"закрывает" молодежь. Примерно то же самое происходит и в так называемых 

экстремистских делах. Следствие, от которого требуют скорейшего результата, идет по 

пути наименьшего сопротивления - выставляет главными кандидатами в убийцы трудных 

подростков, состоящих на учете в милиции, "засветившихся" в драках, кражах 

мобильников и т. п. Дескать, все равно по ним тюрьма плачет, так почему бы не сделать 

из них "скинхедов"-убийц. А виновен или не виновен, получается, дело десятое. Так было 

в деле об убийстве вьетнамского студента, цыганки в Дачном. Нечто подобное едва не 

случилось и в деле Хуршеды. 

- Мы сразу поняли, что подсудимые не подарок. То, что они телефонные трубки 

отнимали, это было признано, - говорит Кириллов. - В суде прокурор на них свалил 

прегрешения за всю их жизнь: и кражи, и драки, даже забывая порой, что мы-то разбираем 

конкретное преступление - убийство таджикской девочки. 

Нестыковки бросились в глаза 

- У нас среди присяжных как-то сразу образовались три компании: одна - серьезно 

работающая, другая - пенсионная, третья - постоянно сомневающиеся, - продолжает 

Кириллов. - И вот пенсионная компания уже после первого заседания, когда суть вопроса 

была еще не ясна, заявила: подсудимый - виноват. И дальше они даже слушать ничего не 

хотели. К ним присоединилось несколько человек из "сомневающихся". Наши мнения с 

самого начала распределились половина на половину. 

Но тем не менее большинство присяжных решили основывать свои выводы на фактах, а 

не на ощущениях. 

- Я заметил некоторую нестыковку фактов, - рассказывает Сергей Кириллов. - И 

несколько раз писал записки с вопросами стороне обвинения, чтобы они мне разъяснили 

неясные факты, но не получил ответа. Так же без ответа оставались и записки моих 

коллег-присяжных, хотя проигнорировать наши обращения было невозможно - записки 

ведь оглашаются. Я сделал вывод: обвинитель не знает, как было на самом деле. Дальше 

нестыковок оказалось еще больше. Обвинявшиеся в преступлении четырнадцатилетние 

ребята сидели, как обычно, в Юсуповском саду, когда к ним подошли три парня, лет 

двадцати, по описанию скинхеды, завели с ними разговор про "засилье черных". После 

чего они все вместе напали на мужчину и двоих детей. 

А после драки - нет этих подстрекателей. Куда и когда исчезли эти взрослые скинхеды? 

Сначала нам рассказали, что они были. Потом, что их не было. Потом, что они были, но 

пропали. Еще свидетели видели, что эти скинхеды били пострадавшую палкой, потом 

бросили ее куда-то. Но эту палку так никто и не нашел. 

Среди подсудимых был подросток, который сотрудничал со следствием (он в итоге 

получил наименьший срок и быстро вышел на свободу. - Ред.). Но его показания не 

убедили присяжных. 

- Парень, который указал на своего товарища как на убийцу, показался нам неискренним, -

продолжает Сергей Кириллов. -Во всех его манерах и действиях чувствовалась лживость. 

Кроме того, набралось очень много несоответствий его показаний и слов прокурора. Мы 

пришли к выводу, что подросток начал сотрудничать со следствием, давать те показания, 

которые были выгодны. Кроме того, возможность нанесения 13 ножевых ран девочке 

одним четырнадцатилетним парнем, каким бы он ни был крепким, кажется очень 

сомнительной. В итоге мы поняли, что этих ребят просто использовали. Никто из них не 

убивал девочку. 

Девять против трех 



 

 

И вот наступил момент вынесения вердикта. 

Мы обсуждали вердикт очень долго. Начали в три часа дня, а закончили уже к 

одиннадцати ночи. Мы так спорили, что я совсем охрип, - рассказывает Сергей Кириллов. 

- Трое сразу заявили, что парень виновен, еще троим из нас хотелось побыстрее покончить 

с этим делом и уйти домой. Но те, кто в самом деле работал, слушал, записывал, 

обдумывал, сопоставлял, предложили обсудить дело подробнее. Ведь вопрос более чем 

серьезный, парня можно ни за что посадить. Я думал: "Может быть, я и не прав, считая 

его невиновным?" Если так, то пусть меня переубедят, выскажут свои доводы, и, 

возможно, я пересмотрю свое мнение. Но когда надо было привести какую-то мотивацию, 

то трое присяжных "основных обвинителей" ничего не могли сказать. Они тупо твердили: 

"Виновен, потому что виновен". Остальные тоже выступили со странными аргументами. 

Одна женщина заявила: она поговорила со своим сыном, и он сказал, что парень виновен, 

а сын у нее не дурак. 

Тогда в дело вступили присяжные, сомневающиеся в доводах прокуратуры. 

- Мы не ставили своей целью кого-то убеждать в своей правоте. Мы просто высказывали 

свои точки зрения, - говорит Кириллов. - Листали свои блокноты, поднимали старые 

записи - ведь процесс шел полгода, что-то уже забылось. Мы находили спорные моменты 

и говорили: "Вот там несоответствие и там тоже. Давайте это обсудим". И 

вырисовывалась картина, выстраивалась логическая цепочка, и люди приходили к 

убеждению, что действительно так все и было - обвиняемый не убивал. Мы 

проголосовали девять против трех. 

Они признали восьмерых подсудимых виновными лишь в хулиганстве. Самое строгое 

наказание - пять с половиной лет в воспитательной колонии - получил главный 

подозреваемый в убийстве Роман Казаков. Остальные участники нападения отделались 

заключением на срок от полутора до трех лет. 

Сергей Кириллов уверен, что именно присяжные спасли Романа Казакова от обвинения в 

убийстве. 

- Представленных в суде доказательств профессиональным судьям хватило бы, а 

присяжным -нет, - говорит Сергей Александрович. - По закону так: "Ты там был?" - "Был". 

- "Дядьке ногой в спину дал?" - "Дал". - "Этот на тебя показывает, что ты ножом 

размахивал?" - "Да". - "Значит, ты его и убил. Какие еще вопросы?" Если бы не мы, то 

мальчик бы сейчас сидел. А те скинхеды, истинные виновные, продолжали бы свое черное 

дело. 

Вердикт присяжных ошеломил всех. 

- После процесса в СМИ писали, что мы не присяжные, а сплошные дебилы, - говорит 

Сергей Кириллов. - Тяжелый был период. Даже некоторые знакомые после этого 

перестали мне руку подавать. Но, несмотря на это, после участия в процессе у меня 

выросло самоуважение. Я - один из тех, кому Бог дал принять правильное решение. А 

через год, когда нашли настоящих убийц (признательные показания дали члены 

группировки Боровикова, но суда над ними еще не было. - Ред.), никто так и не принес 

свои извинения за то, что нас оскорблял. 

Фото Замира УСМАНОВА и Сергея КУЛИКОВА, "Интерпресс" 

*** 

МК-СПРАВКА 

В феврале 2004 года в Петербурге убили девятилетнюю таджикскую девочку Хуршеду 

Султонову. Вместе с папой и двоюродным братом она возвращалась с катка в 

Юсуповском саду, когда на них напала группа молодых людей с битами и цепями в руках. 

Убийство девочки произошло в переулке Бойцова, во дворе, у подъезда, где жили 

Султановы. Хуршеда умерла до приезда скорой. На ее теле медики насчитали 13 ножевых 

ранений груди, живота и рук и следы многих ударов ногами, цепями и битами. Обвинение 

предъявили восьмерым подростам, младшему из которых было 14 лет. 

*** 



 

 

ОБВИНЯЮТ ЧАЩЕ, ЧЕМ ОПРАВДЫВАЮТ 

Приговоры присяжных по самым громким делам об убийстве на национальной почве 

• В декабре 2004 года присяжные признали виновными семерых молодых людей, 

обвинявшихся в убийстве 6-летней цыганской девочки в поселке Дачное. Коллегия 

присяжных заседателей признала подростков виновными в убийстве, покушении на 

убийство и умышленном причинении тяжкого вреда здоровью. Двоих из обвиняемых 

приговорили к 7 годам колонии строгого режима, четверых - к условным срокам в 5 и 6 

лет, несовершеннолетним присудили по два с половиной года в исправительно-

воспитательных колониях. 

• В ноябре 2006 года присяжные оправдали 15 подсудимых, обвиняемых в убийстве 

вьетнамского студента By Ань Туана. Прокуратура пыталась обжаловать приговор в 

Верховном суде, но безуспешно. 

• Летом 2006 года присяжные вынесли оправдательный вердикт четверым подсудимым в 

деле об убийстве конголезского студента Роллана Эпоссака. Но Верховный суд отменил 

приговор и отправил дело на повторное рассмотрение. Во второй раз в июне 2007 года 

другая коллегия присяжных вынесла обвинительный вердикт. Один подсудимый был 

приговорен к 14 годам строгого режима, двое -к 9 годам строгого режима, еще один - к 7 

годам общего режима. 

• В августе 2007 года присяжные вынесли обвинительный вердикт семерым подсудимым, 

проходившим по делу об убийстве активиста антифашистского движения Тимура 

Качаравы. Один из них признан виновным в убийстве и покушении на убийство и 

приговорен к 12 годам лишения свободы в колонии строгого режима. Еще трое 

участников нападения получили от двух до трех лет лишения свободы, столько же 

человек осуждены условно. 

*** 

ОТКРОВЕНИЯ "БЕШЕНОЙ ТОЛПЫ" 

Весной 2006 года с помощью сотрудников Агентства журналистских расследований были 

схвачены члены экстремистской группы Боровикова. Сам лидер был убит при 

задержании. Всего арестовали одиннадцать человек. Часть из них взяли на себя многие 

убийства, совершенные в 2004-2005 годах на расовой почве. В том числе и те, за которые 

уже были осуждены совсем другие подростки. Желая объяснить это скандальное 

обстоятельство, прокуратура заявила, что "боровиковцы" специально оговорили себя, 

желая прославиться. Сейчас члены группировки находятся под следствием. 

 

26.06.08 

Новая газета 

Борис Вишневский 

Бен Ладена нашли в Гатчине 

 

Статья в газете опять стала поводом для возбуждения уголовного дела 

В отношении Владимира Леонова, известного оппозиционера, бывшего депутата 

Законодательного Собрания Ленинградской области первых трех созывов от Гатчины, 

возбуждено уголовное дело по статье 205.2 УК РФ ("Публичные призывы к 

осуществлению террористической деятельности или публичное оправдание терроризма"). 

Экс-депутат находится под подпиской о невыезде, а также дал подписку о неразглашении 

материалов следствия. Но, скорее всего, формальная причина возбуждения дела - статья 

"Бен Ладен - новый Че Гевара", опубликованная в феврале в издаваемой и редактируемой 

им газете "Трудовая Гатчина" за подписью "В. Ксенофонтов" и представляющая собой 

переделку опубликованной в приложении к газете "Буревестник Дона" в 2003 году статьи 

Леонова "Маркс, Энгельс, Ленин и Сталин наших дней". Ну а истинная причина, как 

полагает сам Леонов, - его оппозиционная деятельность, давно набившая оскомину не 

только гатчинским, но и питерским властям.  



 

 

- С одной стороны, это месть администрации за мою депутатскую деятельность, с другой - 

желание спрятать концы в воду, - говорит Владимир Леонов. - Таким путем они хотят 

скрыть следы преступления: противозаконные действия чиновников, которые 

лжесвидетельствовали против меня в судах, и противозаконные действия милиции, 

которая неоднократно меня задерживала. 3 ноября 2007 года, когда проходил Марш 

против повышения цен, меня задержали через час после его проведения, и уже когда я 

сидел, приехал начальник отдела Комитета по законности, правопорядку и безопасности 

Николай Струментов, который на моих глазах написал, что я якобы ругался матом в 

общественном месте и не реагировал на замечания милиции! Меня продержали сутки, 

потом отпустили.  

16 февраля 2008 года мы готовились к "Русскому маршу" и напечатали часть тиража 

"Трудовой Гатчины", где объяснялось, почему надо идти на марш. Я вышел с ним в пикет 

в поддержку закрытой газеты "Новый Петербург", и нас с Николаем Бондариком взяли, 

обвинили в том, что мы "распространяли газету с экстремистскими материалами и 

приставали к прохожим", и продержали двое суток. При этом милиция изъяла две тысячи 

газет у меня, а остальные 18 тысяч - в типографии, нарушив закон, который позволяет 

делать это только по решению суда. Наконец, 23 февраля, когда проходил сам марш, меня 

опять задержали, и отвезли в Гатчину, собрали кучу чиновников, которые сперва вели со 

мной "профилактические" беседы, а потом заявили: передаем дело в суд, потому что вы 

только что на наших глазах ругались матом и громко выкрикивали призывы к свержению 

существующей власти...  

По обоим случаям задержания - и 16, и 23 февраля - Леонов подал в суд, и оба раза 

выиграл: никаких правонарушений в его действиях Фемида не нашла. Хотя милиционеры, 

по словам Леонова, объявляли "экстремизмом" карикатуру в газете, где вооруженные 

люди штурмовали Кремль (относящуюся к 80-м годам), и заготовленный к маршу лозунг: 

"Думу - разогнать". Прокуратура Центрального района проводила проверку газеты, 

отправляла ее на лингвистическую экспертизу в РГПУ имени Герцена. В конце концов, в 

возбуждении уголовного дела было отказано. Любопытно, что подписал это 

постановление следователь Михаил Калганов - тот же, что ведет "дело Максима Резника". 

Но прошел месяц с небольшим - и постановление было самим же Калгановым отменено, а 

затем все-таки появилось уголовное дело.  

Леонов считает, что это напрямую связано с поданными им жалобами на незаконные 

задержания и незаконную конфискацию газеты (они отправлены во все инстанции): 

чиновники просто-напросто организовали "встречное дело". Обвинения в "оправдании 

терроризма" он категорически отвергает.  

- Бен Ладен - террорист и преступник, и я осуждаю его, - говорит Леонов. - Но в статье я 

объясняю, что сегодня нет теоретических лекарств от терроризма, и пока в таких жестких 

условиях живут страны третьего мира, пока существует социальная несправедливость - 

будет сохраняться и питательная среда для терроризма. Чтобы победить терроризм, надо 

избавиться от бедности, от ужасающего социального расслоения, надо, чтобы богатые 

страны радикально изменили свою политику... 

Это далеко не первый случай репрессий против Владимира Леонова. Да, у него 

националистические взгляды (хотя никаких призывов к разжиганию национальной 

вражды он никогда не допускал), но нельзя не заметить, что к нему правоохранительные 

органы и чиновники испытывают особую "любовь". Так, в мае 2003-го он был среди 

задержанных на Марсовом поле за "проведение несанкционированного митинга", но 

потом эти задержания были признаны незаконными. Путем больших усилий ненавидящей 

его областной администрации удалось не пропустить его в Законодательное собрание (для 

этого специально изменили нарезку округов, присоединив к части Гатчины, где Леонов 

традиционно популярен, сельские территории), но заставить его прекратить 

оппозиционную деятельность чиновники не смогли. И вот теперь - новое преследование. 



 

 

Мы будем следить за развитием этого дела: по "антиэкстремистскому" закону Леонову 

грозит до пяти лет лишения свободы.  

 

26.06.08 

Новая газета 

Александр Самойлов 

Журналист Андрущенко равнял прокуратуру по Геббельсу 

 

Именно сравнение с "лживым идеологом фашистского режима" настолько оскорбило 

начальника управления по обеспечению участия прокуратуры в рассмотрении дел судами 

прокуратуры Петербурга Елену Сидоренко, что в конце февраля этого года она сделала 

устное заявление в свою собственную прокуратуру о возбуждении на автора 

высказывания уголовного дела по оскорблению. Со дня выхода оскорбившей госпожу 

Сидоренко статьи Николая Андрущенко в "Новом Петербурге" прошло к тому моменту 

почти полгода. Одновременно оскорбленными себя посчитали и двое других сотрудников 

горпрокуратуры: Константин Шарыгин и Дмитрий Мазуров. Правда, за упомянутые 

полгода ни один из них не потребовал от редакции и журналиста ни опровержения, ни 

права на ответ... Впрочем, как заметила в заседании 24 июня сама Сидоренко, это их 

право, как именно реагировать на подобного рода журналистские пассажи. 

Лично с Николаем Андрущенко Елена Сидоренко до 24 июня этого года знакома не была - 

статьи его иногда читала, хотя поклонницей "Нового Петербурга" никогда не являлась, да 

отвечала периодически на те обращения и заявления, которыми неугомонный 

Андрущенко бомбардировал прокуратуру. 

Однако лишь публикация Андрущенко "Не ходите, дети, в Африку гулять", где ответы 

самой Елены Сидоренко и Константина Шарыгина сравнивались автором по "лживости" с 

Геббельсом и "самим Сатаной", да и то через полгода после своего появления, заставила 

Сидоренко посчитать себя уголовно оскорбленной, а репутацию свою и прокуратуры в 

целом уязвленной. 

- Я убеждена, что Андрущенко должен быть признан виновным, но не считаю, что его при 

этом нужно лишать свободы, - заявила суду потерпевшая Сидоренко. 

В конце заседания было оглашено заявление председателя Жилищного комитета 

правительства Петербурга Юниса Лукманова, просящего рассматривать дело в его 

отсутствие. 

Следующее заседание состоится 10 сентября и будет посвящено допросу второго 

потерпевшего, Дмитрия Мазурова. 

Напомним, что находившийся под стражей с ноября прошлого года Андрущенко 

обвиняется в клевете, оскорблении представителя власти и экстремизме. Все эти 

преступления, по версии предварительного следствия, были совершены журналистом 

путем публикации материалов в "Новом Петербурге". Издание также постигла незавидная 

судьба - газета была закрыта решением суда в ноябре 2007 года после получения двух 

предупреждений со стороны Росохранкультуры, причем одно из них было вынесено за 

статью Андрущенко "Почему я иду на Марш несогласных". 

 

27.06.08 

Деловой Петербург  

Закрыто дело о покушении 

 

СПб. Верховный суд РФ оставил в силе решение городского суда Петербурга, 

оправдавшего троих подозреваемых по делу о подготовке покушения на губернатора 

Валентину Матвиенко. На основании вердикта присяжных суд Петербурга оправдал троих 

обвиняемых за отсутствием события преступления. Это произошло 14 апреля 2008 г. 



 

 

В середине мая 2007 г. ФСБ сообщила, что получила оперативную информацию о 

подготовке покушения на губернатора Петербурга. Были задержаны три чело-бека, еще 

двое подозреваемых находятся в розыске. Подсудимыми по делу проходили Тимур 

Саидгареев, Равиль Муратов и Владислав Баранов. 

/Фонтанка.ру/ 

 

27.06.08 

Коммерсантъ 

Владислав Литовченко, Санкт-Петербург; Николай Сергеев 

Присяжным измерили давление 

 

Утвержден приговор по делу о подготовке покушения на Валентину Матвиенко 

Верховный суд РФ вчера оставил в силе оправдательный приговор трем жителям Санкт-

Петербурга, обвинявшимся в приготовлении к посягательству на жизнь губернатора 

города Валентины Матвиенко. Приговор был вынесен 14 апреля этого года на основании 

вердикта присяжных, которые единодушно решили, что покушаться на губернатора никто 

не собирался. Опротестовывая приговор, прокуратура утверждала, что в ходе процесса на 

присяжных оказывалось давление, однако Верховный суд представление гособвинения 

отклонил. Теперь бывшие подсудимые намерены требовать компенсации за 

многомесячное пребывание в СИЗО.  

Напомним, в мае 2007 года директор ФСБ Николай Патрушев заявил о задержании 

группировки, готовившей покушение на губернатора города Валентину Матвиенко. По 

данным следствия, исповедующие ислам Тимур Саидгареев, Равиль Муратов и Владислав 

Баранов договорились во время праздника Сабантуй закидать госпожу Матвиенко 

боевыми гранатами. Господа Муратов и Саидгареев были задержаны после приобретения 

взрывчатки, гранаты и двух запалов. Продавцу оружия, некоему Анзору, удалось 

скрыться. Третий "заговорщик" Владислав Баранов был задержан чуть позже, у него 

нашли тротиловую шашку. Всем им были предъявлены обвинения в посягательстве на 

жизнь государственного деятеля, терроризме и незаконном обороте боеприпасов и 

взрывчатых веществ. По ходатайству обвиняемых дело рассматривал суд присяжных, 

который 7 апреля этого года признал подсудимых невиновными.  

Городская прокуратура Санкт-Петербурга обжаловала приговор в конце апреля этого 

года. В направленном в Верховный суд РФ представлении гособвинение указало на ряд 

процессуальных нарушений, допущенных, по его мнению, при рассмотрении дела в суде. 

В частности, прокуратура настаивала на том, что сторона защиты оказывала давление на 

присяжных заседателей. В представлении говорилось, что в ходе процесса подсудимый 

Баранов и его защитник Максим Гафаров "неоднократно выражали сомнение в законности 

и допустимости доказательств". Это касалось протокола обыска в комнате общежития, где 

проживала семья Баранова и где следователи изъяли тротиловую шашку. Похожими 

действиями грешил, по материалам жалобы, и адвокат Владислав Лапинский, 

представлявший интересы подсудимого Тимура Саидгареева. Между тем уголовное 

законодательство, как отмечала прокуратура, запрещает в присутствии присяжных 

выяснять, были ли допущены нарушения при получении доказательств и нарушались ли 

права подсудимых. Также закон не разрешает разглашать данные о личности подсудимых. 

Как следует из кассационного представления, подсудимый Равиль Муратов вместе со 

своим адвокатом Валерием Терезой рассказывали присяжным о том, что у подсудимого 

есть жена и малолетний ребенок, а господин Гафаров и свидетели защиты говорили о 

возрасте Владислава Баранова (обвиняемый являлся несовершеннолетним). Нарушал 

закон, по версии прокуратуры, и федеральный судья Аркадий Кургузов, который запретил 

обвинению полностью оглашать протокол допроса подсудимого Баранова, в суде 

изменившего показания.  



 

 

Прокуратура отметила также, что, по ее мнению, на присяжных оказывалось давление и 

со стороны СМИ, в том числе газеты "Коммерсантъ", распространявшей высказывания 

защитников.  

Адвокаты фигурантов дела вчера в Верховном суде утверждали, что не оказывали 

давления на присяжных. Говоря о разглашении данных о подсудимых, защитник Максим 

Гафаров отметил, что их разглашала также и сторона обвинения, все это происходило с 

разрешения судьи и в интересах установления истины по делу. Перейдя к роли прессы, 

адвокат подчеркнул, что многие публикации были далеко не в пользу защиты. Господин 

Гафаров также обратил внимание суда, что сами заседатели заявили об отсутствии 

давления на них.  

В итоге Верховный суд отклонил представление прокуратуры. "Судебная коллегия 

определила: приговор Санкт-Петербургского горсуда с участием присяжных заседателей 

от 14 апреля 2008 года оставить без изменения, а кассационное представление 

гособвинения - без удовлетворения",- огласил решение один из судей.  

Владислав Лапинский, адвокат Тимура Саидгареева, вчера сообщил "Ъ": "Защита ждала 

такого решения Верховного суда, хотя конечно, мы опасались и всяких неожиданностей. 

Но в итоге Верховный суд подтвердил законность решения городского суда Петербурга. 

Естественно, мы рады победе, но считаем, что дело еще не закончено. В ближайшее время 

мы собираемся подать иск о возмещении морального и материального вреда, нанесенного 

нашим клиентам. О сумме иска пока говорить рано. Но я уверен, что дело мы выиграем". 

 

30.06.08 

Наша версия на Неве 

Андрей Николаев 

Агент Бен Ладена объявился в Гатчине 

 

До чего разные люди могут трудиться в одном и том же ведомстве! Наша газета уже 

писала, как отлавливают оборотней в погонах и белых халатах сотрудники Следственного 

Комитета при Генеральной Прокуратуре РФ по Василеостровскому району Петербурга. 

Но у кое-кого из их коллег, похоже, совсем другие планы. Бороться с реальными 

преступниками - дело хлопотное. Проще высосать из пальца дело очередного 

"экстремиста" или "поджигателя межнациональной розни", а потом торжественно пиарить 

свой "подвиг" из всех утюгов и пылесосов. Правда, в судах присяжных подобные дела 

разваливаются, но пока дойдёт до решения Фемиды, можно и лишнюю звёздочку на 

погоны получить! 

В итоге представитель Следственного Комитета по городу Карабулак Ингушской 

республики господин Измайлов выясняет, не стоит ли привлечь к уголовной 

ответственности питерского историка Игоря Пыхалова, цинично предавшего гласности 

архивные документы о вайнахских пособниках Гитлера. Ещё дальше пошёл 

уполномочный СК по Центральному району Петербурга господин Калганов. Он ничего 

выяснять не стал, а просто возбудил уголовное дело против депутата областного 

Законодательного Собрания трёх созывов Владимира Леонова, обвинив его ... в 

поддержке Усамы Бен Ладена! 

Как Владимир Николаевич ухитрился из скромной гатчинской квартирки 

поспособствовать скрывающемуся в афганских горах главе клана международных 

террористов? Вроде бы бдительный следователь возбудился от газеты "Трудовая 

Гатчина". Некто В. Ксенофонтов опубликовал в ней дискуссионную статью "Новый Че 

Гевара", в которой содержалось оригинальное переосмысление марксистско-ленинской 

теории. 

Товарищ Ксенофонтов утверждал, что после распада Советского Союза и краха мирового 

коммунистического движения авангардом борьбы за социальную справедливость стал 

радикальный ислам. Пока США, где живёт 5 % населения планеты, потребляют львиную 



 

 

долю национальных богатств, а сотни миллионов жителей слаборазвитых стран 

прозябают в нищете - будут продолжаться теракты, подобные ударам по Нью-Йорку 11 

сентября 2001 года. Далее Ксенофонтов проводит параллели между исламскими 

боевиками и российскими социалистами-революционерами начала XX века. 

Теория спорная, но на то она и теория, чтобы обсуждаться и критиковаться. Между тем, 

против Леонова (который даже не является автором текста!) возбуждено уголовное дело 

по статье 205 часть 2 УК РФ (публичные призывы к осуществлению террористической 

деятельности или публичное оправдание терроризма). 

Интересно, если другой публицист таким же образом обоснует причины эсеровского 

террора в статье про знаменитого боевика Бориса Савинкова, его - тоже на скамью 

подсудимых? Или ведущего федеральной телепрограммы "Вести плюс" Константина 

Сёмина? Ведь он почти одновременно с Ксенофонтовым с одобрением отозвался о 

ликвидации премьер-министра Сербии Зорана Джинджича, по мнению Сёмина, 

"получившего заслуженную пулю". 

Или внимания Калганова заслуживают исключительно теракты, совершённые в Америке? 

Тогда сообщаем: уже после 11 сентября 2001 года Леонов ездил с дружеским визитом в 

Северную Корею и почти одновременно заехал в Соединенные Штаты Америки по 

приглашению Государственного департамента этой страны. Своих убеждений не скрывал, 

но даже Белый Дом посетил, не вызвав никаких вопросов у ФБР с ЦРУ. Но, похоже, 

Холмс из Центрального района - куда больший патриот звёздно-полосатого флага, чем 

сотрудники этих ведомств. 

 

30.06.08 

Новая газета 

Беседовал Валерий Береснев 

Буда Бадмаев: "Футбол и политика все больше сближаются" 

 

Самый северный в России дацан расположен на берегу Большой Невки. Вокруг - 

проспекты, автомобильные пробки, стук строительных молотков - казалось бы, какая уж 

там медитация и уединение? Но попадаешь во внутренний дворик храма, и все это 

исчезает, словно дацан - под невидимым куполом.  

О чем, как вы думаете, здесь можно говорить? О колесе сансары, махаяне и хинаяне, о 

призраке мира - майе? Не только. Можно побеседовать и о футболе, и о китайской 

олимпиаде, и о молитвах за "Зенит", ну и, конечно, о конце света и о судьбах России.  

Обо всем этом корреспондент "Новой" говорит с настоятелем дацана Гунзэчойнэй Будой 

Бадмаевым. 

О петербургском буддизме 

- Буда Бальжиевич, насколько велика сегодняшняя община дацана? И кто в нее входит? 

- Наша община многонациональна. В первую очередь она состоит из представителей 

народов, которые традиционно исповедуют буддизм на территории России - это буряты, 

калмыки, тувинцы и частично алтайцы. Естественно, если говорить о шестимиллионном 

мегаполисе, каким является Петербург, то доля наших прихожан - 10-15 тысяч - будет 

совершенно ничтожна. Но вот что интересно: все чаще в храм приходят русские. 

Посещают лекции, занятия. Правда, среди русских, которые тянутся к буддизму, 

большинство тем или иным образом связаны с народностями из буддийских регионов. У 

нас очень много смешанных браков, и их дети, следующее поколение, тоже ходят в дацан. 

Костяк нашей общины - это жители Петербурга. 

- Как часто вашим прихожанам приходится сталкиваться с проявлениями национализма? 

Всем памятно случившееся с тувинкой Саяной Монгуш... 

- Этих случаев много и по сей день: кого-то побили или оскорбили, кто-то оказался в 

больнице. Очень многие приходят ко мне, жалуются, что с ними несправедливо 

поступили. Я отвечаю, что не стоит превращать свое чувство обиды в агрессию. Это не 



 

 

значит, что нас бьют, а мы не отвечаем. Мы должны противопоставить этому основу 

философии буддизма - практику ахимсы, ненасильственного сопротивления. К тому же в 

нашей среде тоже могут быть националисты - мы их воспитываем, пытаемся на них 

влиять.  

О Тибете и китайском землетрясении 

- Мы очень переживали по поводу конфликта Китая и Тибета. Для нас это очень важно, 

поскольку в петербургском дацане мы как раз исповедуем традиционный тибетский 

буддизм. По этому поводу мне даже пришлось официально заявить, что в акциях протеста 

против эстафеты олимпийского огня (эстафета проходила в апреле. - Прим. ред.) мы 

участвовать не будем, и, как вы знаете, на территории Петербурга все было спокойно. 

Перед этим мы общались с петербургским консульством Китая: они настойчиво 

спрашивали, не поведу ли я своих прихожан бойкотировать консульство. Мы беседовали с 

консулом, и я заверил его, что протесты против Олимпиады - это политика, а мы в 

политике не участвуем. Но, говорил я, поймите правильно: нельзя безнаказанно включать 

карательную машину государства, поэтому мы очень просим, чтобы в самом Тибете не 

было жесткой карательной системы, не было репрессий против невинных людей.  

Мы уважаем китайский народ: на мой взгляд, Китай правильно развивается экономически 

и созидает не только свою экономическую мощь, но и технологии, науку. Но, несмотря на 

это, страна делает духовные ошибки, которых можно было бы избежать и которые влекут 

за собой определенные последствия.  

- Всем памятно недавнее китайское землетрясение, которое стоило Поднебесной десятков 

тысяч жертв. По буддийским канонам оно может быть следствием духовных ошибок? 

- Карма есть карма, ее законы одинаковы для всех, независимо от национальности и веры.  

- Скажите, вы поддерживаете отношения с далай-ламой? 

- Мы сотрудничаем со всеми буддийскими организациями. Самого далай-ламу постоянно 

приглашают и в Петербург, и в другие регионы России. Но при этом мы прекрасно 

понимаем, что сейчас это не очень просто. Мы стараемся не расстраиваться по этому 

поводу - несмотря на сложную международную ситуацию, сохраняем горизонтальные 

религиозные связи. Это не значит, что мы регулярно ездим в Индию, к далай-ламе - нет, 

мы просто обмениваемся людьми - например, в нашем храме есть тибетец, который 

читает лекции, есть также представители китайского дзэна, корейского, тайского - всем 

буддийским этническим группам, которые есть в Петербурге, требуется духовная опора.  

О футболе, обществе потребления и духовности 

- В мире не так много людей, которые на вопрос, есть ли Бог, ответят утвердительно. По 

данным одного из последних соцопросов, в России не более 4% верующих (имеются в 

виду воцерковленные люди, а не просто полагающие, что "что-то там есть"). Примерно 

такое же соотношение верующих и атеистов наблюдается в странах Запада... 

- Будда предупреждал о том, что такие времена настанут. В первую очередь это связано с 

незнанием, неведением. При этом отрицательное духовное начало в людях выражается 

больше. Если спросить, что такое счастье, у совершенно разных людей, большинство 

ответит: это когда мне хорошо, когда у меня еда на столе и деньги на банковском счете, а 

когда все это есть, у людей не возникает желания достигать каких-то высоких духовных 

результатов, отношение к жизни становится обывательским. По этому обывательскому 

пути идет технический прогресс: раньше мы только мечтали летать - теперь летаем, 

можем за минуту преодолеть расстояние, позвонив по телефону или зайдя в интернет. Все 

человеческие мечты о легкой жизни сейчас реализуются. Западный мир прекрасно 

понимает, что идет бездуховность - мало того, на этом делаются быстрые деньги, потому 

что бездуховность более привычна, чем духовность, она более комфортна, она легче. 

Бездуховный человек более прогнозируем, а значит, более управляем. Общество 

потребления слишком от многого зависит: от еды, питья, комфортной квартиры, машины, 

интернет-услуг - от всего искусственно созданного мира. Если это исчезает - сразу 



 

 

начинаются проблемы. Вот когда кончатся мечтания о легкой жизни, тогда и начнется 

духовное.  

- А когда начнется духовное? Когда цивилизация кончится? 

- Она не кончится, просто люди поймут, что такой образ жизни приводит к серьезным 

духовным проблемам. 

- Но современная цивилизация - это цивилизация технических протезов. Если протезы 

убрать, она же неизбежно рухнет или, по крайней мере, придет к системному кризису? 

- Цивилизация и должна прийти к системному кризису, но этот кризис даже еще не 

предвидится. Вот вы говорили, что только 4% верующих у нас и в западных странах: для 

остальных людей Бог неизвестно где, а здесь и сейчас у них есть все необходимое. По 

похожему пути мы сейчас и идем. Но, идя по этому пути развития, цивилизация начинает 

угасать. Религиозные, нравственные устои будут очень далеко отодвинуты в том 

обществе, которое сейчас формируется. Да, это принесет неисчислимые страдания тем 

людям, которые будут жить в кризисную эпоху, но это произойдет. Люди, которые 

пройдут через эти жернова, станут уделять больше внимания религиозным аспектам 

счастья. Комфорт постепенно выйдет из моды, потому что не сможет ответить на многие 

центральные вопросы.  

- Есть еще одно: цивилизация не способна решить проблему смерти. А ведь эта проблема - 

главная. Как говорил Бродский о жизни: ты заметил, чем она кончается? 

- Что говорит об этом человек атеистической цивилизации: я верю, что я родился и что 

умру, и в этот промежуток я должен жить счастливо. Но когда люди поймут, что на этом 

промежутке ничего не заканчивается, они начнут размышлять по-другому.  

- Вы говорите, что религиозный ренессанс нас ожидает еще не скоро. Раз уж мы увлеклись 

предсказаниями, ответьте: по какому пути пойдет Россия в ближайшие годы?  

- Не нужно быть выдающимся футурологом, чтобы спрогнозировать развитие 

человечества на 10-20 лет. В связи с тем, как мир сейчас развивается, будут создаваться 

партии, связанные с футбольными клубами, - вот что интересно. Под футболом нет 

никакой политической платформы, никаких политических и нравственных принципов, но 

под это дело любой человек подпишется. Причем не обязательно это будет связано только 

с Россией - возможно, возникнут целые транснациональные корпорации. 

- В православных храмах уже вовсю молятся за наши футбольные победы. А вам 

предлагали молиться за "Зенит"? 

- Много разных людей спрашивали (в том числе и высокого ранга): за кого вы будете 

болеть? Мы отвечали, что как патриоты нашего города будем болеть за "Зенит". Если бы я 

сказал обратное, вы знаете, какая была бы реакция общественности...  

Самое главное, что если во всех партийных программах подразумеваются какие-то 

принципы, устои, в том числе нравственные, то футбольные клубы - это абсолютная 

беспринципность. "Ты болеешь за "Зенит"?" - "Да". Значит, наш человек. Мне кажется, 

что политтехнологи идут к этому, к простой схеме: если власть болеет за "Зенит", я 

голосую за такую власть. Футбол и политика сближаются. К тому же и прошлый, и 

нынешний президент были избраны без четких провозглашенных принципов. 

Впрочем, сейчас Россия очень хорошо развивается.  

О России 

- Разве? А Россию все больше сравнивают с Китаем: очень схожие политические системы. 

- Провозглашена диктатура закона - это очень правильно. Хотя я понимаю, что и 

президент, и правительство не в силах зараз решить эту задачу. Провозглашена борьба с 

коррупцией, которая замедляет развитие страны. Это позиционно правильные задачи. Но 

прежде надо сделать элементарные вещи.  

Вот, к примеру, я купил новую квартиру. Знаете, как сейчас сдаются квартиры - без 

ремонта, отделки, просто голые стены с дверьми. Примерно такую страну получил Путин 

от Ельцина. В этом случае, какую бы экономическую и политическую модель я не 

исповедовал, мне все равно требуется протянуть электропроводку, заштукатурить стены, 



 

 

провести коммуникации. Так и в России: надо, чтобы была горячая и холодная вода, 

отопление... Надо наладить дороги. Если заехать в глубинку российскую, то мы можем 

увидеть, что, как люди жили при Петре I, так сейчас и живут. 

- Хорошее сравнение, вот только Россия - не новая квартира. И свет, и коммуникации, и 

обстановка в ней когда-то были. Куда же это все делось? А те интерьеры, которые 

навязываются нам современными строителями, далеко не всем подходят. Слишком 

причудливый синтез. Рядом с портретом Сталина в такой "новой квартире" может 

висеть...  

- Икона Христа, да? Потому что не об одних интерьерах надо заботиться, но и о 

соблюдении нравственных законов. Если в обществе нарушена заповедь "не убивай", то в 

этом месте идет война. Если нарушена заповедь "не бери чужого, не воруй", народ живет 

бедно. А у нас воровство практикуется на разных уровнях - в том числе на 

государственном. Поэтому надо укреплять нравственные позиции. И лучше всего это 

делать на основе религии. 

 

30.06.08 

Новая газета (Федеральная полоса) 

Николай Донсков, наш соб. корр., Санкт-Петербург 

Покушение, говорите?.. 

 

Верховный суд подтвердил оправдательный приговор обвиняемым в посягательстве на 

жизнь Валентины Матвиенко 

26 июня Верховный суд России подтвердил сенсационный оправдательный приговор, 

вынесенный в апреле этого года городским судом Петербурга. Тогда трое обвиняемых в 

покушении на губернатора Северной столицы "исламских террористов" - Тимур 

Саидгареев, Равиль Муратов и Владислав Баранов - были вчистую оправданы судом на 

основании оправдательного вердикта присяжных. Прокуратура обжаловала приговор в 

Верховном суде. И вот - решение ВС. 

Как рассказал "Новой" один из участников процесса, адвокат Владислав Лапинский, 

полной уверенности в благоприятном исходе дела не было, ведь речь шла о процессе с 

явной политической окраской. Суд совещался необычно долго. И это, по мнению 

адвоката, свидетельствует о том, что никакого заранее подготовленного судебного 

решения не было. То есть оправдательный вердикт был вполне объективным. 

Само же громкое "дело о покушении на губернатора Петербурга" стало раскручиваться в 

мае прошлого года. Тогда ФСБ сообщила, что "в результате реализации комплекса 

оперативно-розыскных мероприятий 16 мая 2007 года по подозрению в приготовлении 

покушения на В. Матвиенко" задержаны с поличным подозреваемые, у которых в ходе 

обысков изъято оружие, боеприпасы и взрывчатка. 

29-летнему инженеру Тимуру Саидгарееву, 20-летнему компьютерщику Равилю 

Муратову и 17-летнему учащемуся ПТУ Владиславу Баранову предъявили обвинение по 

грозным статьям Уголовного кодекса: ст. 277 (приготовление к посягательству на жизнь 

государственного деятеля), ст. 222 (незаконный оборот оружия, боеприпасов и 

взрывчатых веществ) и ст. 30 (покушение на теракт). 

Трое бывших обвиняемых намерены обратиться в суд с исками о возмещении не только 

моральных, но и ощутимых финансовых потерь. 

 

Реализация Программы "Толерантность" (Программа гармонизации 

межэтнических и межкультурных отношений, профилактики проявлений 

ксенофобии, укрепления толерантности в Санкт-Петербурге на 2006 - 2010 годы). 

18.06.08 

Аргументы и Факты 



 

 

Елена Петрова 

Владимир Грусман: "Ксенофобия - дикость" 

 

Как и свастика на стенах 

"Культура народов отличается не потому, что кто-то умнее или глупее", - считает 

директор Российского этнографического музея Владимир Грусман. 

Российский этнографический - один из крупнейших музеев в мире, недаром его называют 

"этнографическим Эрмитажем". Тут в тишине и согласии соседствуют 158 народов - во 

всяком случае, полмиллиона "вещевых памятников", отражающих их жизнь и культуру. 

Но за стенами музея - не такая идиллия. 

Икона на камбале 

- Владимир Моисеевич, не ко всякому музею посетители относятся с таким "сердцем", как 

к вашему. Недавно в редакцию позвонила читательница, возмущенная тем, что русская 

экспозиция уступает "прочим народам". 

- Экспозиция по своему возрасту - "пожилая", а стоимость новой - минимум 30 миллионов 

рублей. Поправляем ситуацию временными выставками, не так давно была "Крест - 

святыня драгоценная", посвященная православным крестам. И тут нашлись недовольные - 

мол, все равно мало. А нужно бы сказать: "Слава Богу! Наступило время, когда в 

федеральном музее в центре города, на площади Искусств открывается выставка 

православного креста". Представьте такое в советские времена! А в 2006 году впервые 

после Октябрьской революции (!) была выставка, посвященная русскому казачеству. У 

людей память бывает очень короткая... 

Кстати, крест был и раньше в русской экспозиции, а в украинской, к примеру, икона, 

написанная на сушеной камбале: какие-то элементы из человеческого быта, связанные с 

конфессиями, мы умудрялись выставлять всегда. 

И в изучение российской истории вносим вклад - публикуем архив Этнографического 

бюро князя В. Н. Тенишева. На рубеже ХIХ - XX веков Тенишев, известный 

промышленник и меценат, создал первое в России социологическое бюро, которое 

собирало сведения о крестьянах центральных губерний России. Кстати, в Петербурге 

было много выходцев оттуда, в столицу приезжали и с окраин: из Средней Азии, с 

Кавказа. Мегаполис всегда был интернациональным, поэтому ксенофобия - такая же 

дикость для Петербурга, как свастика на стенах. 

Интернационал в песочнице 

- Дети - толерантны, в песочнице все равны. С этих лет и нужно укреплять 

"интернациональное воспитание"? 

- В музее много лет су шествует детский этнографический центр, туда приводят деток из 

семей самых разных национальностей. Они занимаются ремеслами с народными 

мастерами. Мы прививаем интерес к традиционной русской культуре. 

- Культура и толерантность обязательно связаны между собой? 

- Культура зависит от объективных факторов: от той земли, на которой живет человек, от 

природы, которая его окружает. Понятно, что чукчи не могли строить дома, потому что у 

них нет леса. Они могли пользоваться только тем, что им дает природа - олений мех, 

шкуры. А народы, которые издревле жили в лесистой полосе - славяне, - всегда строили 

срубные дома. Так что культура отлична не потому, что есть люди умнее или глупее, 

более цивилизованные или менее. Когда школьники приходят к нам на экскурсии и 

занятия, у них в сознании это остается. - Вы согласны, когда говорят, что национальная 

нетерпимость - примета исключительно сегодняшнего дня? 

- Поразительный исторический парадокс: мы сейчас пожинаем то, что было заложено во 

времена СССР. Не существовало "братской семьи народов", а было противостояние 

между республиками, которые вырабатывали основной национальный продукт, и 

дотационными. Известно, как в Средней Азии детей с 6-летнего возраста загоняли на 



 

 

уборку хлопка, и это не могло не отразиться на их ментальности. Антисемитизм, без 

сомнения, был усилен коммунистической системой. 

Толерантность или терпимость? 

- Термин "толерантность" сейчас в моде, но он не всем понятен. А вот 

"интернационализм" забыт. Как вам кажется - справедливо? 

- Термин "толерантность" позаимствован из медицины: это способность человеческого 

организма воспринять пересаженный орган или перелитую кровь. Мне кажется, лучше 

использовать знакомые термины. Русское слово "терпимость" подошло бы, но имеет 

нехорошие ассоциации, хотя понятие "веротерпимость" абсолютно допустимо. 

Интернационализм - объективен и своевременен, и это не большевистское открытие. 

"Интернационализм" означает духовную готовность человека воспринимать 

представителя другой национальности, этнической группы, культуры, вероисповедания... 

Интернационален весь мир. Вот я только что вернулся из Бельгии. Включаешь телевизор - 

и видишь передачи на испанском, французском, турецком - для тех людей, которые там 

живут. Это то, чего нам не хватает. На нашем телевидении нужны программы, 

посвященные народам нашего города. К примеру, татарам - это влиятельный этнос, 

который сыграл огромную роль в формировании истории и культуры города. Или - 

кавказские, среднеазиатские народы. Такой передачи нет. 

Россия должна себя вести как развитые страны, в ряд с которыми, без всякого сомнения, 

встала. И здесь нет иного пути, кроме как адаптировать людей, которые приезжают, чтобы 

город становился их родным. 

- За рубежом к России тоже не очень толерантны. У музея большие возможности 

познакомить мир с народами нашей страны... Что вы делаете для этого? 

- Только что в Брюсселе открыли выставку, посвященную славянам Европы. 

Сенсационной - иначе не скажешь - была выставка в Иерусалиме, ее открывала Валентина 

Матвиенко. В ноябре будет огромная экспозиция в Штутгарте о шаманизме - у нас 

уникальная коллекция предметов. 

На прошлой неделе музей получил письмо от судьи Конституционного суда Гадиса 

Гаджиева, который просит помочь в создании этнографического музея-заповедника в 

Дагестане. Конечно, поможем, пригласим специалистов на стажировку - мы это часто 

делаем. 

Злато-серебро... 

- Как вы пополняете фонды? Неужели люди сто лет могут хранить простые бытовые 

вещи? 

- Безусловно. У кого-то в доме хранится злато-серебро, у кого-то народные поделки, 

керамика, вышивка, старинное оружие. Приобрели большую коллекцию медной посуды 

XIX века. 

- С барских кухонь? 

- Почему обязательно с барских? И в восприятии истории нужна толерантность. Нам 

трудно отделаться от стереотипа беспредельной бедности, от которой спасли большевики. 

У людей в домах была серебряная, медная утварь, столовые приборы, часы. Петербург - 

столичный город, сюда приезжали люди из разных мест: с Кавказа, из Средней Азии, они 

многое сохранили. 

Как раз сегодня будем покупать старинные ковры, поступившие с Кавказа. Мы 

приобретаем примерно 2 тысячи экспонатов в год. Готовим экспедиции в Казахстан, в 

Поволжье. На прошлой неделе нас посетила министр культуры Татарстана - будем делать 

там большую выставку, а заодно сможем поездить по селам, пособирать. 

Самая главная проблема музея - недостаток площадей. В экспозиции представлено только 

10% нашего собрания. Так и в жизни: хоть в городе действует программа по 

толерантности, пожалуй лучшая в России, потенциал Петербурга использован далеко не 

полностью. 

 



 

 

Деятельность Губернатора, органов исполнительной и законодательной власти 

Санкт-Петербурга по гармонизации межнациональных отношений, формированию 

толерантности, противодействию проявлениям ксенофобии и экстремизма. 

05.06.08 

Деловой Петербург 

Татьяна Климова 

Конец рабочим квотам 

 

Ленобласть. Управление ФМС почти полностью прекратило выдачу иностранцам 

разрешений на работу в 2008 г. Нехватку работников ощутят и общепит, и 

высокотехнологичные компании.  

В УФМС по СПб и ЛО сообщили, что квота по Ленобласти (15 тыс. разрешений) выбрана 

полностью. В Петербурге исчерпаны квоты на профессии повара, водителя, продавца и 

подсобного рабочего. По мнению генерального директора консалтинговой группы Bi to 

Be Михаила Милиниса, в первую очередь это заденет фастфуд. Привлечение на работу 

иностранцев служит в этой сфере одним из способов снижения издержек. Их количество 

доходит до 40%. В этом году на предприятия петербургского общепита было разрешено 

привлечь 6,5 тыс. иностранцев. Совладелец ресторана "Строганов Стейк Хаус" Леонид 

Гарбар недоволен тем, что в одной категории смешали гастарбайтеров, которые моют 

посуду, и иностранных шеф-поваров. На последних, по его мнению, квоты не нужны, чем 

их больше, тем будет вкуснее. Пострадают и другие компании, привлекающие 

иностранных менеджеров. Например, если они купили линейку зарубежного 

оборудования и нуждаются в ее наладке и запуске. "При определении квот где-то в 

аппарате правительства совершенно не учитывают, что бизнес растет", - заявляет 

генеральный директор агентства Price Николай Денисов. Начальник юридического отдела 

ООО "ГК "А-БЭСТ" Анна Веселова сообщила, что заявку на привлечение иностранных 

работников на 2009 г. нужно было подать до 1 мая, но не все об этом знали.  

 

06.06.08 

Деловой Петербург 

Анна Джанибекова 

Трудовых мигрантов зовут на биржу 

 

СПб. Санкт-Петербургский союз предпринимателей создает биржу труда для 

иностранных граждан и реестр добросовестных работодателей. Также он обучит 

мигрантов русскому языку. 

Биржа будет заниматься сбором и обработкой информации об иностранных работниках на 

территории Петербурга с внедрением национальной системы миграционных паспортов 

специалиста RU PASS, сообщил "ДП" президент СПб союза предпринимателей Роман 

Пастухов. Систему продвигает московская Национальная информационная система 

паспортизации специалистов RU PASS. 

По примеру Европы 

RU PASS - это документ, созданный по аналогии с европейским паспортом трудового 

мигранта Europass. Он будет содержать всю информацию о работнике, его квалификации, 

перемещениях и карьере. Снабжать биржу информацией о вакантных рабочих местах и 

требуемых специальностях в городе будет комитет по занятости и работодатели, из числа 

которых со временем планируется составить реестры добросовестных и 

недобросовестных. 

Союз предпринимателей совместно с заинтересованными ведомствами собирается также 

проработать вопросы получения медицинской справки для трудовых мигрантов сразу по 

въезде на территорию России и получения разрешения на работу только после сдачи 



 

 

такой справки в УФМС. При союзе предполагается создать горячую линию, а также курсы 

русского языка для мигрантов, где кроме языка будут преподавать петербурговедение. 

Это решение было принято после проведения Санкт-Петербургским союзом 

предпринимателей круглого стола на тему использования труда мигрантов в условиях 

дефицита рабочей силы. Проблему обсуждали представители работодателей, Комитета по 

занятости населения и Комитета по труду и социальной защите населения СПб, а также 

лидеры узбекской и таджикской диаспор. 

Квоты кончились 

В УФМС России по Петербургу и Ленобласти сообщили, что квоты на работу для 

иностранных граждан, отведенные на 2008 год, уже успели закончиться. С начала 2008 г. 

было выдано 110 тыс. разрешений на работу. С 28 мая прекратили выдавать разрешения 

на работу в Ленобласти, с 29 мая - на отдельные виды специальностей в Петербурге: 

продавец всех категорий, повар, водитель и рабочий. 

Территориальное УФМС обратилось в федеральное управление с просьбой увеличить 

количество квот, это должно произойти до конца июня. "Наибольшее число разрешений 

оформлено по профессиям рабочий, подсобный рабочий. Практически не оформляются 

разрешения высококвалифицированным специалистам", - говорит Дарья Новикова, 

начальник пресс-службы УФМС России по СПб и ЛО. 

Рабочим не до лингвистики 

Гастарбайтеры были трудоустроены в основном в строительстве, обрабатывающей 

промышленности, торговле, транспорте и связи, т.?е. в тех отраслях, в которых 

традиционно отмечается нехватка рабочих рук. 

По оценкам экспертов, услугу по найму иностранцев оказывают более 20 кадровых 

агентств Петербурга. Работодатели отмечают, что паспорт с дополнительной 

информацией о работнике (прежнем месте работы, дисциплинарных нарушения и т.д.) 

будет огромным плюсом для компаний. А вот на курсы русского языка, по мнению 

экспертов, вряд ли кто-то пойдет: 80% иностранцев трудятся по рабочим специальностям. 

И их задача - быстрее заработать деньги и уехать на родину. 

*** 

Цифры 

Сколько граждан из стран СНГ прибыло в 2007 г. 

- Кроме того, из стран бывших союзных республик в Петербург и Ленобласть в 2007 г. 

въехали 4102 человека из Киргизии и 3876 из Азербайджана. 

- 199320 разрешений на работу получили в 2007 г. иностранцы из стран с безвизовым 

режимом. (По данным УФМС по Петербургу и Ленинградской области.) 

*** 

Цифры 

Сколько всего иностранцев прибыло в 2007 г. 

- 761923 иностранных гражданина поставлено на миграционный учет и зарегистрировано 

по месту жительства в 2007 г. на территории Петербурга и Ленобласти. 

- Цели пребывания иностранцами указывались следующие: частная - 230488, деловая - 

27683, туризм - 13315, учеба - 28317. трудовая деятельность - по 107, гуманитарная - 3216, 

временное проживание - 309. 

10685 разрешений на работу получили в 2007 г. иностранцы из стран с визовым режимом 

въезда. 

 

06.06.08 

Деловой Петербург  

Чтобы не было так, как во Франции 

 

Комментарий. 

Анастасия Коротовских 



 

 

Генеральный директор ООО "Группа компаний "А-БЭСТ" 

Сейчас мы уже понимаем, что без привлечения иностранной рабочей силы в Петербурге 

не обойтись. После многолетнего застоя город развивается грандиозными темпами. 

Граждане из ближнего зарубежья - хорошие наши помощники, практически любые 

специалисты. 

Для работодателей сейчас большая проблема принять на эти вакансии россиян. Да и 

иностранные работники зачастую более добросовестны. Но нельзя допустить хаоса в 

миграционных потоках. Вспомните недавние события во Франции, когда 

нетрудоустроенные мигранты громили магазины и жгли машины. 

На мой взгляд, если биржа для мигрантов будет предоставлять компаниям персонал, а 

также накапливать информацию о них и снабжать дополнительными данными 

работодателей о добросовестности работника - это большой плюс. Смысл паспорта я не 

совсем понимаю, оформлением документов для иностранных рабочих по закону 

занимается Управление федеральной миграционной службы. 

 

10.06.08 

Метро  

Журналиста Metro отметило правительство 

 

ПРЕМИЯ. Журналист Metro Алена Бобрович получила Премию правительства 

Петербурга в области журналистики. В номинации "Лучшие публикации в городских 

печатных СМИ" был отмечен проект Алены Бобрович "Иностранцы в Петербурге", 

направленный на укрепление межнациональных отношений, мира и согласия. От всей 

души поздравляем нашу коллегу и желаем ей творческих успехов! 

METRO 

 

10.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

М. Васильева 

Квоты кончились, но работы хватает 

 

Гастарбайтерам, очевидно, нравится трудиться у нас в Петербурге и Ленобласти. Об этом 

красноречиво говорит тот факт, что уже за пять месяцев полностью исчерпаны годовые 

квоты на предоставление иностранным гражданам рабочих мест в области. Да и в городе 

они подходят к концу: выдано 110 тысяч разрешений на работу из возможных 135 тысяч. 

Заняты все места поваров, водителей, подсобных рабочих и продавцов. 

В такой ситуации приезжающие к нам иностранцы, а это в основном граждане 

Узбекистана, Китая и Таджикистана, поневоле станут работать нелегально, что приведет к 

нарушению ими и работодателями миграционного законодательства РФ. 

О том, что квоты будут выбраны досрочно и это может отразиться на трудовом рынке 

города, известно было заранее. Федеральное правительство на 2008 год почти в два раза 

сократило квоты на привлечение иностранной рабсилы в Петербург. Напомним, что в 

прошлом году разрешение на работу в северной столице получили 210 тысяч человек, но 

далеко не все в последующем оформились законным порядком, что и стало основной 

причиной уменьшения квоты. 

Как сообщила руководитель пресс-службы управления Федеральной миграционной 

службы по Санкт-Петербургу и Ленобласти Дарья Новикова, руководство УФМС 

обратилось в ФМС России с предложением предоставить нашему региону 

дополнительные квоты на выдачу разрешений на работу иностранных граждан. 

 

11.06.08 

Вечерний Петербург 



 

 

Николай Александров 

Маршруточники примерили униформу 

 

Но до повышения качества пассажирских перевозок еще далеко 

Одна из питерских компаний-перевозчиков презентовала вчера новую униформу для 

водителей. Корреспондент "Вечёрки" прибыл на площадь, где проходило событие, и 

увидел нечто непривычное глазу постоянного клиента маршруточников. Подумалось 

даже: туда ли попал? 

Стоят новенькие, белоснежные автобусы российского производства с удобными 

сиденьями и информационными плакатами. Внешность водителей не вызывает сомнений 

в том, что права они получили в Российской Федерации, а не выменяли за пару барашков 

в горном кишлаке. К тому же облачены они в униформу - оранжевые футболки и 

бейсболки с логотипом компании. Хотите еще одну сенсацию? В салоне блатная музыка 

не орет. Динамики вообще хранят молчание, щадя нервы пассажиров. 

И где только такие чудо-автобусы ездят, на каких маршрутах?.. 

Автору этих строк ежедневно приходится карабкаться (иначе не получается) в пару-

тройку городских и пригородных маршруток различных компаний - и всякий раз почему-

то попадаются замызганные шоферюги, с трудом изъясняющиеся на русском языке, 

которые предпочитают крутить нон-стоп песню про черные глаза. А пока они рулят, не 

ведая правил движения и не зная города, приходится сидеть плечом к плечу в тесном 

салоне на продранном сиденье и упираться лбом в идиотскую надпись: "Называйте 

остановки громче, потом все равно заорете". И платить за все это "удовольствие" 

приходится от 22 до 30 целковых без каких-либо гарантий добраться из точки "А" в точку 

"Б" целым и невредимым. Хотя бы раз такой "парадный" автобус встретился! 

Если серьезно, эти "показательные" автобусы и водители сейчас должны работать на всех 

маршрутах, ибо еще пару лет назад, когда транспортная реформа только стартовала, 

комитету по транспорту было дано строгое указание превратить маршрутный транспорт 

из провинциально-захолустного в европейский. С удобными салонами. Со стандартными 

информационными объявлениями. С фирменными логотипами. И - с опытными 

водителями - россиянами из соседних областей, облаченными в униформу. 

Как говорится, сейчас все только начинается. И лишь в одной из шести компаний - 

победителей конкурса. При этом директор департамента пассажирских перевозок 

компании Леонид Паскипарт не скрывает, что гастарбайтеров за рулем еще хватает, а 

имидж водительской профессии подорван. Введение униформы - один из шагов на пути 

возврата уважения к профессии. 

- Мы будем делать все, чтобы наши петербургские ребята вновь захотели стать 

водителями, - сказал господин Паскипарт. На что ваш покорный слуга заметил, что одних 

футболок мало: будет конкурентная зарплата - придут хорошие водители. 

Что касается униформы, ничего особенного в ней нет. Во многих магазинах и салонах 

сотовой связи сотрудников давно уже одевают в фирменные футболки и бейсболки - так 

что с того? Леонид Паскипарт согласился, что одежда - простая, но зато для водителя 

удобная. И - приметного оранжевого цвета. Со временем одежду доработают, причем 

выпустят как летний, так и зимний комплекты. 

В общем, что-то начали делать. На фоне того, что творится в сфере городских 

пассажирских перевозок, это уже неплохо, но пока больше похоже на маленькую каплю 

радости в море проблем. 

 

17.06.08 

Невское время 

Денис Терентьев, спецкор "НВ" 

Мечта туриста 

 



 

 

В это трудно поверить, но целый ряд ответственных за туризм чиновников считает, что в 

ближайшие несколько лет Петербург войдет в пятерку туристических столиц Европы. 

Видимо, эти люди чувствуют в себе потенцию оставить позади то ли Прагу, то ли 

Мюнхен, то ли Барселону с Афинами. Интересно, за счет чего? 

Доступных недорогих отелей или хостелов в Петербурге немного, информации о них еще 

меньше, а цены в "Астории" выше, чем, например, в мадридском "Ритце". Номера многих 

строящихся сегодня в центре Петербурга гостиниц будут иметь еще более высокую цену. 

Экскурсионных автобусов, которые курсируют по историческим местам и в которые 

можно заходить и спешиваться на протяжении всего дня, нет. А если бы их и запустили, 

они бы увязли в пробках. Для того чтобы "разруливать" эти самые пробки, в настоящих 

туристических столицах работают сотни регулировщиков, у нас же они, похоже, заняты 

всем известным промыслом. 

В одном петербургском отеле арендовать машину с водителем на день стоит тысячу 

долларов. Арендовать автомобиль в одной из прокатных фирм крайне сложно и 

небезопасно. Во-первых, "ренталов" у нас почти нет. Во-вторых, любая поломка выйдет 

арендатору в запредельную сумму. Хотя в Европе полностью разбитая машина "гольф-

класса" не может обойтись туристу дороже 600 долларов - таковы цивилизованные 

условия страхового покрытия. Велосипедных дорожек у нас тоже почти нет, да и сами 

велосипеды сдаются в аренду в основном в парках, удаленных от центра города. 

О медлительности петербургских официантов ходят легенды, хотя цены в ресторанах 

вполне европейские. Но за качеством блюд никто толком не следит, а ресторанная 

критика в СМИ крайне ангажирована. Ах, если бы в Париже кому рассказать, что в одном 

из знаменитейших французских ресторанов Петербурга шеф-повар появляется раз-другой 

в неделю, а приготовленные под его присмотром блюда потом просто разогреваются в 

микроволновке... Да что еда, если в значительной части городских заведений туалет - 

только для посетителей. Даже если на пороге возникает интурист на грани потери 

репутации, его попросят сначала что-нибудь заказать. 

Нет, конечно, достижения есть. Хотя бесплатных планов города не найти даже в 

приличных отелях, на улицах появились щиты с картами Петербурга. Дублировать 

городские указатели на английском власти чаще всего не считают нужным: мол, испанцы 

и французы не дублируют, и мы не будем. Хотя алфавиты стран Евросоюза куда более 

родственны английскому, чем наш, и для англичанина в Лионе не возникает проблемы 

прочитать название улицы. Зато большинство кафе и ресторанов в центре уже перевели 

все пункты своего меню на английский - и под блюдом "макароны по-флотски" гордо 

написано navy-style paste. А еще для облегчения проблем интуристов власти создали 

службу "ангелов". 

И конечно, городу прибавляют туристической привлекательности скинхеды, нищие и 

карманники. При упоминании об этом чиновники, как им и положено, делают страшные 

глаза и говорят, что воры есть в любом крупном городе Европы. Это действительно так, 

но только у нас щипачи годами "чешут" интуристов в Гостином Дворе при полном 

попустительстве милиции. Годами одни и те же люди, которых без труда 

фотографировали за работой журналисты. И скинхедов у нас не больше, чем, например, в 

Гамбурге. Но надо понимать специфику страны. 

Однажды ко мне обратился крупный финский бизнесмен: он хотел заказать исследование 

на тему вероятности прихода нацистов к власти в России. Я ответил, что бесплатно могу 

сказать: это невозможно. Потому что из восьми классических условий для воцарения 

нового Гитлера у нас есть только полтора. Но он настаивал. А после теракта в Беслане 

поток иностранных туристов в Петербург сократился чуть ли не на треть. И это несмотря 

на то, что едва успело отгреметь 300-летие города: реклама хоть куда и инвестиции в 

туризм пошли рекой... 

Я к чему клоню: что позволено Юпитеру, то не позволено быку. Наводнение, в 2003 году 

затопившее пол-Европы, нисколько не сказалось на потоке туристов, хотя во 



 

 

флорентийской галерее Уффици было по колено воды. Россия - другое дело. Иностранцы 

не понимают, что Беслан еще дальше от Петербурга, чем Мюнхен, но организаторам 

туризма придется играть именно с этой картой. Лондон останется Лондоном, даже если 

построить в нем двадцать небоскребов. К нам никто не поедет, если городские виды 

заполонят еще два-три "монблана". Скинхеды - это экзотика в Амстердаме. А для России 

это повод для отказа от поездки, если турист, конечно, не блондин с голубыми глазами. 

Сочетание целого и пустого дает пустое. Нам не удастся стать туристической столицей, 

если будут дворцы и не будет гостиниц. Если дворцы начать перестраивать под 

гостиницы, как это происходит сейчас, будет то же самое. "Ангелы" на улицах - это 

прекрасно, но если через пять минут у гостя города вытащат бумажник, его воспоминания 

о Петербурге будут отрицательными. И есть большая разница, когда власти реально 

строят условия для развития туризма и когда они отрабатывают программы, осваивают 

бюджет и формируют отчетность. Эта разница прекрасно ощущается в конечном 

результате: по части въездного туризма Петербургу еще очень далеко не то что до 

европейской "пятерки", но и в целом до высшей лиги. 

 

17.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Марина Елисеева 

Лично знакомы 

 

14 июня исполнилось шестнадцать лет с тех пор, как в нашей стране была организована 

Федеральная миграционная служба (ФМС), ставшая самостоятельным органом 

исполнительной власти. 

Необходимость создания такой структуры была очевидной. Перемены в стране подняли 

людей с мест: одни начали возвращаться на этническую родину, а других собрать чемодан 

заставил поиск работы, которой не оказалось в новых самостоятельных государствах. Так 

они стали мигрантами, и это было проблематично как для них, так и для самой России. 

Ввести этот процесс в законное русло была призвана ФМС. Как ей удается решать свои 

задачи, нашим читателям, думаем, хорошо известно: занимаясь проблемами 

многонационального Петербурга, газета часто интересуется результатами деятельности 

ФМС. Вот только один пример: за пять месяцев этого года работниками службы вместе с 

правоохранительными органами проверено 13 500 объектов, где используется труд 

мигрантов. На работодателей, которые нарушили закон, наложено штрафов на 100 млн 

рублей. 50 млн - взыскано. 

Каждый петербуржец, можно сказать, лично знаком с деятельностью ФМС - в ее ведении 

все наши паспортные дела. Здесь мы меняли советские паспорта на российские, здесь мы 

оформляем регистрацию по месту жительства, получаем загранпаспорта. И порой даже не 

догадываемся, какой большой объем работы выполняют ее сотрудники при весьма 

скромной зарплате. Поздравляя их с праздником, об этом особо сказал начальник УФМС 

России по Санкт-Петербургу и Ленобласти полковник милиции Юрий Буряк. 

- С каждым годом совершенствуется работа подразделений, повышается уровень 

компетенции каждого из вас. Еще три года назад производительность одного сотрудника, 

оформляющего загранпаспорт, была в среднем 300 - 350 документов в месяц. Сейчас за то 

же время тот же сотрудник делает около 2 тысяч паспортов. Когда я принял дела 

начальника управления, выяснилось, что накоплено без малого 10 тысяч просроченных 

материалов, связанных в основном с предоставлением гражданства и вида на жительство. 

Ровно через год благодаря совместным усилиям от тех 10 тысяч нерешенных вопросов 

остались только воспоминания. Мы начали решать проблемы людей, а не объяснять, 

почему это сделать невозможно. Ваше уважительное и доброжелательное отношение к 

гражданам влияет на положительный имидж службы в целом. Я говорю вам спасибо за 

работу. 



 

 

 

18.06.08 

МК в Питере 

Ирина Молчанова 

Гастарбайтеры уходят в загул 

 

Городские перевозчики составили "черный список" ненадежных водителей маршруток 

О списке питерских водителей, уволенных за пьянку и прогулы, "МК" в Питере" узнал, 

благодаря Интернету. Сколько этот документ висел в Сети, неизвестно. Но кадровую 

информацию давал исчерпывающую. Имена и фамилии водителей (почти все 

гастарбайтеры!) с полной выкладкой того, кто что натворил на своем рабочем месте. 

Волосы встают дыбом от их "проказ". Место работы большинства из них - ОАО "Третий 

парк". Оказалось, неслучайно. Первый заместитель гендиректора Михаил Богданов начал 

составлять этот список еще пару лет назад. 

Доверия не вызывают 600 человек 

- После победы нашего парка на городском конкурсе было закуплено большое количество 

техники. Только автобусов большой вместимости приобрели порядка 700 штук. Машину 

купить легко, а дальше начинается проблема, кого за руль посадить, -рассказывает 

Богданов. - Стали привлекать наших южных друзей. Да, мы пытались работать с 

российскими регионами, с нашими братьями-славянами, но они отказывались - по разным 

причинам. У кого-то были непомерные амбиции, кто-то посчитал, что нечего менять шило 

на мыло. Поэтому к нам едут из азиатских республик. Но помните фильм "Белое солнце 

пустыни"? Восток - дело тонкое. 

По словам Михаила Богданова, приезжали как профессиональные водители из автобусных 

парков Ферганы и Ташкента, так и случайные люди - "на дурачка деньжат срубить". 

- Вот и пришла мне в голову идея создать внутренний список таких "летунов", который 

бы курсировал между нашими компаниями-перевозчиками, - говорит Михаил Богданов. - 

Кадровики "Пассажиравтотранса", "Питеравто", "Барса" встречаются, обмениваются 

информацией. Вносят в список новые фамилии. На сегодняшний день в нем значатся 

порядка 600 человек. 

Причина увольнения - "сбежал" 

Сами проштрафившиеся водители знают о том, что занесены в этот "черный список". 

Причины увольнения - "летун", "лентяй", "сбежал", "потерял доверие", "наркоман", 

"пьянка", "прогулы".... 

- Кто-то, несмотря на мусульманскую веру, водочку полюбил. Кто-то, оформившись по 

трудовой книжке в том же "Третьем парке", побежал на работу к нелегальным 

перевозчикам, потому что там не такие жесткие условия труда. Сегодня у нас работает 

порядка 20 процентов южных гостей от общего числа водителей, - объясняет Михаил 

Богданов и добавляет: - К сожалению. 

Как список ненадежных водителей мог оказаться в Интернете, в "Третьем парке" не 

знают. Ведь этот документ предназначен только для внутреннего пользования. Вообще 

возникает вопрос его законности, тем более разглашения. В компании говорят сегодня, 

что, мол, из-за грозы произошел некий сбой и ценный документ "вывалился" из 

внутренних файлов! Но любой здравомыслящий компьютерщик скажет, что такое 

невозможно в принципе. Видимо, кто-то из системных администраторов "Третьего парка" 

(по доброй воле или по ошибке) решил ознакомить с ним городскую общественность. 

 

18.06.08 

Час Пик 

Игорь Лебединский, д. э. н. 

Немецкая слобода возрождается. С трудом 

 



 

 

Петербургу катастрофически не хватает рабочих рук. Эта проблема сдерживает развитие 

промышленности, сферы услуг. Раньше надежным поставщиком кадров (которые 

"решают все") была Ленинградская область. Электрички привозили в город десятки тысяч 

рабочих и служащих. Теперь у области такие приросты валовой продукции, такие 

заработки, что, того и гляди, петербуржцы поедут работать в Приморск, Усть-Лугу, Тосно 

или Всеволожск. 

Соотечественники или иммигранты? 

Откуда брать стропальщиков, сварщиков, швей, почтальонов, инженеров, учителей? 

Переманивать соотечественников из депрессивных регионов России? Приедут с 

удовольствием. Но их надо обеспечить каким-то жильем за счет городского бюджета. А 

квадратных метров не хватает коренным петербуржцам. 

Выход один - приток иммигрантов. Нужного уровня образованности, квалификации, 

знания русского языка. Сейчас приток идет стихийно, не управляется. В основном на 

временную работу приезжают чернорабочие, торгаши. Они тоже нужны. Но не в таком 

количестве. Желаемых результатов нет. Иммиграционные потоки надо организовывать, 

управлять ими. 

Как это было сделано, к примеру, после выхода указа президента РФ от 26 апреля 1991 

года "О реабилитации репрессированных народов". 

Дело в том, что во время войны российские немцы были высланы в Сибирь, Казахстан и 

еще дальше. В Петербурге испокон веков существовала немецкая слобода с населением до 

650 человек. Предстояло ее возродить. Конечно, уже по-новому, из новых людей. 

Репрессированные немцы могли выехать в Германию и там обосноваться. Но многие 

хотели остаться в России. Петербург был готов предложить им жилье и работу. С этой 

целью был задуман проект "Нойдорф - Стрельна", возрождавший прежнюю немецкую 

слободу в современном качестве. 

Межправительственное соглашение было подписано на самом верху. Работу возглавили 

министерство внутренних дел - с немецкой стороны и министерство по делам 

национальностей - с российской. Финансирование проектирования и строительства 

поселка приняли на себя федеральные бюджеты России, Германии, земли Баден-

Вюртенберг и Петербурга. 

На "Бош-Сименс" - одни русские 

Впервые в международной практике была разработана и реализована управляющая 

структура - Агентство территориального развития (АТР) "Нойдорф - Стрельна", в равной 

степени подчиненная партнерам договора, аккумулирующая и распределяющая 

инвестиции на мероприятия, закрепленные за партнерами (контроль над расходованием 

средств осуществляет состоящий при АТР немецкий координатор), сроки и размеры 

получения - выделения дотаций. 

Особенно тщательно проводился отбор желающих приехать. Из дальних уголков 

захолустья, из бескрайних лесов и степей было получено около 3000 заявок. А мест было 

лишь на 50 семей. Искали специалистов, нужных городу. Выбор и далее был 

ограниченным. Многие перспективные работники уехали в Германию, осели в 

аналогичных поселках на Урале и в Поволжье. 

С той поры, как говорится, утекло много воды. В Германии произошла смена курса, в РФ 

сменилось 4 правительства, в Петербурге стала работать новая администрация. А 

возведение "Нойдорф - Стрельны" остается неизменным. 

Ныне оно подходит к концу. По времени давно пора. А фактически... 

Реально существующие темпы возведения "Нойдорф - Стрельны" неоправданно 

растянуты, забюрократизированы. Допущены сбои. Совершенно непонятно, на каком 

основании в 2002 году министерство по делам национальностей РФ прекратило 

субсидирование жизнедеятельности на половину возведенного поселка. Важное 

упущение, похоже, заключается еще и в том, что все без исключения строительные 

работы проводились одной российской стороной (с недостаточной организацией и 



 

 

техническим оснащением). Думается, более перспективным было бы частичное участие 

бригад немецких строителей со своей техникой. 

До возведения 189 коттеджей, предусмотренных программой, еще очень далеко. До сих 

пор в "Нойдорф - Стрельне" нет ни запланированной школы, ни детских садов, культурно- 

оздоровительного с фитнес-залами центра, ни даже элементарного продуктового 

магазина. 

Еще больше отстает строительство промышленных объектов, причем, как и отмечено, 

прорывных в технологическом отношении, к чему склонны немцы и что позарез нужно 

России. Фактически масштабно работает лишь один резидент - группа компаний 

"Транзас", ориентированных на высокие технологии; крупнейший российский 

разработчик и производитель навигационных комплексов бортового оборудования судов 

и самолетов. 

Рядом со слободой недавно соорудили завод "Бош - Сименс". Вроде бы уместно. Но 

работают там только русские. Из "Нойдорф - Стрельны" устроился вроде бы один лишь 

немец. Что-то не срабатывает. Нужен пересмотр устаревших позиций, обновление 

программы. Этим должно вплотную заняться АТР. 

Многообещающий проект 

На первый план нынче выходит особая экономическая зона. Включение в нее "Нойдорф - 

Стрельны" практически и экономически оправданно. Во второй половине 2006 года 

Петербург получил на эти цели 900 млн рублей. Думается, неправильно создавать ОЭЗ на 

двух площадках: в немецкой слободе - 30 гектаров и севернее Ново-Орловского лесопарка 

- 170 га. Размеры территорий, подлежащих освоению, несопоставимы. "Нойдорф - 

Стрельна" является как бы придатком. А вот бюджетная эффективность этого "придатка" 

впечатляет. Она может достичь 13 млрд рублей. 

Мы полагаем, что с учетом значимости "Нойдорф - Стрельны", выходящей далеко за 

пределы Петербурга и даже России, в немецкой слободе должна быть организована 

отдельная, вполне самостоятельная ОЭЗ со всеми положенными льготами и 

преимуществами. Для относительно небольших, высокотехнологичных предприятий и 

фирм внедренческого инновационного типа, которые не обладают средствами на 

строительство, должно быть предусмотрено выделение льготных кредитов. Организация 

ОЭЗ позволит еще более увеличить бюджетную эффективность. 

В феврале текущего года на совещании городского правительства в Смольном наконец-то 

было принято решение о завершении работ по созданию ОЭЗ "Нойдорф" к концу 2009 

года. 

В ОЭЗ "Нойдорф" будет работать 12 компаний-резидентов - организаций, в том числе 

участки опытного и мелкосерийного производства. За счет городского бюджета 

предлагается рядом с отделением "Нойдорф" построить жилой дом, в котором сотрудники 

компаний-резидентов смогут арендовать служебное жилье. 

Общий объем финансирования инженерно-транспортной подготовки ОЭЗ за период с 

2006 по 2010 год составит 9,21 млрд рублей с оплатой из средств федерального и 

городского бюджетов. "Нойдорф - Стрельна" - самый многообещающий проект 

Петербурга по решению межэтнических проблем, упорядочению миграции, 

предотвращению вспышек нетолерантности (что своевременно не было сделано в 

Западной Европе). 

Опыт следует распространить 

Опыт немецкого поселка показывает, как миграцию можно накрепко увязать с 

законностью, социальной справедливостью и экономическими интересами. 

Его распространение крайне важно для обеспечения квалифицированной рабочей силой. 

На окраинах города следует выделить земельные участки для строительства китайского 

городка (они построены уже во многих мегаполисах США), азербайджанского, 

казахского, вьетнамского, финского, корейского поселков с вложением обеими сторонами 



 

 

по 50% инвестиций. На компактное проживание семьями согласятся многие иммигранты. 

Совместно, улицами, слободами, легче жить на чужбине. 

На той же основе возможна организация переезда россиян из целого ряда регионов РФ, в 

частности татар и башкир. Те, кто ранее осели на берегах Невы, давно уже считают 

Петербург своим домом. При условии поселения этническими группами поедут косяком. 

Параллельно этот путь следует использовать для программы возвращения 

соотечественников, проживающих за рубежом. Сегодня госпрограмма буксует. 

Практически за два года вернулись 1457 человек. Свою роль должен играть 

психологический фактор. Соотечественники, предположим, возвращающиеся из Франции, 

охотнее выберут компактное проживание на "французской" улице поселка, построенного 

под Петербургом, нежели жизнь в квартирах, затерянных в гуще российских городов. 

Кстати, в Москве накопилось немало примеров, когда прибывающие соотечественники 

селятся в высвобождаемых "хрущевках". Отнюдь не комфортно, зато вместе, так сказать, 

с общей судьбой. Не подумать ли об этом в Петербурге, высвободить несколько 

"хрущевок" на одной улице, в одном квартале? Это обойдется значительно дешевле. 

Внимание к окончательной реализации проекта "Нойдорф - Стрельна" должно быть 

усилено, как предусмотрено решениями февральского совещания в Смольном. Это в 

интересах России, Германии, земли Баден-Вюртенберг и Петербурга. 

 

19.06.08 

Новая газета 

Вячеслав Кочнов, Валерий Береснев 

Запретный храм 

 

Городскую мечеть часто закрывают на замок, а мусульман - под арест 

Мусульманского проповедника, осмелившегося заговорить на религиозные темы в 

петербургской мечети, избили и доставили в милицию. Информация об этом, мгновенно 

распространившаяся в интернете, всколыхнула исламское сообщество города, и без того 

недовольное порядками, установленными в одном из крупнейших мусульманских храмов 

России его настоятелем, муфтием Джафаром Пончаевым. 

После намаза - в милицию 

Милицейский патрульный экипаж прибыл к дверям мечети на Кронверкском проспекте 

днем 13 мая, вскоре после окончания традиционного намаза, когда верующие уже 

начинали расходиться. Впрочем, одного из них - известного в мусульманской среде 

московского проповедника Мухаммедсалиха Масаева - милиция взялась подвезти до 

своего ближайшего отделения. Заявителем против Масаева выступал сам муфтий 

Пончаев. По версии задержанного проповедника, подтверждаемой словами нескольких 

свидетелей, он всего лишь пытался заговорить с братьями по вере. Согласно же 

милицейскому протоколу - "громко кричал, размахивал руками, на замечания не 

реагировал". В связи с чем и был доставлен в милицию, а оттуда в мировой суд, который 

назначил взять Масаева под стражу на пятнадцать суток.  

По словам очевидцев, чьи свидетельства опубликованы в ЖЖ 

(http://community.livejournal.com/ru islam/359072.html), ситуация, предшествовавшая 

задержанию, развивалась следующим образом: 

"...Когда Масаев стал говорить с прихожанами на религиозные темы, к нему подошел 

старший сын Пончаева и стал грубо, "по-хозяйски", выгонять его из мечети. Масаев 

возражал ему, в мягкой форме, говоря о том, что по правилам ислама он не имеет права 

вести себя так, прихожане также были на его стороне, говоря о том, что Масаев не делал 

ничего предосудительного.  

Затем к старшему сыну Пончаева присоединился младший, они стали вместе буквально 

выволакивать Масаева из мечети. Один из прихожан стал снимать драку на мобильный 



 

 

телефон, но младший Пончаев тут же "разобрался" с ним с помощью кулаков. В конце 

концов братья затащили Масаева в помещение канцелярии при мечети и избили.  

Появившаяся вскоре в мечети жена Д. Пончаева заявила тем, кто заступался за Масаева, 

что у них "вшивые бороды", спрашивая, зачем они "пришли в нашу мечеть". Прихожане 

вызвали милицию, но, так как милиция этого района поддерживает дружеские отношения 

с Д. Пончаевым, дело решилось не в пользу Масаева". 

Хорошо еще, что через несколько дней (до истечения срока административного ареста) 

проповедника освободил Петроградский районный суд, отменивший постановление 

мирового судьи по причине огромного количества противоречий, которые в нем 

содержались. Да и сам милицейский протокол о задержании Масаева, как выяснилось, 

был составлен с нарушениями.  

Спокойствие, только спокойствие 

Логику милиции, оперативно повязавшей Мухаммедсалиха Масаева, представить 

несложно: прихожане мечети - это своего рода "группа повышенного риска", в которой 

воспаленному воображению так и мерещатся ваххабиты и заговорщики, но вот как 

объяснить поведение самого петербургского муфтия и (если верить ЖЖ) его сыновей? По 

своему общественному положению Джафар Пончаев вроде бы должен горой стоять за 

своих единоверцев, однако... ни гора не идет к Магомету, ни Магомет - к горе. Да и 

визиты районной милиции в мечеть, судя по всему, давно стали регулярными. 

Так, в декабре прошлого года две милицейские машины увезли с Кронверкского 

проспекта Джамалетдина Махмудова, заместителя руководителя петербургской 

мусульманской организации "Аль-Фатх", который провинился в том, что бесплатно 

раздавал возле мечети книгу "Личность мусульманина" Мухаммада Али аль-Хашими 

(сразу оговоримся, эта книга не входит ни в один из списков запрещенной литературы и 

широко продается через интернет). Явившийся тогда на задержание майор Конушенко 

сослался на письмо Пончаева о запрете распространения печатной продукции около 

мечети. 

- А как же нам быть? - недоумевал по этому поводу в интервью, данном вскоре после 

задержания Махмудов. - Мечеть по определению является духовным центром, где 

мусульмане могут получить необходимую информацию, знания, духовную поддержку, 

приобретать новые книги, а у нас все наоборот - продавать, распространять исламскую 

литературу нельзя, даже совершить пятикратный намаз в мечети невозможно - она почти 

все время закрыта!  

О том, что мусульманский храм в Петербурге большей частью закрыт, официально 

заявлял даже глава Совета муфтиев России Равиль Гайнутдин, ссылавшийся при этом на 

постоянные жалобы от местных верующих - в частности, на то, что время работы мечети 

не соответствует мусульманскому молитвенному графику. Зато милицейское оцепление 

рядом с храмом можно видеть едва ли не чаще, чем самих верующих. Мусульмане 

предполагают, что большинство тревожных сигналов в милицию подает сам 

петербургский муфтий. 

- Нет более спокойного региона в России, чем Петербург, - обмолвился как-то Джафар 

Пончаев. И с ним трудно не согласиться - вот только спокойствие это мнимое, и, похоже, 

мало кто представляет, какое десятилетиями копившееся недовольство клокочет за ним. 

Семейный бизнес 

Можно ли приватизировать мечеть? Превратить ее в частное заведение или семейный 

бизнес: кого хочу - пускаю, когда хочу - закрываю? Вы пришли помолиться, а на дверях - 

замок. Почему? Да потому что: "Это частное заведение. Вам могут отказать в 

обслуживании без объяснения причин".  

Такой надписи над дверями питерской мечети пока что нет, однако о подобной практике 

главного муфтия Джафара Пончаева говорят все громче и чаще. 

Вот что пишет в том же ЖЖ о своем опыте общения с Пончаевым мусульманин Чынгыз:  



 

 

"С утра мне пришлось наблюдать такую картину на территории мечети: мулла питерской 

мечети Джафар Пончаев стоял у ворот на внутренней территории и громко ругался. Я 

подошел ближе и увидел, что он сбрасывает с инвалидных колясок инвалидов на землю. 

Пытался сбросить и Илдара - инвалида без двух ног. Орал на него матом и толкал его в 

спину, чтобы опрокинуть его на асфальт. Потом выяснилось, что он хотел выгнать Илдара 

с территории мечети. Свидетелями этого кошмара стали многие ребята, которые шли на 

праздничный намаз". 

И это еще не все: есть истории о закрытом по повелению Пончаева книжном ларьке, 

торговавшем исламской литературой, о якобы исчезнувших в неизвестном направлении 

двенадцати КамАЗах, подаренных петербургской мечети президентом Татарстана, о 

мусульманском ритуальном бизнесе, в рамках которого Пончаев, говорят, вынуждает 

верующих покупать у него "похоронный пакет" услуг с обязательными поминовениями 

через 7 и 40 дней... 

Видимо, в эпоху крушения Советского Союза к вопросам приватизации Пончаев и его 

семья подошли так же, как и подавляющее большинство советских функционеров: 

попытались прихватить то, рядом с чем стояли. Правда, здесь вышла нестыковка: мечеть 

не являлась и не является государственной собственностью, выставленной на торги. 

Однако Пончаев, похоже, "приватизировал" мечеть по факту, не имея возможности 

завладеть ею де-юре.  

P. S.: Редакция "Новой газеты в Петербурге" отправила письменный запрос в городскую 

Соборную мечеть по поводу случившегося с Мухаммедсалихом Масаевым, а также в 

связи с жалобами мусульман на руководство храма. Ответа пока нет. 

*** 

Досье "Новой" 

Джафар Пончаев родился 16 марта 1940 года в Пензенской области; в 1971 году окончил 

медресе "Мир-араб" в Бухаре, а в 1975-м - ташкентский Исламский институт имени 

Имама Аль Бухари. Правда, среди бывших односельчан Пончаева до сих пор ходят слухи, 

что будущий муфтий ни в каком религиозном заведении не учился, а диплом приобрел с 

помощью своего знакомого. Однако уже с 1977 года он - председатель религиозного 

общества мусульман Ленинграда и имам-хатыб ленинградской Соборной мечети. Сегодня 

Пончаев - главный муфтий Санкт-Петербурга и Северо-Запада по версии Духовного 

управления мусульман России под председательством Талгата Таджудина. По мнению 

многих мусульман, петербургский муфтий пользуется немалым покровительством 

отдельных представителей городской администрации, что и позволяет ему до сих пор 

удерживать свои позиции. 

 

24.06.08 

Российская газета 

Тамара Миронова 

Черный список 

 

Руководители парка маршруток берут на заметку нерадивых водителей 

НЕРАДИВЫХ ВОДИТЕЛЕЙ, ПРОШТРАФИВШИХСЯ ЗА РУЛЕМ И ПОПАВШИХ В 

ЭТОТ СПИСОК, НИКТО УЖЕ НЕ ВОЗЬМЕТ НА РАБОТУ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ. 

Причины многочисленных аварий с маршрутками кроются и в неисправности машин, и в 

недостаточном контроле сотрудников ГИБДД, но в основном это пресловутый 

человеческий фактор. Низкая квалификация водителей, большинство из которых 

приехали в наш город на заработки из стран СНГ. 

И вот чтобы закрыть таким нарушителям доступ в водительскую кабину, руководители 

парков стали составлять черные списки проштрафившихся водителей. Возле их фамилий 

прямо проставляется, за что именно оштрафован или уволен водитель. 



 

 

Пока этот список неофициальный, но ведь его можно и узаконить, создать общий банк 

данных водителей, которые в то или иное время работали или работают на линиях. 

Думается, есть необходимость создать банк данных рабочих-мигрантов во всех сферах. И 

тому примером может служить банк данных, созданный комитетом по здравоохранению 

Санкт-Петербурга и миграционной службой. В этом банке собраны сведения о состоянии 

здоровья мигрантов. 

 

25.06.08 

Невское время 

Алексей Водопьянов 

Недетская полиграфия для гастарбайтеров 

 

Благодаря случайному пожару оперативники УБЭП ликвидировали подпольную фирму, 

которая выдавала поддельные разрешения на работу иностранным гражданам. 

Мошенники действовали в помещении издательства, которое выпускает книги для детей.  

Подпольная фирма, избавлявшая гастарбайтеров от необходимости проходить 

официальную процедуру оформления документов в УФМС, могла просуществовать сколь 

угодно долго, если бы не происшествие, случившееся на прошлой неделе. Прохожие 

увидели черный дым, идущий из окна дома 79 на набережной Фонтанки. Очевидцы 

вызвали пожарных. В поисках очага возгорания огнеборцы стали вскрывать двери 

кабинетов. В одном из них на рабочем столе юриста детского издательства пожарные 

обнаружили совершенно неожиданные вещи - паспорта граждан Узбекистана, 

заполненные миграционные карты, печати и штампы. Внимательные огнеборцы обратили 

внимание на то, что в паспорта были вложены тысячерублевые купюры.  

На утро в детское издательство нагрянули оперативники УБЭП и произвели обыск. В 

кабинете юриста были изъяты несколько десятков паспортов, готовые разрешения на 

работу, миграционные карты, а также печати и штампы городских диспансеров и 

Сбербанка. Хозяйка кабинета была задержана. В ГУВД не исключают, что документы 

печатали прямо в соседнем помещении, где оборудована небольшая типография. 

Что примечательно, пока сотрудники УБЭП составляли протоколы и описи изъятого, в 

контору один за другим наведывались уроженцы Средней Азии. Одни приходили, чтобы 

сдать документы на миграционную карту или разрешение на работу, другие хотели 

забрать готовые. Трое из клиентов подпольной фирмы были задержаны и доставлены в 

Центральное РУВД. 

А тем временем милиция выясняет в рамках уголовного дела, кто имел причастность к 

изготовлению поддельных документов, где они печатались и сколько нелегалов 

"осчастливила" фиктивными бумагами эта фирма. В то же время в Петербурге вполне 

благополучно функционируют десятки таких же контор и даже безнаказанно раздают свои 

рекламные листовки на пороге офисов УФМС. 

 

28.06.08 

Коммерсантъ 

Ольга Мягченко 

"Я не рассчитываю на "спасибо"" 

 

Два месяца назад комитет по транспорту администрации Петербурга возглавил бывший 

директор ГУП "Городской центр размещения рекламы" (ГЦРР) Александр Кадыров. 

Назначение на эту должность человека, до сих пор не связанного с транспортной 

отраслью, вызвало удивление среди игроков рынка. В своем первом интервью на новом 

посту, которое Александр Кадыров дал корреспонденту Ольге Мягченко, он рассказал о 

том, какие еще проблемы открылись ему за два месяца работы.  



 

 

- До сих пор ваша профессиональная деятельность не касалась транспортной сферы. Вы 

работали в предвыборном штабе президента РФ Владимира Путина, возглавляли ИА 

"Росбалт" и ГЦРР. Значит, у вас должен быть свежий взгляд на проблемы отрасли. Ждут 

ли нас в связи с этим какие-нибудь революционные решения? Какие первоочередные 

задачи должен сейчас решать комитет? 

- Я не сторонник революционных преобразований. Движение должно быть 

поступательным. Прежде всего, должна быть разработана концепция городского 

пассажирского транспорта. Комитет по транспорту сейчас готовит техническое задание, 

потом мы проведем конкурс с участием ведущих российских, а может быть, и 

европейских специалистов. Хотя не знаю, насколько международный опыт будет актуален 

для Петербурга: 

- С чем связаны такие сомнения? 

- Прежде всего, с ментальностью населения. Вот в Европе запрещено частным машинам 

ездить по полосе общественного транспорта, и там никому в голову не придет такая дикая 

мысль. У нас же в городе, хоть еще не так много выделенных полос, автовладельцы ездят 

по ним свободно. Чтобы сделать общественный пассажирский транспорт общего 

пользования быстрым и комфортным, необходимо введение на основных магистралях 

города специальных выделенных полос. Они должны транзитом проходить через центр от 

окраины до окраины, чтобы человек мог на автобусе за десятки минут, а не за часы 

доехать из одной точки города в другую. Скоро примером такой организации движения 

станет Невский проспект. Но здесь, конечно, нужна серьезная помощь ГИБДД, потому 

что нарушителей первое время будет много. Если будет свободная полоса для 

общественного транспорта, а рядом - пробка из частных автомобилей, то все водители 

рванут по этой полосе. 

- Но, наверное, если бы было куда поставить машины, их бы не бросали на обочинах. 

Нужно создавать сеть парковок, чтобы автомобилисты оставляли там личный транспорт... 

- Это обязательно, и в этом направлении многое делается. К сожалению, в центре со 

строительством парковок большие проблемы: из-за сложных грунтов, риска обрушения 

соседних зданий, из-за протестов некоторых жителей, которые не хотят, чтобы в центре 

велось подобное строительство. 

- Есть мнение, что движению мешает электрический наземный транспорт... 

- Без электротранспорта нам не обойтись. К примеру, если мы сделаем кольцевую линию 

надземного экспресса, то пассажирам не надо будет из одного конца города ехать на 

метро в центр, чтобы сделать пересадку. А значит, метро существенно разгрузится за счет 

этой части пассажиров. Мы не собираемся отказываться от троллейбусов и трамваев - 

ведь они экологичней, чем автотранспорт. 

- В планах комитета - объединение коммерческого и социального транспорта. Они будут 

перевозить пассажиров по единым тарифам. Но ведь сейчас коммерсанты сами 

устанавливают стоимость проезда на своих автобусах, зарабатывая на этом, в то время как 

ГУП "Пассажиравтотранс" получает от города значительную дотацию. Если расценки 

будут едиными, то и дотации должны сравняться? 

- Дотации для коммерческих перевозчиков будут пересматриваться в сторону разумного 

обоснованного увеличения. А то наши перевозчики любят жаловаться, что они чуть ли не 

в убыток себе работают. 

- Изменятся ли условия участия коммерсантов в конкурсах на обслуживание городских 

маршрутов? 

- Безусловно. Через два года мы проведем новый конкурс - уже на новых условиях. Я бы 

не сказал, что будет передел рынка. Но ответственность перевозчика в условиях будет 

прописана более жестко. Поэтому сейчас мы присматриваемся к тому, кто как работает, и 

делаем выводы. Кроме того, мы будем стремиться к тому, чтобы перевести все маршруты 

на автобусы большой вместимости - сначала в центральной части города, а затем и на 

окраинах. 



 

 

- Не планируете ужесточить контроль за работой нынешних перевозчиков? 

- Естественно, ужесточим. Мы уже расторгли несколько договоров с перевозчиками. Но я 

бы хотел отметить, что у каждого ведомства есть свой предел полномочий, а на комитет 

по транспорту часто пытаются переложить чужую ответственность. Например, на 

маршрутках работают водители-мигранты, к которым у горожан возникает множество 

претензий, их высказывают нашему комитету. Но у всех водителей есть документы, 

позволяющие им законно находиться на территории Петербурга. Есть налоговые органы, 

которые должны контролировать финансовую составляющую деятельности коммерческих 

перевозчиков. За нарушением правил дорожного движения должны следить сотрудники 

ГИБДД. Так что те претензии, которые не относятся к компетенции комитета по 

транспорту, я буду отметать. 

- В нашем коротком разговоре вы обозначили столько проблем. Не пожалели, что 

согласились возглавить такую сложную отрасль? Ведь как бы вы ни старались, спасибо 

вряд ли кто-то скажет. 

- Я никогда не жалею о принятых мной решениях. К тому же я и не рассчитываю на 

"спасибо". Мне только неприятно, что слово "чиновник" стало ругательным, особенно в 

СМИ. Но сейчас много журналистов пришло в среду чиновников, и они на своем опыте 

поймут, каково это. 

 

30.06.08 

Петербургский дневник  

Баварские встречи 

 

Сделаны новые важные шаги в развитии сотрудничества - таков итог состоявшегося на 

минувшей неделе визита делегации Санкт-Петербурга во главе с губернатором 

Валентиной Матвиенко в Баварию. 

Губернатор встретилась с премьер-министром федеральной земли Вольное государство 

Бавария Гюнтером Бекштайном. В ходе беседы Валентина Матвиенко отметила, что 

отношения между Россией и Германией - важный фактор европейской политики. Это 

подтверждает тот факт, что первый визит президента России Дмитрия Медведева в 

Евросоюз был именно в Германию. 

По словам губернатора, общий объем германских инвестиций в экономику Северной 

столицы составил около миллиарда долларов. Между тем у отношений Петербурга и 

Баварии есть большой потенциал. Например, Бавария является одним из европейских 

центров развития высоких технологий, и Петербург очень заинтересован в сотрудничестве 

в этой сфере. Перспективной областью сотрудничества является автомобилестроение. 

Валентина Матвиенко сообщила, что правительство Петербурга выступает с 

предложением включить в план на будущий год проведение Дней Баварии в Петербурге, и 

пригласила г-на Бекштайна посетить Северную столицу. 

По итогам встречи губернатор и премьер-министр Баварии подписали протокол, согласно 

которому стороны приняли на себя обязательства развивать взаимовыгодное 

экономическое, научно-техническое и культурное сотрудничество, создавать 

благоприятные условия для инвестирования, совместно разрабатывать и реализовывать 

проекты в области энергетики, транспорта, промышленности, строительства и жилищно-

коммунального хозяйства. 

ПЕРЕГОВОРЫ С БИЗНЕСМЕНАМИ 

В рамках визита Валентина Матвиенко встретилась с главой автомобильного кластера 

Баварии Йозефом Нассауэром. Губернатор отметила, что сфера производства 

автозапчастей очень актуальна для Петербурга. 

"Мы заинтересованы в создании кластера по производству автокомпонентов в Северной 

столице и готовы обеспечить все необходимые для этого условия", - сказала она. 



 

 

Губернатор встретилась также с членом правления компании "Кнорр-Бремзе" г-ном 

Шлоссе-ром. Эта компания успешно сотрудничает с петербургским заводом "Вагонмаш" 

по созданию вагонов метро нового поколения. Валентина Матвиенко отметила, что 

сегодня состояние российской экономики таково, что мы заинтересованы не в покупке 

оборудования за рубежом, а в создании производств в России. В Петербурге активно 

развивается метро. Через несколько лет появится новый вид транспорта - надземный 

экспресс. Потому оборудование компании "Кнорр-Бремзе" может быть очень 

востребованным. 

Обсуждалась также возможность размещения в Северной столице завода по производству 

турбин крупнейшего концерна "МАН", который занимается производством грузовых 

автомобилей, автобусов, турбин, дизельных двигателей. В беседе с председателем 

правления "МАН Турбо" Клаусом Штальманом губернатор отметила, что считает 

перспективным создание в Петербурге производства турбин концерна "МАН". 

Подписан протокол по итогам переговоров с членом правления компании "Гизике и 

Девриент" Вальтером Шлебушем. Документ призван активизировать сотрудничество с 

известной немецкой фирмой, занимающейся производством бумаги для денежных знаков, 

печатного оборудования для банкнот, пластиковых карт, паспортов и других документов. 

Валентина Матвиенко посетила штаб-квартиру концерна "Сименс" в Мюнхене и 

встретилась с руководством концерна. Основной темой беседы участие концерна в 

конкурсе проектов на строительство надземного экспресса в Петербурге. Одно из главных 

его условий - высокое качество подвижного состава. Задача в том, чтобы со временем 

вагоны для надземного экспресса производились на территории России. 

Выступая на Конференции по торгово-экономическому сотрудничеству между Санкт-

Петербургом и Баварией, организованной Торгово-промышленной палатой Мюнхена, 

Валентина Матвиенко подчеркнула, что сегодня в городе на Неве работает более 400 

компаний с немецким капиталом. В городе работают финансовые гиганты - "Дрезднер 

банк" и "Дойче банк", открыла филиал компания "ФБ-ЛИЗИНГ". 

"Сотрудничество с немецкими компаниями для нас особенно ценно и дорого не только 

тем, что город при поддержке наших немецких друзей получает дополнительные 

инвестиции, создает новые рабочие места, но и высочайшим технологическим уровнем 

немецких предприятий, четкой и эффективной организацией труда", - сказала губернатор. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ В УНИВЕРСИТЕТЕ 

Валентина Матвиенко посетила Технический университет Мюнхена, встретилась с вице-

президентом университета Рудольфом Шиллингом и выступила перед студентами и 

преподавателями. Губернатор подчеркнула, что, делая ставку на инновации, Санкт-

Петербург не видит себя в отрыве от всего остального мира. "Мы предлагаем, - сказала 

она, - создать в городе Международный центр инноваций и технологий". 

СОБ. ИНФ. 

 

30.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Марина Елисеева 

Губернатор разбила горшок 

 

Не на кухне - на Сабантуе 

Плачет степь, когда играет курай. Но вчера тростниковая дудочка, звучавшая у 

башкирских юрт, раскинувшихся на поляне у деревни Сярьги Всеволожского района, 

исключительно призывала к веселью. И оно здесь было. Да такое, что накрапывающий 

временами дождь не смог остудить накал Сабантуя. 

Он проводится у нас давно, но за последние годы этот исконный праздник татар и башкир 

приобрел на берегах Невы иные масштабы. Он стал еще одной визитной карточкой 

многонационального Петербурга, который не "стрижет под Европу" всех, кто живет здесь, 



 

 

а, наоборот, помогает народам сохранять свои культурные ценности и многовековые 

традиции. А они говорят, что в Сабантуй полагается не только петь и плясать, но и 

мериться силой, ловкостью. В выстроенной на поляне татарской деревне женщины 

соревновались, кто быстрее наденет и снимет сарафан и платок. На берегу речушки, что 

окаймляет поляну, боролись батыры. В центре поляны, сидя на бревне, молодые мужчины 

сражались подушками, которые были набиты опилками. А в это же время самые смелые 

пытались добраться до верхушки гладкого двадцатиметрового столба. Победителю 

полагался подарок - живой баран. 

Не знаем, получила ли какой приз Валентина Ивановна Матвиенко, но в игре "разбей 

горшок вслепую" губернатор, посетившая праздник и поздравившая всех, кто здесь 

собрался, показала высокий класс. Хоть и закрыли ей глаза косынкой, горшок разлетелся 

от первого же удара палкой. 

К двенадцати часам на поляне не было свободного места. Она пестрела коврами и 

паласами, на которых люди расположились семьями и компаниями. Где татары, где 

башкиры, а где их гости - можно было различить лишь по головным уборам или их 

отсутствию. На импровизированных скатертях - национальные кушанья: плов, шашлык, 

манты, пирожки с картошкой и любимое лакомство чак-чак. Пили чай и квас, некоторые - 

пиво "Балтика" - эта компания нынче выступила генеральным партнером Сабантуя. По 

поляне разносились запахи от многочисленных кухонь и мангалов. 

А на двух сценах в это время шли концерты. Пели и плясали статные башкиры в малахаях 

с лисьими хвостами, а их девушки в зеленых разукрашенных монистами платьях 

напоминали удивительные цветы. Это была делегация из города Стерлитамак, которая в 

составе двухсот сорока человек прибыла на питерский Сабантуй. Не меньше приехали к 

нам и татар из Набережных Челнов. Их женщины были в голубом и белом и пели такие 

ритмичные песни, что вскоре у сцены начались импровизированные пляски. "Вот и 

бабушка Фатима не удержалась, тоже танцевать пошла", - сказали рядом. Не 

познакомиться с ней я не могла: уж очень колоритная оказалась старушка, с каждой новой 

песней пускающаяся в пляс. 

Фатиме Мамаевой - 86 лет. В нашем городе она живет с 1947 года. Приехала сюда из 

маленькой поволжской деревушки по рабочему набору, чтобы восстанавливать 

разрушенный после войны Ленинград. Многие годы проработала на стройке. Создала 

семью. Сабантуй ее любимый праздник. Она никогда не пропускает его, потому что это 

радостная встреча с прошлым. "Это как Рождество, которое можно праздновать от души 

даже будучи атеистом", - сказал повстречавшийся нам известный художник Азат 

Миннекаев. Вот почему Сабантуй собирает так много друзей - десятки тысяч без оглядки 

на их национальность. 

Как стало известно, решается вопрос о включении Сабантуя в список мирового 

нематериального культурного наследия ЮНЕСКО. 

 

30.06.08 

Утро Петербурга 

Виктор Червинский 

Петербуржцев ждет сюрприз 

 

Все культурные проекты, осуществляемые в Петербурге под патронатом Генерального 

консульства Латвии, посвящены отмечаемому в этом году 90-летию независимости 

республики 

Сегодня исполняется 15 лет со дня открытия Генерального консульства Латвийской 

Республики в Санкт-Петербурге. При его активном участии за минувшие годы было 

немало сделано для развития межрегионального сотрудничества. Накануне 

знаменательной даты генеральный консул Латвийской Республики Ивета Сере ответила 

на вопросы нашей газеты. 



 

 

- Дипломатический корпус Латвии относительно молод. Первые представительства 

нашего государства начали функционировать сразу после обретения независимости и 

открывались они в других странах постепенно, исходя из наших внешнеполитических 

интересов. Сейчас у Латвии за границей 35 посольств, 7 постоянных представительств, 

два консульства и два генеральных консульства. Также Латвию представляют 27 

нерезидирующих посольств и послы в Ватикане и при Мальтийском ордене. Надо 

отметить, что у Латвии 100 почетных консулов и 9 почетных генконсулов. 

18 ноября 1918 года состоялось провозглашение Латвийской республики. В августе 1920 

года был подписан мирный договор между Латвией и Советской Россией, и уже осенью 

того же года открылось консульство Латвии в Петрограде, которое действовало по апрель 

1938 года. 

30 июня 1993 года была возобновлена деятельность генконсульства в Санкт-Петербурге. 

Первым генконсулом стала Айя Страутмане. Изначально помещения генконсульства 

размещались на Галерной улице. А с осени 1997 года Генеральное консульство 

Латвийской Республики в Санкт-Петербурге находится в старинном особняке на 10-й 

линии Васильевского острова. С 1993 по 2008 годы генконсульством руководили пять 

генконсулов. 

- Благодаря активности Генерального консульства Латвии успешно развиваются наши 

региональные связи. Расскажите, пожалуйста, о наиболее интересных проектах. 

- В основном проекты представлены в экономической и социально-культурной сферах. 

Первый проект - Бизнес-клуб, который функционирует при Генконсульстве Латвии с 15 

ноября 2006 года. Это была моя идея создать неформальную организацию с целью 

объединения предпринимателей Латвии, работающих на этом рынке, а также тех 

латышей, которые живут в Петербурге и занимаются предпринимательством. 

Если говорить о проектах социально-культурного характера, назову прежде всего 

латышскую воскресную школу. Она была открыта в апреле прошлого года с целью дать 

возможность изучения латышского языка детям и подросткам, у нас они это могут делать 

бесплатно. 

- А какие мероприятия пройдут в Петербурге в связи с отмечаемым в этом году 90-летием 

независимости республики? 

- Есть еще очень много культурных проектов, осуществляемых нами в Петербурге. 

Поскольку в этом году мы отмечаем 90-летие независимости Латвии, все они посвящены 

этой дате. Мы стараемся дать представление петербуржцам о наших национальных 

традициях. Например, о ночи Яниса или празднике Лиго, который в Латвии - один из 

главных национальных праздников. Для этого в Петербург специально приезжает 

фольклорная группа из Латвии, которая рассказывает о наших традициях и делает все, 

чтобы люди могли повеселиться, потанцевать, поучаствовать в гаданиях. 

Одним из интересных проектов является участие в фестивале моды pret-a-porter "Дефиле 

на Неве". А осенью всех нас ожидает большой проект театрального фестиваля Латвии в 

Петербурге. Сюда приедут три театра Латвии со своим спектаклями. Гвоздем фестиваля 

станет премьера в России мюзикла Раймонда Паулса и Яниса Петериса "Сестра Керри", 

которая состоится 17 октября. 

Еще об одном из предстоящих мероприятий пока не могу сказать. Пусть оно станет 

сюрпризом, поскольку связано с участием одного очень важного человека из Латвии. 

- Латвия недавно вошла в Шенгенскую зону. Какие результаты для вашего государства 

дал этот шаг? 

- Да, мы вступили в Шенгенскую зону, можно сказать, удачно. Система функционирует 

нормально, все идет по плану. Проблем мы со своей стороны не видим. Поток людей не 

уменьшился, но о конкретных результатах говорить пока рано, поскольку статистика 

появится только в конце года, и тогда мы сможем сказать о тенденциях. Косвенный 

показатель - это объем выдачи туристических виз. По этому показателю мы можем 



 

 

констатировать, что в Латвию едут все больше туристов, особенно тех, кто хочет посетить 

сразу несколько государств. 

- Рига является побратимом Санкт-Петербурга. Как складываются отношения между 

нашими городами? 

- В прошлом году состоялся официальный визит мэра Риги в Санкт-Петербург и его 

встреча с госпожой Матвиенко. У нас много общего. И в Риге, и в Петербурге есть немало 

памятников архитектуры, находящихся под охраной ЮНЕСКО. Объединяет нас и то, что 

города расположены по берегам рек: в Риге - это Даугава, в Петербурге - Нева. Поэтому 

нам интересен опыт петербургских реставраторов и мостостроителей. 

В конце августа пройдут Дни Санкт-Петербурга в Юрмале, которая является побратимом 

одного из районов города на Неве. Как вы знаете, мероприятия, которые проводятся в 

Юрмале, ориентированы на российскую публику: это и КВН, и "Новая волна", и 

"Юрмалина". А теперь петербуржцы хотят привезти в Юрмалу свою программу и 

рассказать о своих достижениях. 

*** 

Наша справка 

3 июля, в канун Дня независимости США, отметит свое 35-летие Генеральное 

консульство США в Санкт-Петербурге. А первое генконсульство ГДР открылось в 

Ленинграде в 1966 году. Следом открылись генконсульства Финляндии и Польши. В 

настоящее время в Санкт-Петербурге работают 33 генеральных консульства, отделение 

посольства Республики Беларусь, три почетных генконсула, 14 почетных консулов. 

 

Деятельность Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга по гармонизации 

межнациональных отношений, формированию толерантности, противодействию 

проявлениям ксенофобии и экстремизма. 

Деятельность государственного учреждения "Санкт-Петербургский Дом 

национальностей". 

Восприятие имиджа Санкт-Петербурга в контексте межнациональных отношений 

иностранными средствами массовой информации.  

Прочие события. 

02.06.08 

Деловой Петербург 

Максим Васюков, редактор отдела "Новости" 

Нет цвета - нет проблемы 

 

СПб. "Вы слышали, русский клуб, в который не берут негров, выиграл кубок УЕФА?" - 

пишут западные болельщики на интернет-форумах. История о чернокожем парне, 

которого не взяли в "Зенит" якобы по расовому признаку, сделала клуб по-настоящему 

знаменитым еще до победы над "Баварией". Такая слава, чего уж тут скрывать, заставила 

говорить о "Зените" в европейских фанатских кругах: футбол и расизм, бывает, идут рука 

об руку. Но зазывать в Петербург звездных игроков стало гораздо сложнее: люди с 

темным цветом кожи выпадают из списка потенциальных кандидатов. И не из-за каких-то 

мнимых расовых предрассудков менеджеров "Зенита". Африканцы, так же как 

афробразильцы, от работы в Петербурге, вероятнее всего, сами откажутся. Как это уже 

сделал полузащитник все той же "Баварии" Зе Роберто. 

Так что в обозримом будущем некоторые петербургские фанаты, видимо, смогут, как и 

прежде, выкрикивать с трибун оскорбления в адрес чернокожих игроков, не боясь 

ответственности за это. 



 

 

*** 

Кстати 

Болельщики сине-бело-голубых корректны не всегда 

В 2004 г. во время выездного матча "Зенита" с бельгийским "Суперфундом" на поле 

выбежал фанат сине-бело-голубых в футболке с надписью "В цветах "Зенита" нет 

черного".  

В 2007 г. в стартовом матче "Зенита" с раменским "Сатурном" во время церемонии 

поднятия флага болельщики встретили капитана "Сатурна", темнокожего бразильца 

Жедера, "уканием". /www.mk-piter.ru/ 

 

02.06.08 

Деловой Петербург 

Артем Костюковский 

"Зенит" усилят толерантностью 

 

Вскоре контрольно-дисциплинарный комитет УЕФА рассмотрит факты возможного 

проявления расизма болельщиками ФК "Зенит" в матче 1/8 финала Кубка УЕФА против 

клуба "Марсель" в 2008 г., сообщает sovsport.ru.  

В России тем временем закончился первый круг чемпионата по футболу, и в межсезонье 

руководство ФК "Зенит", по словам его PR-директора Алексея Блинова, "планирует 

усиление команды для участия в Лиге чемпионов". "ДП" постарался выяснить, смогут ли в 

ФК "Зенит" когда-нибудь появиться чернокожие игроки, учитывая не всегда толерантное 

отношение к ним местных болельщиков. 

Нет расизму! 

"Под эту схему (участие ФК "Зенит" в Лиге чемпионов". - Ред.) вместе со спортивным 

директором и всеми консультантами главный тренер ФК "Зенит" Дик Адвокаат и 

подбирает игроков, - рассказывает Алексей Блинов. - Цвет кожи в данном случае не 

играет никакой роли". 

Тем не менее в мае 2004 г. тогдашний тренер команды Властимил Петржела на одной из 

послематчевых пресс-конференций объяснил журналистам, почему не взял в команду 

темнокожего игрока Гьяна Баффура, следующим образом: "В клубе мне сказали, что не 

хотят черных". Высказывание тренера вызвало широкий резонанс, и вскоре пресс-служба 

клуба вынуждена была оправдываться: фразу Петржелы списали на "взвинченность" 

после непростого матча, а также на плохое знание русского языка. Между тем многие 

болельщики к словам Властимила Петржелы отнеслись серьезно и даже "нашли" причину 

такого отношения к темнокожим в клубе: приобретение африканцев спровоцирует 

серьезные волнения в стане радикально настроенных фанатов "Зенита". Тем более что 

конфликтов, связанных с проявлениями расизма питерскими болельщиками, было немало. 

Последний из них связан с игрой с "Марселем" в Петербурге в 2008 г., во время которой 

питерские фанаты якобы бросали в темнокожих французов кожуру от бананов, 

выкрикивая расистские лозунги. "Расистская" тема постоянно муссируется, нагнетается - 

видимо, кому-то это выгодно, - говорит Алексей Блинов. - Я же могу сказать, что 

Петербург более толератный город в сравнении с тем же Марселем, поведение 

болельщиков которого, мягко говоря, оставляет желать лучшего". 

"Я убежден, что Петржела тогда сказал правду, - сообщил "ДП" на условиях анонимности 

один из авторитетных петербургских болельщиков. - Мне кажется, такая же установка - не 

брать темнокожих - есть и сейчас. Националистов и расистов среди фанатов "Зенита" по-

прежнему много, руководство клуба об этом прекрасно знает, но не знает толком, что с 

ними делать". "Расистов среди болельщиков "Зенита" не больше, чем среди болельщиков 

ведущих европейских клубов", - убежден президент официального фан-клуба "Зенит" 

Сергей Подгайный.  

*** 



 

 

Мнение 

Большой город - разные идеи 

Сергей Подгайный, Президент официального фан-клуба "Зенит":  

Если вы посмотрите страницы форумов на сайтах болельщиков, то увидите, что 

подавляющее большинство фанатов категорически против расистских проявлений и 

приклеивания к ним соответствующего ярлыка. 

И крайне неприятно, что болельщикам "Зенита" кто-то создает этот имидж. Мы 

приезжаем в Англию - а там уже статьи в газетах вышли: мол, к нам приехали расисты из 

Петербурга. В огромном городе есть последователи самых разных идей, включая идею о 

превосходстве одной расы над другими. Есть такие люди и среди болельщиков. Но я не 

сказал бы, что их много - наоборот, их куда меньше, чем рисуют СМИ. Если в "Зените" 

появится чернокожий футболист, мне и всем моим знакомым совершенно безразлично, 

какой расы игрок, главное - какой футбол он показывает. 

И не забывайте, что есть провокаторы, которые, вооружась "зенитовской" атрибутикой, 

могут выкрикивать расистские лозунги, зная, что за это в отношении клуба могут 

последовать санкции. 

 

02.06.08 

Петровский курьер 

Дмитрий Полянский 

Все это было бы смешно 

 

Возразим Карамзину: в России не только воруют. Еще подмазывают, берут, вымогают. И 

воруют не только в России. На выставку-конкурс "Осторожно, коррупция!", которая 

открылась в минувшую субботу в арт-центре "Пушкинская, 10", работы прислали 

художники из сорока стран. 

О том, как отбирались лучшие идеи, общественности поведали организаторы и 

вдохновители выставки: сотрудники Института региональной прессы, правозащитник 

Юлий Рыбаков и художник Виктор Богорад. Из присланных семисот работ отобрали без 

малого две сотни. И уже из них еще в несколько этапов тайным голосованием определяли 

наиболее остроумные. Жюри состояло из 12 человек, возглавлял его Юлий Рыбаков. В 

жюри входил также и признанный мастер политической карикатуры Виктор Богорад, по 

понятной причине сам он своих творений на конкурс не выставил. 

Акция сатириков не приурочена к походу нового президента против государственной 

язвы; она скорее востребована самой жизнью. Выставку-конкурс стали готовить еще год 

назад. До этого Товарищество "Свободная культура" и Музей нонконформистского 

искусства проводили в 2005 и 2006 годах конкурсы "Осторожно, нацизм!" и "Осторожно, 

Фемида!". 

Устроить парад карикатур и политических плакатов на тему коррупции помог городской 

Комитет по культуре. Материальную поддержку также оказало, оцепив остроту 

проблемы, консульство Нидерландов. Некоторые из работ даже решено издать 

специальным тиражом и распространить по госучереждениям - видимо, чтобы в 

антикоррупционное искусство могли вглядеться, как в зеркало, и его персонажи. 

Лучшим плакатом признано лаконичное "ДА", которое при ближайшем рассмотрении 

оказывается словом "ДАй". "Взятки решают все", - поясняет крошечная надпись. Помимо 

российских работ приз получили также идеи художников из Израиля, Болгарии, Ирана. 

Отмечены были и работы из Азербайджана. 

 

02.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Александр Вертячих 

По ком плачет кунсткамера 



 

 

 

Через 20 лет мы либо вымрем, либо сопьемся 

Российское правительство запланировало увеличить население державы к 2025 году до 

145 млн человек. Однако ученые-демографы этого оптимизма не разделяют. По их 

мнению, при сохранении нынешней динамики рождений и смертей к указанному году 

население РФ может сократиться до 125 млн, а к 2050 году - до 100 млн человек. Об этом 

говорится в докладе "Демографическая политика в России: от размышлений к действиям", 

подготовленном для ООН ведущими учеными нашей страны.  

Русский крест 

Демографическая проблема РФ получила условное название "русский крест": линии 

рождаемости и смертности пересеклись в начале 1990-х: после этого смертей стало 

больше, чем рождений. С 1992 по 2007 годы суммарная разница между числом смертей и 

рождений достигла 12 млн человек. За первую пятилетку XXI века мы ежегодно теряли по 

0,5% населения - то есть каждый год по одной Новгородской области. 

В 2007 году рождаемость выросла, однако причина этого "бэби-бума" - всплеск 

рождаемости, наблюдавшийся в середине 1980-х годов: родившиеся в те годы выросли и 

"созрели" для того, чтобы заводить собственных детей. Увы, демографическая эйфория 

продлится, по всей видимости, недолго. 

Уже к 2012 году кривая рождаемости снова устремится вниз, и ничего с этим поделать мы 

не сможем. Поколение 1990-х ни по количеству, ни по состоянию здоровья, ни по 

менталитету не готово закрыть демографическую брешь. Детей заводить сейчас "не 

модно", и причины следует искать не только в сложной экономической ситуации. Не 

секрет, что 4 из 10 новорожденных в РФ приходятся на малообеспеченные и проблемные 

семьи (выходит, кстати, что бедность - вовсе не главная причина отказа от деторождения). 

Этот фактор хорошо иллюстрируют такие страны, как Индия и Китай. 

Помнится, в "лихие 1990-е" низкую рождаемость оправдывали легко: мол, зачем "плодить 

нищету"? Предположим, живет себе припеваючи семья из двух работающих "середняков": 

мужа и жены. Нажили "Жигули", дачу да микроволновку. Появляется ребенок... Теперь на 

трех человек - только один работающий. Вот уже представители "среднего класса" по 

доходам на душу населения скатываются в разряд "нищих". Подобную арифметику 

практиковали и тогдашние публицисты из числа тех, кто ныне торопится рапортовать о 

росте рождаемости и "преодолении демографического кризиса". 

Если же говорить серьезно, то в 1989 году детей в обществе было 24,5%, а в 2007 году - 

только 16%. Причем девочек до 9 лет - на 44% меньше, чем женщин в возрасте 20 - 29 лет. 

Это значит одно: рожать скоро будет просто некому. 

Вряд ли мы сможем в одной газетной публикации досконально проанализировать все 

причины низкой рождаемости. Понятно одно: точечными "стимулами" успеха в этом 

безнадежном деле не добиться. Если бы государство действительно хотело помочь 

молодым семьям завести второго, а то и третьего ребенка, то не отделывалось бы 

разрекламированными выплатами, а строило бы много дешевого жилья. И ввело бы 

ипотечные программы, по которым кредит можно было бы получить без справки о 

зарплате в 2 тыс. долларов, без первоначального взноса и под приемлемый процент (хотя 

бы 4%, как в ЕС). 

Помимо жилищных проблем существуют и другие препоны для массового деторождения. 

Так, когда демографический кризис подкрался к соседней Финляндии, тамошние 

специалисты осознали, что ни пособиями, ни даже социальным жильем рождаемость 

быстро не поднять. В результате в Суоми была создана уникальная система социального 

обеспечения, когда уход за ребенком перестал быть трудным и рутинным: утром сдаете 

чадо в детский сад, вечером забираете его вместе со всем, что понадобится для ухода за 

ним до утра. В итоге даже маленьких детей могут воспитывать... отцы! И судебная 

практика Финляндии (в отличие от нашей) уравняла в правах отцов и матерей. То есть в 



 

 

случае развода мать запросто оставляет чадо папаше и продолжает делать карьеру (если 

это ей так необходимо). 

В России же ситуация прямо противоположная. Поэтому девушки (и даже замужние 

молодые женщины), боясь остаться с ребенком на руках без нормальной социальной 

помощи и денег, не спешат обзаводиться потомством. А потом вдруг становится уже 

поздно... 

Пьянству - бой! 

Не только отсутствие детей может привести к депопуляции РФ. Настораживает то, что 

43% детей появляются на свет в малообеспеченных семьях, родители во многих из них - 

хронические алкоголики. Так что мы наблюдаем не просто сокращение численности 

населения, но и настоящее вырождение нации.  

Действительно, ежегодные "алкогольные" потери России, по оценкам экспертов, 

составляют 426 тыс. человек. По продолжительности жизни РФ отстает уже не только от 

развитых, но и от развивающихся стран. Напомним, что в странах со схожим уровнем 

среднедушевого дохода мужчины живут дольше наших на 11 лет, а женщины - на 5 лет. В 

мире продолжительность жизни ежегодно увеличивается, в России же она неуклонно 

снижается. 

Все это, так или иначе, является следствием плохого медицинского обеспечения и 

тотального пьянства россиян, причем не в одном поколении. И если в советские годы 

существовали хоть какие-то механизмы укрощения алкоголиков, а в деревнях и селах у 

мужчин была какая-никакая стабильная работа, то сейчас ничто не удерживает 

потенциальных отцов (а зачастую и матерей) от пристрастия к спиртному.  

"Если бы у нас можно было купить водку на каждом углу и по такой цене, - говорил мне 

один знакомый швед, - то все наше королевство давно бы спилось!" Поэтому 

неудивительно, что в РФ пьянство носит тотальный характер: водку проще купить, чем 

лекарство или книги. По идее, для спасения нации пора бы уже вводить на Руси сухой 

закон. Однако не надо быть ясновидцем, чтобы предположить, что это вызовет массовое 

недовольство граждан - что, естественно, не на руку властям. Кроме того, чиновники и 

ряд бизнесменов получают от алкоголизации нации (прямо или косвенно) неплохой 

доход. Кто - на торговле водкой, кто - на использовании дешевой и бесправной пьющей 

рабсилы. 

"Россия на водке держится!" - вот незыблемый принцип наших "социальных 

прагматиков". Они уверены в том, что представить жизнь российской провинции (да и 

столиц) без водки просто невозможно. Впрочем, с "зеленым змием" будущее нации еще 

более туманно. А значит, государству (если оно действительно заботиться о демографии) 

придется идти на непопулярные меры. Вспомните: как бы ни смеялись в свое время над 

Горбачевым с его "всенародной борьбой с пьянством и алкоголизмом", свое дело он 

сделал. И мы пожинаем плоды "бэби-бума" конца 1980-х, ставшего результатом этой 

борьбы. 

Homo Sapiens для Петербурга 

Алкогольное вырождение нации сегодня усугубляется вдобавок и "трудовой 

дисфункцией". По оценкам экспертов, нас ждет не только сокращение численности 

населения, но и убыль трудоспособных граждан примерно на миллион человек в год. 

Через 15 лет кадровый дефицит в России может достичь 22 млн человек. В 2006 году на 

каждого трудоспособного гражданина приходилось в среднем 0,6 иждивенца. А к 2025 

году на каждого, кто "с сошкой", будет приходиться уже по одному, кто "с ложкой". 

Больше всего в этой ситуации пострадают промышленные регионы, и первый на очереди - 

Петербург, ибо у нас численность пенсионеров и прочих иждивенцев всегда была велика 

и без демографического кризиса. Кто же будет работать на наших промышленных 

предприятиях, в сфере строительства, транспорта и связи? Или мы все рассчитываем по 

офисам отсидеться? Вряд ли это получится. 



 

 

Есть три пути для выхода из "трудовой ямы". Первый - привлечение заграничных 

людских ресурсов (как правило, из стран СНГ). Но с каждым годом количество 

трудоспособных мигрантов уменьшается ввиду, как это ни парадоксально звучит, острой 

конкуренции за гастарбайтеров. Петербург на этом фоне проигрывает и Москве, и Западу, 

и Ближнему Востоку. Все меньше "гостей с юга" знают русский язык: даже в бывшей 

советской Средней Азии успело вырасти целое поколение людей, не изучавших русский в 

школе. Остро встает вопрос и с квалификацией мигрантов: на родине нужным нам 

профессиям их обучают плохо (или вообще не обучают), а в городе на Неве система 

профессиональной подготовки иностранцев находится в зачаточном состоянии. 

Второй выход - привлечение дополнительных ресурсов из других регионов РФ. Лучший 

вариант - "с северов", из тех регионов, где людей сегодня больше, чем реальных рабочих 

мест. Действительно, многие северяне охотно переехали бы в Петербург. Но цены на все у 

нас настолько высоки, что большинство трудоспособных сибиряков и мурманчан уезжают 

поближе к Москве. Неоправданно высокие цены на недвижимость делают Северную 

Пальмиру еще уязвимей на трудовом рынке - здесь мы явно проигрываем и Европе (где 

цены ниже), и Москве (где зарплаты выше). 

Третий путь - развивать собственные трудовые ресурсы. Благо в Петербурге и 

Ленинградской области проживают более 6 млн человек: выбрать вроде бы есть из кого. 

Но не тут-то было. Молодежь нашего мегаполиса выросла под "мыльные оперы" о 

бандитах, "ментах", "буржуях", шальных деньгах и "прожигательстве жизни". Фактор 

отсутствия пропаганды производительного труда оценивается даже выше, чем аховая 

ситуация в профессиональном образовании. Кроме того, их родители, испытавшие в свое 

время на себе горести "перестройки", зачастую сами (в дополнение к телевизору) 

настраивают чад на легкий заработок. Забывая при этом, что лишь 7% людей имеют 

задатки к предпринимательству. 

Впрочем, если стране и монополиям достаточно 30 млн человек для обслуживания 

"трубы", государственное телевидение может и дальше клонировать фильмы и сериалы о 

бездельниках и мафиози, наплевав на трудовое воспитание подрастающего поколения. 
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Известия 

Полина Сибирцева 

Неформала по одежке встречают 

 

Петербургским школьникам стоит более внимательно относиться к своему внешнему 

виду. В противном случае учителя и сотрудники ГУВД могут занести их в "черный 

список" экстремистов. Со всеми вытекающими последствиями. 

Внимание к тому, как подростки одеваются и причесываются, у работников народного 

образования возросло после того, как 26 мая на директоров двух городских школ 

поступило представление из прокуратуры Петербурга. В нем руководители школ N 223 и 

N 378 Кировского района обвиняются в укрывательстве учащихся, причисленных к 

скинхедам. 

Ученик 223-й школы во время прокурорской проверки был задержан по подозрению в 

убийстве на территории Приморского района. Его причастность к экстремистскому 

движению выдавали и короткая стрижка, и одежда, и соответствующая атрибутика. 

Подросток и сам не скрывал контактов со скинхедами. Он с готовностью признался, что 

приносил в школу листовки и литературу с пропагандой РНЕ, а также боеприпасы, 

которые добывал, участвуя в раскопках "черных следопытов" в местах боев времен 

войны. Как отметила старший помощник прокурора города по взаимодействию со СМИ 

Елена Ордынская, "трудно было не распознать общую направленность взглядов 

подростка". Между тем администрация школы не сообщила об этом в милицию. Хотя в 



 

 

соответствии с Федеральным законом "Об основах системы профилактики 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних" обязана была это сделать. 

Старшеклассника 378-й школы задержали как приятеля арестованного подростка. Он тоже 

по всем внешним признакам был похож на скинхеда. Директор школы Светлана 

Дмитриева обвинения в "недоносительстве" отрицает: 

- Письмо из школы было в отделении милиции еще за месяц до того момента, когда 

нашим учеником заинтересовалась прокуратура. У нас даже есть письменный ответ из 

детской комнаты милиции, в котором говорится, что с юношей была проведена беседа по 

поводу его экстремистских настроений. 

Как бы то ни было, но претензии к двум школьным директрисам побудили руководителей 

других учебных заведений усилить бдительность. Кое-где срочно вводится 

политкорректный дресс-код. Тем более что некоторые районные управления внутренних 

дел распространили среди работников народного образования распоряжение с 

требованием "взять под особый контроль подростковые группировки антиобщественного 

направления". И обо всех выявленных фактах немедленно сообщать в 

правоохранительные органы. В помощь учителям даже составлен перечень признаков, по 

которым можно опознать неформалов. Например, панков, по мнению милиции, отличает 

"неопрятный внешний вид"; хиппи - длинные волосы, обилие бисерных "фенечек"; 

реперов - косынки-банданы, брюки-трубы, яркие одежды; сатанистов - черные наряды, 

кулоны в виде перевернутого креста; готов - металлические колье и браслеты с шипами, 

темный макияж. В общем, коротко ученик подстрижен или, напротив, носит длинные 

волосы, предпочитает яркие рубашки либо черные, он, при пристальном рассмотрении, 

может попасть в одну из группировок, признанных в ГУВД экстремистскими. 

- Мне папа рассказывал, что в его школьные годы директриса утром стояла на крыльце, 

измеряла у мальчиков длину волос, и если она превышала положенные сантиметры, 

давала деньги на парикмахерскую. А теперь придешь не в том, в чем надо, могут в 

милицию загрести? - интересуется восьмиклассник Слава. 

Некоторые петербургские общественные организации, наученные горьким опытом 

доведения любых тенденций до абсурда, поспешили принять предупредительные меры. 

На днях возле городского комитета по образованию состоялась акция протеста. Шесть 

одинаковых игрушечных роботов с плакатами "Роботы без ропота" выстроились перед 

крыльцом учреждения. 

- Мы хотим выразить протест против ярко выражающегося в последнее время стремления 

государства видеть всех людей одинаковыми, не обладающими ни собственным мнением, 

ни индивидуальностью, - пояснили организаторы мероприятия. 

При этом они подчеркнули, что ни в коем случае не поощряют экстремистов, а возражают 

только против "разграничения молодежи на правильную и неправильную по одежке". 

Чиновники от образования на акцию отреагировали: появившаяся в дверях дама схватила 

одного из роботов и скрылась с ним в недрах комитета. Оставшиеся 5 безропотных 

игрушечных персонажей переданы в один из детских домов. 
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Метро  

Директора школ ответят за неформалов 

 

В прокуратуре считают, что директора школы N 223, которая "просмотрела" среди 

учащихся скинхеда, надо наказать. Между тем молодежь уже вышла на улицы с 

протестами. 

Напомним, Metro писало о скандале вокруг директора школы N 223 Кировского района. 

Прокуратура обвинила ее в том, что она не сообщила в милицию о школьнике, который 

начал одеваться как скинхед. Предположения, что 15-летний школьник - неформал, 

возникли у директора еще осенью. Правда, мальчик и его мать это категорически 



 

 

отрицали. Школа решила усилить наблюдение за ребенком и милицию пока не 

информировать. А в феврале школьника арестовали по обвинению в убийстве. 

Как сообщили в прокуратуре, школа могла и должна была предотвратить преступление. С 

ребенком надо было поработать специалистам и сообщить о нем куда надо. 

Каким образом наказать директора, теперь решит его работодатель - глава Кировского 

района. 

Между тем публикация Metro о внешнем виде школьников вызвала бурную реакцию 

среди молодежи. Активисты общественной организации "Оборона" провели акцию 

протеста у здания Комитета по образованию Петербурга. 

- Мы против "операции "Неформал"", - заявил Максим Иванцов, активист "Обороны", - 

мы против стремления государства видеть всех людей одинаковыми.  

METRO 

*** 

Комментарий 

Жанна Воробьева, начальник отдела образования Кировского района: 

- Я и директор школы N 223 были на заседании рабочей группы при прокуроре района. 

Это обычная процедура. Мы все вместе обсуждали, что было сделано не так и что нужно 

было сделать. Карательных мер по отношению к директору школы применять никто не 

собирается. 

Пресс-служба городского комитета по образованию: 

- Решение о степени виновности директора школы должен принять глава Кировского 

района на основании документов, предъявленных прокуратурой. Комитет по образованию 

в этой ситуации пока лишь сторонний наблюдатель. Поэтому и пикет молодежных 

активистов возле нашего здания - не совсем по адресу. 

 

05.06.08 

Российская газета 

Михаил Александров 

Учителя ответят за скинхедов 

 

Директоров школ накажут за недонесение на учеников 

УЧИТЕЛЯ ДОЛЖНЫ ИСКАТЬ СКИНХЕДОВ СРЕДИ СВОИХ УЧЕНИКОВ, В ЭТОМ 

УВЕРЕНЫ ПРОКУРОРСКИЕ РАБОТНИКИ. 

Теперь, по всей видимости, стражам порядка предстоит столкнуться с валом заявлений от 

руководителей учебных заведений. Дабы не стать нарушителями закона, педагоги 

запросто могут записывать в скинхеды учеников, которые коротко стригутся или просто 

плохо себя ведут. 

Нестандартные нарушения сотрудники прокуратуры обнаружили в двух школах 

Кировского района Санкт-Петербурга - 223-й и 378-й. По мнению стражей порядка, 

директора этих школ достоверно знали о том, что их ученики одеваются как скинхеды и 

используют нацистскую атрибутику, однако в милицию об этом не сообщили. В 

федеральном же законе "Об основах системы профилактики безнадзорности и 

правонарушений несовершеннолетних" любая школа обязана докладывать в детскую 

комнату милиции о радикально настроенных учениках. Как нарушители закона директора 

школ должны быть привлечены к дисциплинарной ответственности. 

Как удалось установить сотрудникам прокуратуры, директор школы N 223 знала о том, 

что один из учеников приносил в школу листовки и литературу с символикой РНЕ, 

"поддерживает дружеские связи с лицами, причисляющими себя к неформальному 

молодежному объединению "Скинхеды". Аналогичные нарушения вменяются в вину и 

директору школы N 378. 

Столь необычные подробности жизни ученика школы N 223 стали известны сотрудникам 

прокуратуры в результате расследования уголовного дела в отношении молодого 



 

 

человека. На данный момент юноша привлекается к уголовной ответственности за 

убийство. Другой скинхед - ученик школы N 378 - проходит по тому же самому делу как 

свидетель. 

По словам адвоката Алексея Борисова, решение о привлечении педагогов к 

дисциплинарной ответственности за недонесение на учеников может иметь самые 

разнообразные последствия. Не секрет, что с советских времен милиция работает по 

плановому принципу. Ежемесячно стражи порядка каждого района должны "выполнять 

план", то есть задерживать определенное количество уличных хулиганов, пьяниц и 

скинхедов. За невыполнение плана и милицейские руководители, и рядовые сотрудники 

лишаются премий. Заявления, полученные от педагогов, позволят "перевыполнить план 

по скинхедам" на несколько месяцев вперед, тем более что учителей обязывают доносить 

на учеников под угрозой наказания. При таком раскладе в разряд неонацистов могут 

попасть не только коротко стриженные молодые люди, но и те, кто имеет конфликты с 

педагогами или просто плохо учится. 

 

06.06.08 

Деловой Петербург 

Анна Джанибекова 

Утолить спрос на менеджеров 

 

СПб. В кадровых агентствах считают, что ресурс мигрантов может удовлетворить спрос 

не только на низкопрофильные специальности, но и на позиции синих и белых 

воротничков. 

"Дефицит рабочей силы стал складываться из-за того, что люди, живущие в мегаполисе, 

не хотели работать на низкооплачиваемых должностях", - говорит Антон Иванов, 

специалист кадрового рынка, автор книги "Как закрыть вакансию. Органайзер рекрутера". 

Свою лепту в развитие кадрового голода внес развал системы производственно-

технических училищ. Эти основные причины стали развивать спрос на рабочую силу, 

которая готова хоть за какие-то деньги выполнять непрестижную работу. 

В 1990-е гг., после распада СССР, Россия стала экономическим центром стран ближнего 

зарубежья. 

"Петербург как второй по величине город в России не стал исключением. За длинным 

рублем в наш город потянулось много желающих получить хоть какую-нибудь работу 

граждан", - говорит Антон Иванов. 

По данным Антона Иванова, с 1992 по 2004 год общая миграция с учетом приезжающих в 

РФ и выезжающих в другие страны составила около 10,3 млн человек. По данным 

рекрутеров, сегодня в целом по рынку труда Петербурга доля трудовых мигрантов 

составляет около 12%. 

Кадровики объясняют, что сейчас ресурсы трудовых мигрантов используют только для 

неквалифицированного труда, при этом к нам на работу приезжают люди с двумя, а 

иногда и тремя высшими образованиями. 

"Можно привлекать мигрантов и на менеджерские позиции, хотя, скорее всего, 

потребуется адаптация в плане опыта, но это очень распространенная практика роста 

сотрудников внутри компании", - говорит Вера Жукова, директор по развитию ООО 

"Вираж плюс". 

По ее мнению, у большинства трудовых мигрантов из стран бывшего СССР очень 

хороший уровень владения русским языком. 

"К сожалению, есть еще один очень существенный момент, который сдерживает 

подобную практику - возможность строить свою карьеру, только в случае если у тебя 

славянская внешность, вот почему граждане Украины, например, имеют больше 

возможностей", - добавляет Вера Жукова. 

 



 

 

06.06.08 

Невское время  

112" - хроника происшествий 

 

Инцидент 

Генеральный консул Норвегии Отто Мамелунд получил травмы при не ясных пока 

обстоятельствах. Дипломат был доставлен в одну из престижных клиник города с 

сотрясением мозга, а также ушибами и ранами на лице. Состояние его медики оценили 

как удовлетворительное и отпустили домой. А тем временем милиция пытается выяснить, 

при каких обстоятельствах пострадал высокопоставленный дипломат. 

 

09.06.08 

Метро  

Письма 

 

За что страдают эмо и готы? 

МНЕНИЕ. Я узнала, что представителям готической и эмо-культуры хотят запретить 

ходить в школу в соответствующем виде. Я не отношусь ни к какой субкультуре, но 

категорически с этим не согласна. Вы в курсе, что скинхеды бьют неформалов? Они к ним 

не относятся! Разве готы и эмо не хотят учиться, снимают драки на мобильное видео, 

бьют детей других национальностей? 

Представителей этих субкультур только из-за внешности любят записывать в сатанисты и 

наркоманы! Это самовыражение и образ жизни, а личность гибнет без возможности 

самовыражения, тем более развивающаяся. Тем, у кого действительно есть проблемы с 

агрессией или наркотиками, незачем причислять себя к субкультуре. 

Почему бы, вместо того чтобы цепляться к внешнему виду учеников, не сделать в школах 

приличные туалеты и душевые кабины? В спортзалах пыль из матов снижает 

концентрацию внимания, раздражает слизистые, потому что в большинстве школ там 

только открыта форточка. Учителям можно плохо обращаться с детьми, детям -издеваться 

над слабыми. Мало кто вообще хочет работать учителем, а наша мудрая Дума решила 

лишить детей возможности самовыражаться. Они бы лучше делом занялись! При том что 

скинхеды вовсе не неформалы, а просто агрессивные и глупые подростки. НАТА 

 

10.06.08 

Деловой Петербург 

Анастасия Смирнова 

В гости к афророссиянину 

 

Председатель "Африканского единства" Алиу Тункара начал свой бизнес в России в годы 

перестройки. Теперь он развивает два проекта: в области общепита и в области прав 

человека.  

Попробовав себя в торговле и развлекательной индустрии, Алиу Тункара открыл на ул. 

Маяковского бар "Баобаб". Алиу Тункара приехал в Петербург 25 лет назад из Мали, 

закончил Политехнический университет, женился на русской девушке и остался жить в 

наших северных краях. 

Первый бизнес 

Алиу Тункара закончил институт как раз тогда, когда в стране разворачивалась 

перестройка. Возвращаться в Африку молодому человеку не хотелось: к тому времени он 

уже был женат, а новые порядки в стране сулили новые возможности. Он решил, как и 

многие тогда, заняться торговлей, продавал в Африку советскую технику: телевизоры, 

магнитофоны. Поначалу дела шли хорошо, но через несколько лет всем стало понятно, 

что и в цене, и в качестве советская техника проигрывает американской и азиатской. 



 

 

Первая полуподпольная фирма молодого человека обанкротилась. Но как раз в это время 

появилась возможность арендовать старый кинотеатр. 

В заброшенном здании предприимчивый африканец открыл дискотеку. Танцевальный 

клуб "Максим" просуществовал больше 10 лет, до тех пор пока здание не снесли. 

"Баобаб" 

В августе 2007 г. Алиу Тункара арендовал помещение около 80 м2 на ул. Маяковского и 

открыл ООО "Баобаб". Пока заведение может похвастаться большим выбором пива и чая 

и живой музыкой, но в будущем владелец планирует предлагать гостям африканскую 

кухню и напитки. 

Название, связанное с исторической родиной, предприниматель подобрал не случайно. 

Владелец надеется, что настоящий африканский колорит бара привлечет и африканцев, 

скучающих по родине, и россиян - любителей экзотики. В баре царит настоящий 

интернационал: африканские барабаны и покрывала соседствуют с картинами русского 

художника и шведскими диванами из Икеи. 

"Сейчас мы еще открываемся, поэтому пока особенной прибыли нет, но я думаю, что она 

будет, потому что это необычное заведение, здесь все настоящее африканское, к тому же 

хозяин африканец", - рассуждает Алиу Тункара. 

Деловой подход 

Он говорит, что не испытывает каких-то особенных затруднений как бизнесмен из-за 

своего цвета кожи и национальности. Тем более, что около года назад Тункара стал 

россиянином по паспорту. "Иногда, когда я прихожу в какой-то кабинет к чиновнику, 

бывает, что он даже не ожидает, что я буду говорить по-русски, поэтому не сразу 

понимает, чего я хочу. Из-за этого на переговоры я чаще всего прошу пойти какого-то 

своего русского знакомого", - рассказывает он о небольших трудностях. 

В целом же африканец сталкивается ровно с теми же проблемами, с которыми 

сталкиваются все представители малого бизнеса в России, причем, по его мнению, это 

совершенно нормально для страны, экономика которой находится в стадии становления. 

"Нужно просто находить возможности работать при любых условиях, учиться 

взаимодействовать с чиновниками", - излагает он свой оптимистичный взгляд на вещи. 

Алиу вообще за культурное и коммерческое объединение народов. В ближайшем 

будущем он планирует наладить бизнес по экспорту товаров из России в Африку. В баре у 

него появляются люди всех рас и национальностей. Бизнес помогает и в правозащитной 

деятельности. 

Правозащитник 

Первое объединение африканцев активный малиец инициировал еще при Советском 

Союзе. В 1985 г. он организовал в Ленинграде Кубок Африки по футболу. Общественную 

организацию "Африканское единство" Алиу Тункара зарегистрировал, чтобы помогать 

соотечественникам бороться против расизма. "В конце 1990-х африканцы стали 

жаловаться, что их бьют, нужно было как-то защищаться. Мы пытаемся по официальным 

каналам донести до властей, как мы живем, какие у нас проблемы", - рассказывает Алиу 

Тункара. И уже живущие в Петербурге африканцы, и вновь прибывшие иногда не знают 

названия "Африканское единство", но знают кафе "Баобаб". 

Тункара убежден, что все вопросы возможно решить цивилизованно, просто у нас к 

диалогу не все готовы. В качестве правозащитника он писал письма Путину и Матвиенко, 

его ассоциация организовывала лекции в школах на тему толерантности. 

Афророссиянин 

"Я горжусь, что я гражданин России; кто-то может считать Россию сырьевой страной, но я 

считаю, что это страна больших талантов и возможностей, многие африканские деловые 

люди учились здесь. У Африки с Россией давние связи и много шансов на выгодное 

сотрудничество", - уверен бизнесмен.  

*** 

Цвет не имеет значения 



 

 

Комментарий. Игорь Риммер, Представитель Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга по связям с религиозными объединениями:  

Для государства не важно, какого он цвета кожи, да и для покупателей не важно. 

Темнокожих предпринимателей у нас много, еще больше китайцев, афганцев. При всех 

проблемах российский православный народ достаточно веро- и национально терпим. 

Просто идеология появления приезжих в России не выстроена. Отсюда масса негатива. 

Населению не понятно, кого государство готово принять, готово сделать гражданами 

России, а кого нет. Нужно прописать правила игры. 

Комментарий. Идрис Гахраманов, Генеральный директор ООО "Сабина": 

Я живу в Петербурге 30 лет, и у меня нет особенных трудностей в бизнесе или где-то еще. 

Наоборот, здесь отличный климат для того, чтобы вести дела. 

Мы никому не мешаем, и нас никто не трогает. А какой человек национальности, не имеет 

значения. 

Те люди, которые приехали сюда много лет назад, сейчас много занимаются 

благотворительностью, поддерживают разные программы. 

По-моему, это очень хорошо, что люди из Африки, Азербайджана, Армении, из разных 

стран привезли сюда свои таланты и умения, которые оказались здесь нужны. 

*** 

На заметку 

Известные афророссияне 

Александр Пушкин. Русский поэт XIX в. Внук знаменитого Абрама Ганнибала, "арапа 

Петра Великого". 

Елена Ханга. Телеведущая, дочь Абдуллы Кассима Ханги, премьер-министра Занзибара. 

Ийамуремье Энок. Помощник депутата ЗС Петербурга Игоря Риммера, уроженец Руанды. 

*** 

Цифры 

Африканцев стало меньше 

80-85% африканцев, проживающих в Петербурге. - студенты. После участившихся 

нападений несколько африканских стран перестали посылать своих граждан на обучение в 

РФ. 

 

11.06.08 

МК в Питере 

Беседовал Дмитрий Орехов 

"Гастарбайтеров придумал сатана" 

 

Так считает Герман Садулаев - самый популярный в России чеченский писатель 

Герман Садулаев родом из села Шали. Его отец - чеченец. Мать - терская казачка. В 1989 

году он переехал в Ленинград, где окончил юридический факультет университета. Он 

автор книг "Радио-fuck", "Я - чеченец", "Пурга", лауреат престижных литературных 

премий. Герман живет в Петербурге без малого два десятка лет, и у него есть свой 

особенный взгляд на многие российские проблемы. В том числе на проблему приезжих. 

Чеченцы с русыми волосами 

- Герман, ты сам не очень-то похож на чеченца... 

- Бытует стереотип о человеке кавказской национальности. Но большинство чеченцев как 

раз лица некавказской национальности. Некоторые наши тейпы ведут свое происхождение 

от русских. Другие - от хурритов, хазар. Мой тейп, Эрсной, - потомки индоевропейских 

переселенцев. Эрснойцы светловолосые, часто даже русые, светлоглазые. И тут нет 

ничего удивительного. Чеченцы - синтетический народ, как и многие другие. 

- Ты не пьешь? Не ешь свинину? Ты - мусульманин? Какие у тебя религиозные взгляды? 

- Вопрос... Я верю во Всевышнего, в Бога. У разных народов и культур для Него есть 

разные имена... А мяса я могу вообще не есть никакого. И не пить могу. А могу и пить. 



 

 

Думаю, главной заповедью для верующего любой религии в новое время должно стать: не 

смотреть телевизор! Потому что в телевизоре Сатана, это уж точно. 

- А как восприняли чеченцы фильм Михалкова "12"? 

- Сложно... С одной стороны, хорошо, что тема чеченской войны поднята в тиражном 

фильме, сделана попытка осмысления трагедии с некоторой даже симпатией к чеченскому 

народу. С другой стороны, чувствуются тонкая конъюнктурность, замаскированная лесть 

властям предержащим, фальшь. 

У приезжих сбиваются программы 

- Теперь Россия наводнена гостями с Кавказа и Средней Азии... 

- Когда-то русские несли цивилизаторскую функцию - строили заводы, электростанции, 

школы. Возводили целые города. Но самое главное - они строили дороги. Дороги, по 

которым русские переселенцы со своими семьями двигались в Среднюю Азию, на Кавказ. 

Однако дорога всегда имеет два конца. Сейчас по тем же дорогам, построенным русскими, 

в Россию устремились мигранты. Так уже было в Древнем Риме, который однажды 

наводнили варвары. 

- Нынешняя миграция - это хорошо или плохо? 

- Сатана уничтожил страну, где народы жили дружно, и нарисовал границы. Теперь он 

заставляет людей пересекать эти границы и смешивает народы, чтобы все друг друга 

ненавидели. Жители Средней Азии, которые смотрелись величественно на улицах своих 

городов, выглядят жалко и неестественно на проспектах Москвы и Питера. У них 

сбиваются программы поведения, они теряют ориентацию и нравственные принципы 

своей национальной культуры... Русские тоже в проигрыше: они вдруг начали ненавидеть 

приезжих. Националисты не понимают, что те же таджики совершают подвиг, приезжая в 

Россию. Они знают, что здесь на каждом шагу их ждут проверки документов, 

милицейский беспредел, нападения скинхедов. Но они едут, чтобы заработать денег для 

своих семей. Иначе им в Таджикистане не выжить. 

- А как себя чувствуют в России чеченцы? 

- У нас немного другая система, чем в Средней Азии. Из Чечни в Россию едут в основном 

люди образованные и интеллигентные. Чернорабочие остаются дома. А чеченцам-врачам 

и чеченцам-юристам не так уж трудно влиться в жизнь российского города. Мы, приезжие 

из Чечни, сильно "русифицированы". 

- Опасаются ли тебя люди, когда узнают, что ты - чеченец? Были ли у тебя неприятности с 

националистами? 

- Да ну, я совсем не страшный, я добрый. Это все сразу чувствуют, и никто меня не 

боится. Идейные националисты-интеллектуалы меня любят, нам есть о чем поговорить. В 

принципе, у нас одни цели: мы хотим, чтобы у нас была Родина и чтобы наша Родина 

была сильной и светлой. 

- Скинхеды никогда не тревожили? 

- Скинхеды... Я же не негр. И даже не брюнет. Думаю, среди скинхедов много хороших, 

искренних, но обманутых парней. Кто-то взрослый внушил им, что проблемы решатся, 

если бить приезжих таджиков по голове. А они не решатся. Просто однажды приезжих 

таджиков, при такой демографии, станет больше, чем местных русских, и тут уж они сами 

наваляют всем в отместку. Надо же смотреть в корень: а почему таджики приезжают? Что 

их гонит с райского климата их родных земель в наши сырые и холодные болота? И 

почему вымирают российские народы, освобождая место на своей земле для соседей? И 

тут одними националистическими теориями не обойтись. Тут придется разобраться, что 

же такое капитализм и так ли он гуманен и эффективен, как нам внушали пропагандисты 

западного образа жизни?.. 

- Счастливы ли в России приезжие? 

- Нет, как несчастливы сами русские. По утрам мы расходимся по своим офисам, 

включаем компьютеры и подключаемся к дьяволу. Каждому из нас дьявол запускает в 

голову коготь и отнимает радость. Ведь что нужно человеку для радости? Нужны три 



 

 

вещи: любовь к прошлому, надежда на светлое будущее и вера в справедливое настоящее. 

Все это дьявол забирает, давая нам взамен свои экскременты - деньги. На эти экскременты 

он заставляет нас покупать другие свои экскременты: телевизоры, тряпки, машины... 

- Твои книги удивляют читателя не только откровенными сценами и нецензурной 

лексикой, но и язвительной критикой в адрес современной российской демократии. Ты - 

коммунист? 

- В каком-то общем, неортодоксальном смысле, - да. Я левый. Уж точно не либерал-

демократ, не сторонник капитализма. Мне кажется, годы оголтелой пропаганды западных 

ценностей не убили в российском человеке тяги к справедливости, к разумности, к 

нравственности. Это и есть социализм, который не только возможен, но и неизбежен. 

Потому что другой вариант - это окончательный развал и гибель. 

"Убил писателя - спас дерево" 

- Как случилось, что ты стал писателем? Ведь у тебя на родине литература не слишком 

популярна? 

- А где она сейчас популярна, литература? Может, на Кубе... Нет, не то чтобы 

непопулярна, просто в Чечне выросло целое поколение, которое и читать-то не умеет. 

Если бы они умели читать по-русски, может, им бы и понравилось... А с писательством я 

не знаю, как это случилось. И случилось ли вообще. Просто я пишу тексты, когда не могу 

не писать. И еще потому, что вижу: кроме меня некому. 

- В Интернете промелькнула информация, что ты стал председателем экстремистской 

писательской организации "Клуб Айрапетяна", объединяющей литераторов из разных 

уголков бывшего СССР.. Это правда? 

- Да, но только одним из четырех сопредседателей. А что касается экстремизма... 

Экстремизм, прежде всего, в целях и задачах. Клуб Айрапетяна - это в некотором роде 

экологическая организация, по защите природы. Эта защита достигается путем 

уничтожения писателей, главным образом, плохих. Наш девиз: убил писателя - спас 

дерево. Убил автора бестселлеров - спас лес! И, конечно, прежде всего нужно убить 

писателя в себе. Когда садишься писать и хочешь, чтобы это было напечатано на бумаге, 

подумай, а стоит ли твой текст того, чтобы ради него вырубили лес? Если сомневаешься -

тогда не пиши. Если не сомневаешься, тем более не пиши: похоже, ты потенциальный 

автор бестселлеров, беспринципный барыга, и тебя надо убить. Как писателя. Потому что 

хороший писатель всегда сомневается. 

- У клуба есть идеология? 

- Да, и она тоже экстремистская. Мы боремся за правду против политкорректности. У 

члена клуба есть одно право: называть вещи своими именами. То есть, если, например, 

перед нами педераст, вор или шлюха, это так и называется, а не "представитель 

сексуального меньшинства", "авторитетный предприниматель" или "светская львица". 

Беречь надо буквы. Лишние буквы - это опять-таки лишняя бумага, загубленные деревья... 

- Фазиль Искандер отозвался о "клубе Айрапетяна": "Вот и раньше писатели собирались 

на кухнях, а потом Союз развалили"... 

- Видимо, пришло время снова собираться на кухнях, чтобы возродить страну - Советский 

Союз. 

Фото Замира УСМАНОВА 

 

16.06.08 

Невское время  

"112" - хроника происшествий 

 

По подозрению в убийстве  

18-летней петербурженки задержан гастарбайтер из Узбекистана. Тело девушки с 

множественными ножевыми ранами и следами асфиксии было обнаружено 9 июня возле 

дома 22 по улице Тюшина. Несчастная лежала у входа в подвал. Спустя считаные дни 



 

 

оперативники 1-го отдела питерского угрозыска и Центрального РУВД сумели задержать 

предполагаемого преступника - 28-летнего уроженца Узбекистана, который жил в 

соседнем доме. По версии следствия, в день убийства гастарбайтер попытался 

изнасиловать девушку, однако она дала отпор. После этого злоумышленник расправился 

над своей жертвой, сбросил тело в подвал и засыпал мусором. 

 

16.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости  

Хроника 

 

Все об Ирландии 

Сегодня в 12.00 в Новом здании Российской Национальной библиотеки (Московский пр., 

д. 165) в рамках Дней ирландской культуры откроется книжно-иллюстративная выставка 

"Лики Ирландии". На выставке будут представлены редкие издания XIX - XX веков из 

фондов РНБ, рассказывающие об истории, культуре, литературе, архитектуре, традициях 

Ирландии, ее символах и геральдике. В открытии выставки ожидается участие 

дипломатов, дирекции РНБ и других официальных лиц. Организаторами выставки 

выступают комитет по внешним связям администрации Петербурга и Российская 

Национальная библиотека. В 19.30 в Музее В. В. Набокова откроется выставка 

фотохудожника Кармен Кейси "Цветы Ирландии". 

 

16.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости  

Хроника 

 

О Косово с любовью и гневом 

Выставка работ сербского фотографа Дарко Дозета "Корни души: Косово и Метохия" 

открылась в Мариинском дворце. Она стала первым этапом большого проекта "Духовные 

связи: от Петербурга к Сербии". Снимки Дарко Дозета предельно откровенны: мы видим 

на них разрушенные православные святыни древнего сербского края, сожженные дома 

сербов, их обитателей под дулами автоматов натовских "миротворцев" и т. д. 

"Завоевателям невдомек, - говорит автор работ, - что для косовцев не важны стены. Они 

будут молиться на этом месте, даже если от церкви останется хотя бы песчинка". 

Документальные свидетельства трагедии края, незаконно отторгнутого от Сербии, 

вызывают чувства гнева и сострадания к народу, не сломленному сепаратистами и их 

западными покровителями. На открытии выставки выступили председатель ЗакСа Вадим 

Тюльпанов, глава комитета по законодательству Виктор Евтухов, заместитель полпреда 

президента РФ Михаил Моцак, представители православных епархий Сербии и Санкт-

Петербурга. В дар дружественной Сербии депутаты передают большую икону 

Воскресения Христова, которая, возможно, будет размещена в белградском храме святого 

Саввы. Для ее официального вручения на Балканы отправится делегация питерского 

ЗакСа. А. КОВЕНСКИЙ 

 

16.06.08 

Смена  

Свобода слов 

 

Водители оглушают нас Биланом 

Я предлагаю открыть в "Смене" постоянную рубрику, посвященную претензиям 

петербуржцев к работе общественного транспорта. Только так все вместе мы можем дать 

отпор всему тому безобразию, что имеет место в маршрутках, автобусах, троллейбусах и 

даже трамваях. 



 

 

Многие читатели "Смены" справедливо отмечали, что уже не просто надоело, а достало 

незнание едва ли не большинством водителей русского языка. А в каком виде они садятся 

за руль? Сейчас потеплело, так отдельные экземпляры уже водят автобусы в шортах. 

Культура иных - на уровне бесстыдства. 

Но есть еще и другая проблема на нашем транспорте, о которой хочу рассказать, - 

водители-меломаны, врубающие радио на максимальную громкость. Мое утро обычно 

начинается с поездки на автобусе от Феодосийской улицы до площади Ленина. Там много 

маршрутов проходит. Какая маршрутка подходит - в такую и сажусь. И в каждом втором 

случае натыкаюсь на дикую какофонию, вылетающую из кабины водителя. Помните, 

раньше на кабинах водителей красовались предупреждения о том, чтобы пассажиры не 

отвлекали шофера разговорами. Теперь таких предупреждений нет. Они и не требуются - 

все равно водители никаких разговоров не слышат, поскольку оглушают себя и всех нас 

дикой шумовой волной. Потому и вывешивают в салонах объявления несколько иного 

характера, например: "Кричите громче - водитель глухой". Это для тех, кто хочет 

предупредить об остановке. Так порой никакой крик не заглушит какую-нибудь песню 

Димы Билана. 

И все это не смешно. По вине этих водителей многие пассажиры проезжают свои 

остановки. А спросить с виновника не получится. Мол, не слышал просьбы остановиться, 

и все тут. 

Мария 

 

18.06.08 

Аргументы и Факты 

Евгений Колесников 

Южные мигранты обживают дома под снос 

 

В петербургских расселенных аварийных домах кипит жизнь. Квартиры выезжающих 

занимают неформалы, бомжи, а главное - мигранты. Корреспондент "АиФ-Петербург" 

зашел к ним в гости. 

Тех, кто занимает жилье в расселенных домах, модно называют сквоттерами (так в XVII 

веке прозвали ирландских крестьян, захватывавших бесхозные земли). В Ленинграде они 

появились еще в 1970-е. Это были представители андеграунда - художники, музыканты, 

поэты. Сейчас творческих сквотов почти нет. Аварийные квартиры куда чаще занимают 

те, кто экономит на съеме жилья, - приезжие, молодые люди, не желающие жить с 

родителями. Один из участковых рассказывает: 

- Если дом не отрезали от коммуникаций, в нем вполне можно жить. Заселяются очень 

просто. Врезают свой замок, и все. Юридически это называется самозахват. Парадокс в 

том, что я не могу выселить таких людей. Это можно сделать только по решению суда. Но 

пусть лучше живут они, чем бомжи или наркоманы. 

Однако мужчина, похоже, лукавит. Как удалось выяснить, некоторые участковые 

инспекторы берут с таких вот сквоттеров плату за "аренду" аварийного жилья. Конечно, 

им невыгодно, чтобы там селились бомжи. Что с них-то взять? 

"Не понимать по-русски" 

Нередко оставленное жилье захватывают и мигранты. Вера Павловна, обитающая на 

улице Розенштейна, рассказывает: 

- Наш дом превратился в гетто какое-то. Гастарбайтеры селятся в квартиры по 20-30 

человек. Вечером я уже не выхожу из дома. Поставила себе еще три замка, но все равно 

ночью очень страшно. А на какой-то свой праздник нелегалы прямо у нас во дворе 

зарезали барана, кровищи было... 

Стучу в дверь квартиры, где живут мигранты. Открывает мужчина, судя по всему - 

киргиз. 

- На каких основаниях вы здесь проживаете? 



 

 

- Не понимать по-русски (дверь захлопывается). 

Стучу в следующую квартиру. История повторяется, но успеваю заметить, что в квартире 

не менее десятка человек. Стоит запах завариваемой лапши быстрого приготовления. 

Наконец, удается поговорить с одним из мигрантов во дворе. Тот сообщил, что живут они 

тут на законных основаниях, потому что платят какому-то человеку 4-5 тысяч в месяц. 

"Хозяин" представляется сотрудником агентства недвижимости. Получается, что уже и 

аварийные дома сдают! 

Дело кончилось угрозами 

Направляюсь еще в один сквот - дом на набережной Обводного канала, вплотную 

примыкающий к огромному супермаркету. Две трети дома уже без крыши, стекла 

выбиты, но все-таки есть жизнь. Вхожу в подъезд, поднимаюсь на 2-й этаж, там меня уже 

встречают. Недружелюбно. Разговор не клеится, обитатели дома предлагают убираться 

по-хорошему. Выхожу, встречаю ближайшего милиционера, объясняю ситуацию. Он 

ничего не говорит, отворачивается. Захожу к нему с другой стороны. Человек в погонах 

снова пытается улизнуть от меня. Наверное, со стороны смешно смотрелось. 

- Действительно, именно Жилкомсервис частенько заселяет в аварийные дома тех же 

своих дворников-таджиков, - рассказал чиновник одной районной администрации, 

попросив не указывать свою фамилию. - Вообще сейчас почти все коммунальщики 

низшего звена - гастарбайтеры. Не обязательно, что с них берут деньги, хотя бывает. 

Вопрос совести. Конечно, это незаконно - заселять в аварийный дом. Если дом рухнет, кто 

будет отвечать за погибших? Еще что касается денег. Я думаю, что человек, который 

собирает деньги под видом агента по недвижимости, - обыкновенный мошенник. Просто 

пользуясь неграмотностью гастарбайтеров, "стрижет" с них купоны. Теперь про 

участковых. Да, мне известны случаи, когда они пристраивают людей в аварийные дома. 

Не знаю, точно ли за деньги. Может, просто знакомых. 

Остается добавить, что Обводный канал - не единственное в городе место, где незаконно 

живут южные сквоттеры. Корреспондент "АиФ-Петербург" нашел аварийные дома, густо 

заселенные мигрантами, на Запорожской, Бумажной улицах, у станции метро 

"Ладожская". И это, конечно, далеко не полный список петербургских трущоб, 

населенных гостями города. 

 

18.06.08 

МК в Питере 

Светлана Аксенова 

Мемориал на балконе 

 

Останки пятерых солдат Великой Отечественной больше негде хранить 

Балкон Виктора Юхневича вот уже два года превращен в кладбище. Тат временно 

покоятся останки десантников, погибших под Стрельной. Почему так случилось? Этот 

вопрос надо задать властям Петродворцового района.  

Дом на костях 

Эта история началась два года назад. 17 мая 2006 года в одном из коттеджей элитного 

поселка на Санкт-Петербургском шоссе при прокладке системы водоснабжения была 

сделана плохая гидроизоляция. И первый этаж постоянно подтапливало. Хозяин дома, 

чтобы устранить недостатки, нанял бригаду молдавских рабочих. 

Они быстро выкопали траншею и наткнулись на... человеческие кости с почти 

истлевшими остатками обмундирования. Реакция владельца коттеджа была 

молниеносной. Рабочие должны были "все это убрать". 

Но совесть не позволила гастарбайтерам выбросить останки. Один из рабочих сказал: 

"Мой отец в Великую Отечественную воевал на Ленинградском фронте, может быть, он 

знал этих погибших" и вспомнил недавнюю телепередачу о поисковом отряде "Малая 

Охта". Позвонил в районную администрацию, выяснил телефон командира отряда 



 

 

Виктора Юхневича. Пять поисковиков, не мешкая, добрались до коттеджного поселка и 

приступили к работе. Археологическим способом они снимали землю слой за слоем, 

важно было ничего не повредить. 

- В процессе работы мы поняли, что плотный материковый слой земли был нарушен 

взрывом и образовал воронку, - вспоминает командир отряда "Малая Охта" Виктор 

Юхневич. - На глубине одного метра обнаружились тела пятерых погибших солдат. 

Останки были уложены компактно, скелеты не нарушены, разве что у одного бойца не 

хватало нескольких косточек, видимо, утраченных в процессе закладки фундамента дома. 

Было понятно, что солдаты не погибли в этой воронке, очевидно, их в нее уложили и 

засыпали землей. Мы уже на месте установили, что тела, скорее всего, могут 

принадлежать десантному батальону, который был выброшен в районе Стрельны с целью 

расширения коридора Ораниенбаумского плацдарма и пропал без вести. 

Мытарства после смерти 

Сидя на бруствере воронки, поисковики в перчатках перетирали каждый комочек земли. 

Они искали гильзы, в которые могли быть спрятаны записочки с именами или медальоны-

"смертнички". Медальон был найден на груди десантника, где, по-видимому, находился 

карман. Поисковики аккуратно вскрыли его, размочили слежавшийся листочек бумаги и 

прочитали имя бойца. Им оказался Тимофеев Алексей Михайлович, рожденный в 

Ленинградской области в деревне Воротище в 1907 году (родственники пока не найдены). 

Кроме костей, в земле были останки амуниции, ботинок, фляжка с фамилией Степанов. 

Именно это спустя некоторое время предъявит командир отряда Виктор Юхневич 

прокуратуре и администрации, доказывая, что останки принадлежат солдатам Великой 

Отечественной, а не браткам, зарытым после разборки на участке коттеджного поселка. 

Поисковая деятельность предполагает определенные правила. На все работы должно быть 

получено соответствующее официальное разрешение администрации района, где они 

проходят. Еще в 2003 году поисковики отряда "Малая Охта получили информацию от 

одной из местных жительниц Петродворцового района, что в 1941 году в поселке 

Стрельна в районе проспекта Буденного немцы приказали местным жителям закопать 

всех советских солдат, погибших при отступлении. Женщина указала поисковикам место 

захоронения. И с этого момента поисковики стали добиваться специального разрешения 

Администрации Петродворцового района на проведение поисковых работ. Бесконечные 

заявки, подаваемые на протяжении пяти лет, возвращались с пометкой "В согласовании 

отказано". 

Поэтому в создавшейся ситуации на Санкт-Петербургском шоссе рассуждать 

поисковикам было некогда. Возможность спасти останки в отведенные для этого два часа 

не оставляла "Малой Охте" другого выбора, кроме как провести работы без оформления 

сопутствующих документов. Виктор Юхневич сразу же после эксгумации попытался 

получить разрешение в Администрации Петродворцового района на эту работу. Но 

получил отказ: "Раз вы нашли, то это ваши проблемы". Разрешение удалось выбить только 

в апреле 2008 года при помощи Николая Константинова, руководителя исполкома ВПП 

"Единая Россия". Но мытарства останков на этом не закончились. 

Нестрашное соседство 

Нина Викторовна Юхневич, мама командира "Малой Охты", предлагает мне пройти на 

балкон их квартиры. Она показывает полиэтиленовые мешки, в которых временно 

покоятся останки солдат: черепа, кости. В отдельном мешке - останки бойца, имя 

которого установлено. 

- Это очень важно, - говорит Нина Викторовна, - имя позволяет найти какие-то зацепочки 

в архивах. Ведь цель поисковой работы - не только возвращение имени погибшему 

солдату, а возможность принести семье родственников последнее известие о его жизни и 

смерти, о происходящих тогда событиях, подарить им право на могилу. 

Рядом с полиэтиленовыми пакетами - огромный эмалированный таз. 



 

 

- Я им накрываю останки, - рассказывает женщина, - на балкон летят пыль и мелкая грязь 

с улицы, оседают на полиэтилене. Когда я замечаю, сколько пыли скопилось, прихожу, 

снимаю таз, протираю пакеты. Извиняюсь перед бойцами. 

Нина Викторовна тоже занимается поисковой работой и является представителем 

Ассоциации международного военно-мемориального сотрудничества "Военные 

мемориалы" по Северо-Западу. По роду Деятельности ей приходится заниматься 

останками иностранных воинов, чаще всего немецкими. Поисковики довольно часто 

привозят их к ней домой. 

- Но они у меня не задерживаются, - признается Нина Викторовна, - представители 

Народного союза Германии по уходу за воинскими захоронениями приезжают сразу же 

после моего звонка и перевозят находки на специальный склад во Мге. Там останки 

дожидаются своего последнего земного приюта. У нас таких складов, увы, нет. 

На вопрос "А вам не страшно жить в таком соседстве?" Нина Викторовна отвечает: 

- Мы уже привыкли. Понимаем, что это не самый худший вариант для наших солдат. У 

поисковиков традиционно существовал обычай делать так называемые схроны - 

временные захоронения недалеко от того места, где найдены бойцы. И они обязательно 

ставили на этом месте небольшой крест. В последние годы на таких мемориальных 

местах, как Синявинские высоты, Невский пятачок, где проходила линия прорыва 

блокады, поисковики все чаще находят такие "схроны" разрытыми. И им вновь 

приходится собирать кости. Только на этот раз - небрежно разбросанные по поверхности 

земли. Кстати, о соседстве с останками... Не только я их храню. Мария Ивановна Петрова, 

жительница Невского пятачка, начала собирать и хранить у себя солдатские косточки 

задолго до возникновения поискового движения. Она ходила по берегу Невы и подбирала 

то, что вымывала река. Складывала в сарай. Удивительная была женщина, увы, в декабре 

умерла. 

"Похороните их где-нибудь по-тихому" 

Сразу же после того, как в апреле этого года было все-таки получено официальное 

разрешение на проведение поисково-разведывательных работ, командир "Малой Охты" 

Виктор Юхневич наконец-то смог обратиться в Администрацию Петродворцового района 

с просьбой о предании останков десантников, павших под Стрельной, земле. В 

администрации была создана рабочая группа по проведению торжественно-траурной 

церемонии, намечены место - Петродворцовский мемориал - и дата - 7 мая. 

Но дата приближалась, а дело двигалось плохо. После 9 мая она была перенесена на более 

поздний срок - июнь. А по мере приближения 22 июня стало понятно, что захоронение 

опять не состоится. Ссылаясь на неготовность и близость к Константиновскому дворцу, 

командиру "Малой Охты" было предложено в нарушение всех традиций по-тихому 

предать останки земле не в районе Стрельны, где погибли воины, а подальше - в 

Ломоносовском районе Ленинградской области... 

*** 

МК-комментарий 

МОЛДАВСКИЕ ГАСТАРБАЙТЕРЫ ГУМАННЕЕ НАШИХ ВЛАСТЕЙ! 

Протоиерей Вячеслав Харинов, настоятель храма иконы Божией Матери "Всех скорбящих 

Радость", занимается увековечиванием памяти воинов, участвовал в захоронении останков 

более 23 тысяч солдат Великой Отечественной, найденных в результате поисковых работ 

на территории Ленобласти: 

- Тело усопшего должно быть предано земле - положено человеческими руками с 

любовью и молитвой в специально вырытую для этого могилу. Мы не можем считать 

захороненными разбросанные войной и чуть прикрытые землей останки. И тем более 

годами лежащие на балконе жилого дома. Потому что в этом случае мы выходим за рамки 

христианской этики. И если это происходит, то с точки зрения современной цивилизации - 

мы не люди. С гражданской точки зрения - не имеем элементарного уважения к подвигу 

своих отцов и дедов. С юридической - цинично нарушаем закон о поисковой 



 

 

деятельности, где говорится об ответственности государственных органов по отношению 

к захоронению останков. 

Молдавским гастарбайтерам, чтобы совершить свой нравственный выбор, хватило двух 

часов. Нашим властям - оказалось мало двух лет. 

 

18.06.08 

МК в Питере  

Эффективное соседство 

 

Шведский капитал активно осваивает петербургский рынок 

6 июня Швеция отмечала свой национальный праздник - День флага, который 

сопровождается не только официальными парадами и шествиями, но и настоящими 

народными гуляниями. 

В некоторых городах в этот день прошли фольклорные фестивали, а на пиршество в 

Скансене традиционно приезжала королевская чета. В дни празднования к читателям 

"МК" обратился председатель Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга Александр 

Прохоренко. 

Крепкие связи 

Связи между Швецией и Санкт-Петербургом имеют глубокие исторические и культурные 

корни. В XIX веке Петербург стал центром притяжения для многих шведов, которые 

стремились из небогатой в те времена Швеции в блестящую столицу Российской империи. 

Вполне естественно, что связи Санкт-Петербурга и Швеции в то же время начали 

динамично развиваться. Учитывая устоявшиеся отношения и близкое географическое 

соседство, положительные тенденции сотрудничества сохранялись 

впоследствии и получили новый импульс после 1990-го года. На сегодняшний день 

взаимодействие между Санкт-Петербургом и Швецией носит разносторонний характер. 

Объем внешней торговли Санкт-Петербурга и Швеции в 2007 году увеличился на 46% по 

сравнению с 2006 годом и составил 586,1 млн долл. США. При этом объемы экспорта и 

импорта за год увеличились на 46 и 47% соответственно. В основном предприятия Санкт-

Петербурга поставляют в Швецию минеральное топливо, древесину, черные металлы и 

изделия из них, электрооборудование, химические нити, а импортируют продукцию 

машиностроения, средства наземного транспорта, бумагу, пластмассы, мясо и пищевые 

продукты и др. С каждым годом возрастает и доля инвестиций этого скандинавского 

государства в экономику Санкт-Петербурга. 

 

Совместные проекты 

Шведские предприниматели уже давно осваивают рынки Петербурга. В Северной столице 

даже создан бизнес-центр "Дом Швеции", который является центром экономического и 

культурного сотрудничества двух стран. Из наиболее крупных проектов, реализованных с 

участием шведского капитала, можно отметить: 

- открытие компанией "Скания" сборочного производства автобусов с инвестициями 

более 7 млн долл.; 

- участие шведской компании "Приппс" в инвестиционной программе завода по 

производству пива и прохладительных напитков "Балтика"; 

- покупку компанией NCC Industry асфальтобетонного завода. 

Уже много лет функционирует в Санкт-Петербурге отделение компании "Сканска". При 

ее участии построены и реконструированы многие крупные городские объекты, в том 

числе Ледовый дворец спорта, бизнесцентры, гостиницы и новые заводы иностранных 

компаний. Также в городе действуют постоянные представительства компаний "Альфа 

Лаваль", "Электролюкс", "Рэксам" и "Хайфаб". 

Дружественные регионы 



 

 

Особое место во взаимоотношениях Санкт-Петербурга и Швеции занимает регион 

Стокгольм-Меларен. В 2006 году было подписано соглашение между Правительством 

Санкт-Петербурга и Администрациями регионов Стокгольм, Седерманланд, Вестманланд, 

Упсала и Эребру, в рамках которого определены приоритетные сферы сотрудничества: 

образование, здравоохранение и охрана окружающей среды. В 2006-2008 годах проведен 

целый ряд мероприятий в рамках приоритетных сфер. В январе 2008 года было принято 

решение о расширении сотрудничества и подписан План действий на 2008-2009 годы, в 

котором обозначены конкретные мероприятия для развития нашего взаимодействия. На 

декабрь 2008 года запланировано проведение Дней Санкт-Петербурга в регионе 

Стокгольм-Меларен, в ходе которых будет подписана обширная Программа действий на 

2009-2011 гг., охватывающая максимально широкий спектр сотрудничества. 

Общение без границ 

Важным элементом сотрудничества Швеции и Санкт-Петербурга является расширение 

возможностей по изучению культур и языков друг друга. Сегодня шведский язык 

преподается, по крайней мере, в пяти вузах Петербурга и в некоторых школах. В Швеции, 

в свою очередь, обучение русскому языку возможно на всех образовательных уровнях от 

гимназии до докторантуры. 

Шведское Агентство сотрудничества в области развития (СИДА) и Шведский институт, 

занимающийся проектами культурной и общественной жизни, активно участвуют в 

сотрудничестве с Россией и Санкт-Петербургом. 10-11 июня 2008 года в Санкт-

Петербурге прошел Российско-Шведский Форум, посвященный итогам сотрудничества 

Швеции и России по проектам, реализованным при поддержке СИДА. 

Примечательно, что Генеральное консульство Швеции в Петербурге вошло в число 

заграничных представительств, принимающих наибольшее количество посетителей. И, 

пока еще остается ощущение праздника, я от всей души хочу поздравить всех подданных 

Швеции, проживающих в нашем городе, а также сотрудников Генерального консульства 

Швеции с национальным праздником и пожелать нашим партнерам благополучия и 

процветания. 

*** 

ШВЕДСКИЕ НОВОСТИ 

БУМАГА ПРОЧНЕЕ ЧУГУНА 

Специалисты Шведского королевского технологического института разработали 

совершенно новый вид бумаги: новинка изготавливается с применением нанотехнологий 

и по прочности едва ли не в два раза превосходит чугун. 

Как показали результаты экспериментов, предел прочности на разрыв у новинки 

шведских разработчиков составляет 214 мегапаскалей. Для сравнения, подобная 

характеристика чугуна - 130, а конструкционной стали - 250 мегапаскалей. 

Ожидается, что разработка шведских ученых будет использоваться для упрочнения 

обычной бумаги. Кроме этого, как предполагают разработчики, новинку можно внедрить 

в процесс производства прочной клейкой ленты или прочных синтетических заменителей 

биотканей. 

КАРЛСОН ЗАГОВОРИТ ПО-РУССКИ 

Для сотрудников Музея сказок Астрид Линдгрен организованы курсы русского языка. В 

прошлом году этот музей посетили 40 тысяч русских туристов. Директор музея Томас 

Лундквист считает, что за последующие годы число русскоговорящих гостей музея 

удвоится, и поэтому один день в неделю персонал обучают наиболее простым фразам по-

русски. 

Экскурсия в Музее сказок проходит на стилизованных вагончиках, оснащенных 

аудиогидом, и уже сейчас здесь можно выбрать получение информации на русском языке. 

А на сайте музея одна из языковых версий - русская. Напомним, что музей "Юнибакен" 

был открыт в 1996 году. Его экспозиция - это оживший мир Карлсона и других сказок 

Астрид Линдгрен. 



 

 

СВАДЬБУ ПРИНЦЕССЫ СЫГРАЮТ С РАЗМАХОМ 

Как минимум 12000 туристов приедут в Стокгольм для участия в торжествах по случаю 

свадьбы наследной принцессы Виктории и Дэниела Вестлинга. На свадебных торжествах 

будут присутствовать представители королевских семей и правящие монархи со всего 

мира, аристократы, голливудские актеры и прочие известные лица. Для размещения 

высоких гостей переоборудуют Королевский дворец. Расходы на организацию свадьбы, 

точная дата которой держится в секрете, составят не менее 2 миллионов евро. 

Жених принцессы Виктории Дэниел Вестлинг является тренером по фитнесу и не 

принадлежит к какой-либо аристократической семье. Чтобы соответствовать высокому 

званию супруга наследной принцессы, Дэниел прошел специальное обучение, 

посвященное основным правилам обращения с прессой, безопасности, этикету и навыкам 

произнесения публичных речей. 

*** 

ОТЕЛЬ-ГНЕЗДО 

Недалеко от Стокгольма появился необыкновенный отель - он расположен на 130-летнем 

дубе, на высоте 13 метров. Это самый маленький отель в мире. Дизайнер Микаэль 

Генберг, создатель плавучего отеля на шведском озере Маларен, свил в парке Васапаркен 

настоящее гнездо. Попасть в него можно только при помощи прочной веревочной 

лестницы. Вашими единственными соседями будут соловьи, скворцы и зяблики, живущие 

в парке. 

При этом дизайнер позаботился об удобстве своих гостей: в "гнездышке" есть и туалет, и 

кухня, и печка, и пуховое одеяло, и даже собственная библиотека. Потягивая утренний 

кофе на уютной веранде, можно любоваться прекрасными видами па парк и близлежащее 

озеро Маларен. 

 

19.06.08 

Аргументы недели 

Александр Борисов 

Кое-что вывезти не дали, что-то не пустили 

 

Несколько десятков агитплакатов первых лет советской власти пытались вывезти через 

пограничный переход "Торфяновка". 

В минувшие выходные здесь сотрудниками Выборгской таможни был задержан 65-летний 

гражданин Германии, выезжавший в Финляндию на автомашине. При досмотре 

багажника его "форда" был обнаружен тубус, из которого извлекли 31 плакат советского 

периода с 1918 по 1951 годы. Среди агиток были и такие легендарные, как "Не болтай!", 

"Ты записался добровольцем?". Поскольку печатные издания тех лет издания отнесены к 

культурным ценностям и не разрешены к вывозу без разрешения уполномоченных 

госорганов, то они были изъяты. Решается вопрос о возбуждении уголовного дела. 

А сотрудниками Санкт-Петербургской таможни на почтамте задержаны две посылки, 

содержащие предметы с нацистской символикой - ордена, медали, нашивки и прочую 

атрибутику фашистской Германии времен Второй мировой войны. Отправления 

следовали в Петербург из Финляндии и Великобритании. 

Задержание проведено в рамках операции по противодействию экстремистской 

деятельности. 

В настоящий момент по данному факту проводится проверка. 

 

19.06.08 

Невское время 

Полад Бюль-бюль оглы 

Питерские азербайджанцы сплоченнее московских 

 



 

 

Серьезных, а тем более неразрешимых проблем между Азербайджаном и Россией нет и, 

надеюсь, не предвидится. Обе стороны, как я отмечал уже здесь, на VIII Лихачевских 

научных чтениях в Петербургском гуманитарном университете профсоюзов, трудятся 

напряженно и плодотворно - к обоюдной пользе. Регулярно проходят встречи - как на 

высшем, так и на среднем уровне. Впрочем, рассуждая о контактах, мы должны помнить 

не только мир большой политики, но и среду национальной интеллигенции, особенно 

творческой. Диалог между мыслящими людьми обоих народов, обеих культур носит, как 

правило, конструктивный характер. 

Конечно, иногда случаются досадные коллизии на бытовом уровне. Что делать - трудовые 

будни полны порою житейских противоречий! Не стоит, однако, драматизировать эти 

минутные нестыковки - все преодолимо и все смягчаемо. 

Вообще же, следует твердо уяснить: когда речь идет о разных странах и народах, 

необходимо предвидеть возможное несовпадение тех или иных объективных позиций, тех 

или иных стратегических интересов. Так бывает во всем мире. Ничего страшного! Грех 

раздувать такие искры, их надо, наоборот, старательно тушить. Это - одна из важнейших 

задач дипломатов и дипломатии.  

Я, кстати, нисколько не жалею о своей новой профессии. 18 лет, проведенные в кресле 

министра культуры, изрядно утомили меня, и захотелось, что называется, посмотреть мир. 

Я очень рад, что получил посольское назначение в Россию, с которой у меня связаны 

самые приятные, самые теплые воспоминания. Это облегчает мою деятельность, помогая 

налаживать контакты, сближать и объединять людей.  

Что же касается отношений с Петербургом, то они развиваются на базе и в рамках 

межгосударственного сотрудничества и несут на себе его позитивный отпечаток. Я очень 

доволен работой господина Гудси Османова - генерального консула Азербайджана на 

берегах Невы. Он умело, энергично и грамотно руководит нашим официальным 

представительством, находя общий язык и с азербайджанской диаспорой, и с 

политической элитой Петербурга, возглавляемой Валентиной Ивановной Матвиенко. 

Местная культурная автономия добилась ощутимых успехов. Велика роль в этом 

предпринимателя Вагифа Мамышева - признанного лидера азербайджанцев, живущих в 

северной столице. Они, кстати, более консолидированы, более спаяны, нежели наши 

земляки, проживающие в Москве. В Петербурге много дружелюбия, взаимопомощи и 

самоотдачи. И азербайджанцы, решая собственные проблемы и задачи, способствуют 

масштабному подъему своей второй родины. 

Полад Бюль-бюль оглы, чрезвычайный и полномочный посол Азербайджанской 

Республики в России 

 

19.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Александр Жабский 

Если сур, то уж харбан 

 

Целый день на Большой площадке ЦПКиО им. Кирова шумел традиционный бурятский 

национальный культурно-спортивный праздник "Сурхарбан-2008" - торжество красоты, 

молодости, музыки, гармонии и силы, праздник единения спортивного и 

театрализованного начал. 

Аюр Демидов бросил взгляд на отца, перехватил ответный ободряющий, оперся обеими 

руками о коленку и одновременно с возгласом судьи "марш!" что есть духу припустил 

вперед. Соперников было лишь несколько, но Аюр, как ни старался, пришел к финишу 

последним. Конечно, обидно, но ведь другие мальчишки уже все школьники, а ему только 

пять... 

Отец, Константин Содмонович, в бурятском питерском сообществе известный более как 

дядя Костя, - майор милиции в запасе и организатор всей спортивной жизни 



 

 

национального объединения, эту маленькую драму не видел. На нем судейство истинно 

мужских состязаний, которыми так насыщен сурхарбан, чье название сложено из звучных 

бурятских слов "сур" - стрела и "харбан" - стрелять, испокон веков отмечаемый "детьми 

белой лебеди" в самом начале лета. 

- К июню заканчивается стрижка овец - основное дело бурят по весне, - рассказывал мне 

главный специалист комитета по межнациональным отношениям и развитию гражданских 

инициатив администрации президента Республики Бурятия Алексей Гыпылов, специально 

приехавший на праздник из Улан-Удэ. - У нас лето-то всего ничего - две недели, и в этот 

период стараются вместить все: и свадьбы, и зачатие детей, и мужские состязания в 

ловкости и силе. 

Сурхарбан стоит на трех китах - соревнованиях лучников "шагэ", мастеров национальной 

борьбы "барилдаан" и конников. Есть у праздника и второе название - "Эрын гурбан-

надан", что в переводе означает "три игрища мужчин". Правда, в петербургском парке 

скакать на конях негде, но на равнинах Бурятии это настоящее соревнование на 

выносливость. По словам Алексея Гыпылова, мчатся по пятьдесят километров и более, 

пока хватает сил у всадников и лошадей... 

Зато в программе "Сурхарбан-2008", проведенного обществом бурятской культуры "Ая-

Ганга", бурятской национально-культурной автономией "Гэсэр" и ассоциацией молодежи 

Бурятии "Саган Дали", были еще и перетягивание каната, армрестлинг, семейная эстафета, 

а также всевозможные конкурсы и праздничный концерт, где блистали восходящая звезда 

бурятского эстрадного вокала Дымбрын Цыренов и актриса бурятского госцирка Лилия 

Жамбалова. Удалось участникам праздника попробовать и блюдо национальной 

бурятской кухни - позы, которые похожи на манты, но только с отверстием сверху. 

На праздник собрались и калмыки - тоже буддисты, хотя сурхарбан и не носит 

религиозной окраски. И главный калмык Петербурга - представитель главы Республики 

Калмыкия в Северо-Западном федеральном округе в ранге министра Дмитрий Давуров, 

возглавляющий, кроме того, здешнее калмыцкое землячество, азартно и вместе с тем 

беспристрастно судил эстафету "Папа, мама и я - спортивная семья". 

А на борцовском ковре в самом центре Большой площадки разминались тем временем 

вместе бурятские и калмыцкие богатыри вперемежку с крепенькими ребятками явно 

славянской внешности - студентами Академии физкультуры имени Лесгафта. Наконец 

судьи дали отмашку - и понеслось! Абсолютным чемпионом в схватках по национальной 

борьбе "барилдаан" судейской коллегией признан московский гость, 20-летний студент, 

кандидат в мастера спорта Бэликто Цырендашиев, которому торжественно вручили за 

победу ноутбук. 

- Понравилось, правда? - спрашивает меня, провожая, душа праздника - вице-президент 

благотворительного фонда "Общество бурятской культуры "Ая-Ганга" Цырендари 

Самбуева и доверительно подчеркивает: - Подготовить такой праздник, поверьте, 

непросто. И денег стоит: нам это вряд ли удалось бы без средств гранта общероссийской 

общественной организации "Лига здоровья нации". 

 

19.06.08 

Утро Петербурга  

III Международный фестиваль балтийских городов с 20 по 22 июня пройдет в 

Петербурге в театре "Балтийский дом" 

 

В программе представительного форума - выступления творческих коллективов из 

Вильнюса и Каунаса (Литва), Кракова (Польша), Тарту (Эстония), Турку (Финляндия) и 

Санкт-Петербурга. 

Организаторами фестиваля, главной целью которого является сохранение культурных 

традиций, развитие творческих контактов, создание общего культурного пространства в 

регионе Балтийского моря, выступили театр "Балтийский дом", Балтийский 



 

 

международный фестивальный центр, комитет по внешним связям и комитет по культуре 

правительства Петербурга, а также международная организация "Союз балтийских 

городов". 

В фестивале, как правило, принимают участие города, которые уделяют большое 

внимание развитию и своей культурной жизни, и международных творческих контактов. 

На этой основе формируется уважение к иным национальным культурам, и организаторы 

различных фестивалей, концертов, выставок зарубежного искусства таким образом 

знакомят жителей с профессиональным искусством и народным творчеством разных 

стран. 

Первый фестиваль состоялся два года назад в Петербурге. Второй прошел в рамках 

празднования Дня города Каунаса в Литве. Нынешний Фестиваль балтийских городов 

продемонстрирует достижения в самых различных сферах современной европейской 

культуры. Каждый из городов-участников представит ту область искусства, которая 

является для него приоритетной и наиболее высоко развитой. Пройдут также презентации 

"культурных столиц" стран региона, исторически сложившихся культурных и 

образовательных центров, в свою очередь будет закреплен статус Санкт-Петербурга как 

крупнейшего города региона. 

В официальной программе фестиваля - "круглый стол" по вопросам развития культурного 

сотрудничества в регионе Балтийского моря "Культура как универсальный язык в диалоге 

стран Балтийского региона". В мероприятии примут участие представители делегаций 

городов-участников, известные деятели культуры, представители исполнительной власти 

нашего города. Основная программа фестиваля состоит из двух частей - уличной и 

внутренней. Каждый из городов-участников подбирает творческие коллективы с учетом 

этих условий. Краков будет представлен театром "КТО", в программе которого два 

спектакля: большое уличное представление "Кихотаж" (по роману Сервантеса "Дон 

Кихот") и драматический спектакль малой формы "Я продам дом, в котором больше не 

могу жить" (по книге чешского писателя Богумила Храбала). Также в рамках фестиваля 

пройдет выставка, посвященная образу Кракова в фотоискусстве. Тарту включил в свою 

программу знаменитый театр Ванемуйне с пластическим спектаклем "Зигмунд Фрейд" в 

постановке Александра Пепеляева (Москва). В программу Каунаса включена постановка 

Каунасского государственного драматического театра "Маленькие супружеские 

преступления" (режиссер Раймундас Банионис), а также выступление ансамбля народного 

искусства "Рателинис". 

Одним из участников петербургской программы станет спектакль Филармонии джазовой 

музыки "1900" по роману А. Барикко, режиссер Джулиано Ди Капуа, в котором примет 

участие ансамбль джазовой музыки Давида Голощекина. Главное событие фестиваля - 

большой джазовый концерт "Весь этот джаз". Его участники - лучшие джазовые 

коллективы Вильнюса, Каунаса, Турку и Санкт-Петербурга. Художественный 

руководитель джазовой программы - народный артист России Давид Голощекин. 

Совместное выступление джазовых музыкантов под управлением маэстро откроет III 

Международный фестиваль балтийских городов и позволит еще раз заявить как о 

единстве, так и о разнообразии культур стран Балтии. 

 

20.06.08 

Комсомольская правда в Петербурге 

Ирина Брыкина 

Дело боксера Кузнецова затягивается 

 

Врачи не могут вынести вердикт, от которого зависит статья обвинения 

Напомним, Кузнецов убил молодого парня, который якобы пытался изнасиловать его 9-

летнего приемного сына. Дело произошло в новогоднюю ночь. По словам Александра, 

сынишка выбежал из квартиры пускать петарды и потерялся на несколько часов. 



 

 

Отправившийся на поиски отец нашел его полураздетым на полу в собственном подъезде 

сверху сидел какой-то извращенец! Рассвирепевший боксер попросту не смог сдержать 

своих чувств и несколькими ударами забил до смерти незнакомца (см. "КП" от 1, 2, 5 

февраля и на сайте kp.ru). 

Однако следователи в эту версию Кузнецова не верят. Ведь свидетелей произошедшего не 

было. Да и вопросов в деле больше, чем ответов. Например, почему приехавшие на место 

преступления милиционеры не нашли никакой разбросанной детской одежды? И куда 

подевались деньги, видеокамера и мобильник убитого, с которыми он выходил из дома в 

новогоднюю ночь? 

Не верят в эту историю друзья и родственники погибшего Бахтишода Хайриллаева. А 

также узбекская диаспора, к которой он принадлежал. Ее президент Алиджан Хайдаров 

даже начал собственное расследование и назначил убитому хорошего адвоката. Однако 

пока дело так и не сдвинулось с мертвой точки. 

Распутать эту историю следователи пытались несколько месяцев. Назначали долгие 

экспертизы. А когда подошел срок объявить о каких-то результатах - засекретили все и 

вся. И вот уже три месяца продлевают срок окончания следствия - сначала отложили его 

до 1 мая (тогда Кузнецову назначили повторную экспертизу, чтобы выяснить, был ли 

боксер в состоянии аффекта), потом до июня и вот теперь - до 1 июля. 

- У нас нет никаких трудностей в этом деле, - сказал корреспонденту "КП" руководитель 

Следственного управления Центрального района Петербурга Павел Выменец. - Просто мы 

все еще проводим необходимые следственные действия. Все остальное, извините, без 

комментариев. 

- Дело затягивается из-за психолого-психиатрической экспертизы, - говорит адвокат 

Кузнецова Владимир Алешин. Врачи настояли на том, чтобы Александр прошел ее в 

очередной раз. Если бы все было нормально, мы бы уложились в срок до мая. Но очень 

долго готовились документы для направления Кузнецова на экспертизу. В июне она 

наконец-то началась. И сейчас мы ждем от врачей итогового заключения. 

От этого документа зависит статья, по которой будут судить Кузнецова. Ведь если боксер 

действовал в состоянии аффекта, ему грозит до трех лет лишения свободы. Если же 

убивал осознанно - до пятнадцати лет тюрьмы. 

В семье Кузнецова уже устали от бесконечного ожидания. Приемный сын Миша долго 

пролежал в больнице, потом лечился в санатории. А его мать и гражданская жена 

Александра Галина из-за нелестной славы потеряла работу частной няни. В семью вновь 

вернулся голод, и повисли долги за коммуналку. Но заработать на хлеб у боксера не 

получается из-за многочисленных экспертиз и допросов он не может найти постоянную 

работу. 

 

23.06.08 

Петровский курьер  

Киргизия стала ближе 

 

Маленькая киргизская диаспора Петербурга на днях совершила крупный 

дипломатический прорыв: на Суворовском проспекте торжественно открыли почетное 

консульство Киргизии в Северной столице. Теперь каждый киргиз, живущий в городе на 

Неве, может обрести в этой дипмиссии и слово поддержки, и правовую помощь. 

Оживленная и волнующая атмосфера царила в одном из жилых домов на Суворовском 

проспекте. Казалось, здесь проходит маленький домашний карнавал, так много собралось 

людей в необычной национальной одежде. Только внимательный глаз смог разглядеть в 

пестроте нарядов киргизский национальный колорит. Праздничный настрой создавали 

гости, прибывшие специально на открытие новой дипмиссии Киргизии в Петербурге. 

Среди высоких гостей на церемонии открытия присутствовал министр иностранных дел 

Киргизии Эднан Карабаев, чрезвычайный и полномочный посол КР в России Раимкул 



 

 

Аттакуров, другие официальные лица. Волнение принимающих гостей хозяев понять 

можно: не каждый день в наш город приезжают первые лица этой высокогорной 

республики. Больше всех не скрывал своего трепетного отношения к происходящему 

молодой почетный консул Киргизии в Петербурге Талайбек Абдиев. Для Талайбека это 

совсем новая страница в его жизни, ведь он - предприниматель. И совмещать государеву 

службу и бизнес - дело сложное. Но Талайбек убежден, что справится. Если "питерские" 

земляки доверили ему столь важный пост, стало быть, надо оправдать высокое доверие. 

Впереди - кропотливая работа. Молодое представительство - подстать своему молодому 

главе, обязалось разобраться в проблемах, которые накопились у местных киргизов. Тут и 

документальной работы предстоит немало, и юридическая помощь необходима тем, кто 

попал в сложные условия адаптации к жизни в огромном северном мегаполисе. Главное, 

что у представительства Киргизии в Петербурге появился конкретный адрес и условия для 

работы. 

Д.М. 

 

24.06.08 

Деловой Петербург 

Ринат Валиев, президент петербургской общественной организации "Общество 

Татарстан" 

Все мы верим в одного Бога 

 

Я слышал об обращении Фатыха Гарифуллина (см. текст справа) и готов под ним 

подписаться. Если исповедующие ислам будут совершать пятничную молитву в 

православном храме, в этом не будет ни для кого ничего обидного или кощунственного. 

Ведь мы все - мусульмане, православные, иудеи - верим в одного Бога. Поэтому нам 

нечего делить, мы не должны быть убежденными, что в храме имеют право творить 

молитву представители только одной конфессии. Могут ли молиться православные в 

мечети? Я считаю, ограничений здесь быть не должно, и в будущем это вполне возможно. 

Хотя, в принципе, это можно делать уже сейчас. В мечеть, например, нельзя приходить 

грязным, нельзя проносить спиртное, но никаких запретов на молитву для православных 

нет. Если руководство РПЦ разрешит мусульманам совершать пятничную молитву в 

православных храмах, это улучшит отношения между последователями различных 

религий в многоконфессиональной России. 

 

24.06.08 

Известия  

Незаконные символы "купил" милиционер 

 

В самом центре города, в торговом комплексе "Перинные ряды" на Невском проспекте, 

милиция обнаружила предметы с нацистской символикой. Флаги и эмблемы запрещенной 

российским законодательством национал-большевистской партии открыто продавались в 

одной из сувенирных лавок. Сотрудник правоохранительных органов, одетый в штатское, 

произвел так называемую "контрольную закупку". На продавца составлен протокол об 

административном правонарушении. Товар конфискован. 

 

24.06.08 

Метро  

Что обсуждают на сайте Metro 

 

13 человек пострадали в аварии маршрутного такси 



 

 

Andre: Надо сделать так, чтобы человек, не знающий русского языка и правил дорожного 

движения, перед тем как работать в нашем городе, сдал хотя бы экзамены по вождению и 

по русскому языку! 

Аноним: Да бросьте. Посмотрите статистику - с маршрутками аварий намного меньше, 

чем с навороченными иномарками, но каждую раздувают во всех СМИ, видимо, за 

немалые деньги. Вспомните, кто у нас постоянно лоббирует уничтожение маршруток, 

отнюдь не улучшая работу общественного транспорта. 

Аноним: Желтые китайские автобусы утром в час пик в направлении к метро по 

набитости и скорости приближаются к пресловутым муниципальным автобусам - героям 

анекдотов, при этом не входя в систему единых проездных билетов и продолжая собирать 

необилеченную, то есть неучтенную наличку. 

 

24.06.08 

Русский Forbes (Федеральная полоса) 

Мария Абакумова 

Договорные отношения 

 

Сергей Полонский любит риск, умеет пользоваться связями и искать деньги. Иначе в чем 

секрет его успеха? 

Было время, когда Сергея Полонского и его первую компанию, "Строймонтаж", не 

воспринимали всерьез. И совершенно напрасно. "Строймонтаж" вытесняет московских 

застройщиков? - недоумевал в интервью Forbes в 2005 году Михаил Балакин, владелец 

одного из крупнейших московских строительных холдингов "СУ-155". - Они построили 

два дома в Москве и просто громко заявили о себе". 

Но прошло всего три года, и из компании-выскочки "Строймонтаж" превратился в группу 

Mirax с выручкой в $1,3 млрд и общим объемом девелоперских проектов 12 млн кв.м - 

почти все расположены в Москве. Для сравнения: у того же "СУ-155" - 13 млн кв. м, 

причем половина находится за пределами столичного региона. Вряд ли кто вспомнит хотя 

бы одно здание, построенное Михаилом Балакиным, - разве что крытую горнолыжную 

трассу в Красногорске. Фотографии же владельца Mirax Сергея Полонского на высотной 

стройплощадке его небоскреба "Федерация" не сходят со страниц деловых изданий. 

Арендаторы наперегонки бронируют площади в "Федерации", хотя та еще не достроена. 

Наполовину распродана другая высотка по соседству - Mirax Plaza. Продаются квартиры в 

жилых комплексах "Кутузовская Ривьера" и Mirax Park на юго-западе столицы. Компания 

работает в семи странах мира, включая США и Швейцарию. Как Полонский набрал такой 

темп? 

Выходцы с Украины Сергей Полонский и его друг и партнер Артур Кириленко создали 

"Строймонтаж" в Петербурге в 1994 году. К тому моменту Полонский успел отслужить в 

ВДВ: до сих пор бронзовую статуэтку на его рабочем столе украшает голубой форменный 

берет. Первые деньги друзья зарабатывали мелкой торговлей, например, продавали 

мороженое в поездах дальнего следования. Строительные заработки тоже появились 

благодаря железной дороге: партнеры возили в Петербург украинских мастеров-

отделочников. Два года гастарбайтеры под руководством молодых предпринимателей 

штукатурили стены, делали стяжки и клали плитку в только что построенных домах. 

"Тогда, в самом начале, Сергею досталось производство, а мне финансы: я с ними 

обращался аккуратнее, чем в то время Сергей", - вспоминает Кириленко в интервью 

Forbes. 

Однажды строительный трест, который по обстоятельствам того времени расплачивался с 

подрядчиками квартирами, запретил "Строймонтажу" их рекламировать: Полонский и 

Кириленко торговали жильем лучше самого застройщика, и покупатели охотнее шли к 

ним. "Бизнес накрылся, а у нас 200 человек", - вспоминает Полонский. Чтобы занять 



 

 

людей, они взялись сами достроить дом, который начинала "Ленэнерго", - так подрядчик 

стал строителем полного цикла. 

Было это в 1996 году, как раз когда команда Анатолия Собчака, проиграв выборы, 

уступала место победившей команде Владимира Яковлева, а замы Собчака подыскивали 

себе работу. Один из них, Владимир Путин, уехал в Москву в управление делами 

президента. Другой, Виталий Мутко, остался в городе и возглавил местный футбольный 

клуб "Зенит". Полонский и Кириленко, у которых, по выражению последнего, "сложились 

дружеские отношения" с "Зенитом", подружились и с Мутко. 

В 1999 году Мутко возглавил штаб Валентины Матвиенко на выборах мэра, 

"Строймонтаж" принял участие в предвыборной кампании. "Дали людей, автобус..." - 

вспоминает Кириленко. В тот момент "Строймонтаж" строил всего четыре дома в год и не 

входил даже в десятку крупнейших строительных фирм Питера, но теперь Полонский 

утверждает, что неудачные для него выборы (Матвиенко сошла с дистанции, и 

губернатором вновь стал Яковлев) привели к тому, что он оказался в Москве: "У меня 

один проект зарубили, второй, третий... Решили, что, раз я помогал, лучше мне уехать". 

Будни и досуг приехавшего летом 1999-го из Петербурга в Москву Полонского были 

напряженными. Немецкий журнал Spiegel так писал о похождениях молодого 

эксцентричного миллионера, объезжавшего с друзьями ночные клубы северной столицы 

на мотоцикле и веселившегося до утра в своем загородном доме: "Приехав туда, женщины 

голыми и мужчины почти без одежды пытаются забыться за шампанским и водкой... 

которые им подают слуги в пестрых тренировочных костюмах... Они находят 

удовольствие в том, чтобы, оперев локти на крышу черного BMW, наполненными краской 

шариками стрелять из духового ружья в белый бюст Ленина". 

Полонский рассказывает Forbes, что, приехав из северной столицы с 10 сотрудниками и $5 

млн капитала, он за два месяца провел 300 встреч в поисках людей, которые могли бы его 

поддержать. Он не стеснялся приходить к московским бизнесменам "с улицы". Владелец 

крупной риелторской компании вспоминает появление новичка на столичном рынке: 

"Полонский оказался человеком вообще без комплексов". "Как банк с клиентом мы 

познакомились с ним по его инициативе",- говорит вице-президент ВТБ Павел Косов. 

Первым проектом, за который Полонскому удалось зацепиться в столице, стал жилой 

комплекс "Корона" на юго-западе города. Небольшая "Московская строительная 

компания" еще в начале 1990-х получила у Московской медицинской академии им. И. М. 

Сеченова право на строительство общежитий на ее территории. Как это часто бывает в 

Москве, общежития в проектной документации сменились элитным жилым комплексом, 

но внезапно умер руководивший стройкой замгендиректора МСК Михаил Шеховцов, и 

проект застопорился. Тут и появился Полонский, которому владелец МСК Леонид 

Знаменский продал одну из двух площадок, по оценкам, за $3 млн. "Они пообщались, в 

баньке попарились, и мы решили продать им одну из площадок", - описывает ситуацию 

директор департамента маркетинга МСК Алексей Банков. 

Обычная сделка? Возможно, но на закладку первого камня в первый московский жилой 

комплекс Полонского приехали мэр Москвы Юрий Лужков, руководитель московского 

стройкомплекса Владимир Ресин, министр здравоохранения Юрий Шевченко и вдова 

Анатолия Собчака Людмила Нарусова. Полонский объясняет необычайно 

представительный состав участников мероприятия "данью уважения" ректору академии 

Михаилу Пальцеву, которого и вправду называют очень влиятельным человеком с 

обширными связями не только в медицинских кругах. 

Полонский строил быстро, МСК медленно. Когда корпус "Короны", который возводил 

"Строймонтаж", был почти готов, МСК попыталась продавать квартиры в своем корпусе, 

который был еще на стадии котлована, причем дешевле. Именно в этот момент в 

московских газетах появились статьи о том, что против руководителей МСК возбуждено 

уголовное дело по факту обмана дольщиков. Пока улаживались отношения с 

правоохранительными органами, продажи у МСК встали почти на год. За это время 



 

 

квартиры в той части "Короны", что построил "Строймонтаж", были распроданы. 

Впоследствии обвинения в мошенничестве с руководства МСК сняли. 

Сотрудничество с возглавляемой Пальцевым Академией им. И. М. Сеченова с "Короны" 

только началось. В 2003 году Полонский зарегистрировал ЗАО "Миракс Фарма", 

половина которого принадлежала ему с Кириленко, а еще по 12,5% - дочери Михаила 

Пальцева Екатерине, главе антидопинговой комиссии Олимпийского комитета Николаю 

Дурманову и двум высокопоставленным сотрудникам академии. Компания выпускает 

несколько препаратов, самый известный из которых - коммерчески успешная 

биологически активная добавка "Индинол" для профилактики заболеваний женской 

репродуктивной системы. (Михаил Пальцев отказался комментировать участие своей 

дочери и коллег в совместном с Mirax предприятии.) 

А через полгода после создания "Миракс Фармы" "Строймонтаж" получил право 

построить на земле академии (там же, на юго-западе Москвы) жилой комплекс на 215 000 

кв. м - в несколько раз больший, чем "Корона". Взамен девелопер должен был потратить 

$43 млн на возведение новых учебных корпусов (они строятся до сих пор). Жилой 

комплекс состоит из четырех высотных зданий и продается под брендом Mirax Park. 

Интересно, что, когда этот участок пыталась застроить МСК, проект не прошел 

согласования у военных: предполагаемое здание находилось бы слишком близко к 

Академии Генштаба. Полонскому же проект согласовали. 

"То, что Полонский умеет пользоваться знакомствами, большой его плюс, - считает 

замглавы Росприроднадзора Олег Митволь. - Другие знакомятся - и не пользуются". 

История второго проекта Mirax Group (через несколько лет после появления в Москве 

Полонский переименовал столичную часть компании) начиналась схожим образом. 

Небольшая строительная фирма "Обновление", основанная выходцем из Главмосстроя 

Геннадием Масленниковым, получила участок в престижном районе на западе Москвы и 

построила на нем "Золотые ключи" - один из первых в столице домов, который стали 

называть элитным. Дом был сдан в 1999-м, квартиры в нем приобретали иностранцы, 

высокопоставленные менеджеры и бизнесмены. Одним из покупателей стал будущий 

президент Дмитрий Медведев с семьей. 

Можно было строить вторую очередь "Золотых ключей", но тут 71-летний Масленников 

скончался. Его сын Сергей, к которому перешли дела, строительного опыта не имел, и уже 

через несколько месяцев генподрядчиком и инвестором строительства "Золотых ключей-

2" оказалась компания Полонского (заказчиком и владельцем земли осталось 

"Обновление"). "Молодой, толковый, перспективный, все сам делает",- охарактеризовал 

Полонского Сергей Масленников в беседе с Forbes, отказавшись, впрочем, 

конкретизировать обстоятельства сделки. 

А между тем ее сопровождал большой скандал. Еще до Полонского владельцы 

"Обновления" заключили контракт на строительство второй очереди "Золотых ключей" с 

петербургской строительной компанией "Росглавматериалы" предпринимателя Евгения 

Дондурея. Тот заявил, что его фирма выполняла все обязательства, а заказчик заключил 

новый контракт с Mirax, не расторгнув прежний. В какой-то момент Дондурей даже 

добился в арбитражном суде ареста счетов "Строймонтажа". Но Полонский обвинил 

Дондурея в том, в чем еще недавно правоохранительные органы подозревали другого 

противника "Строймонтажа", "Московскую строительную компанию",- обмане 

дольщиков. Полонский собирал пресс-конференции, на которых рассказывал, что фирма 

"Росглавматериалы" якобы обманула несколько десятков человек в Петербурге, а в 

Москве начала самовольное строительство. 

В той схватке Полонский триумфально победил: арбитражный суд запретил какому-либо 

юридическому лицу или организации препятствовать строительству "Золотых ключей-2". 

Евгений Дондурей спешно распродал активы и уехал в Лондон, где дал несколько 

интервью, в которых жаловался, что ему угрожали бандиты и даже сожгли его "мерседес". 



 

 

Некоторые участники рынка утверждают, что у Mirax были и есть серьезные покровители. 

Директор крупной московской строительной фирмы, столкнувшейся с Mirax в борьбе за 

один из участков, делится впечатлениями: "У нас площадку просто забрали. Мы даже 

побороться не смогли, хотя подключили свой ресурс. Но там вышли на первых 

руководителей Госдумы, и на кого только не вышли... В общем, задавили нас". Банкир 

Александр Лебедев, который позапрошлой зимой выступил с резким заявлением о том, 

что в основании возводимой "Мираксом" башни "Федерация" якобы имеется трещина, 

говорит, что после того случая за Сергея Полонского "хлопотали" "люди из госбанков, 

правительства, Кремля". Сам же Полонский объяснял в интервью Forbes: "Я вам 

совершенно точно говорю: это миф, что для ведения проектов в Москве нужна поддержка 

федеральной или московской власти". 

Впрочем, прославили Полонского не "Корона" и не "Золотые ключи-2", а строящийся в 

Москва-Сити небоскреб "Федерация". Купить участок на пустыре, каким был Сити в 2003 

году, проблемы не составляло, трудно было найти деньги на строительство башни 

высотой 506 м и площадью около 450 000 кв. м - требовалось полмиллиарда долларов. 

Корпорация "Никойл", которая прежде уже кредитовала Mirax, пообещала $300 млн, но 

вскоре вышла из проекта. Полонский пошел в ВТБ. На совещании о выделении 

беспрецедентного кредита компании, которая не построила ни одного небоскреба, 

присутствовали президент ВТБ Андрей Костин, первый зампред правления Вадим Левин 

и вице-президент Павел Косов. Кредит на $250 млн одобрили. В ВТБ говорят: банк 

совершил выгодную сделку. "До Mirax к нам никто с предложениями профинансировать 

строительство в Москва-Сити не обращался, - утверждает Косов. - Участки были 

разобраны, но никто ими не занимался. И только когда мы стали финансировать 

"Федерацию", Сити начал жить". Действительно, такие известные московские 

девелоперы, как Шалва Чигиринский или Павел Фукс, признавались, что когда-то власти 

уговаривали их "взять" тот или иной участок Сити - слишком сложно было изыскать 

необходимые финансовые ресурсы. Полонский же оказался первым девелопером, 

получившим крупный кредит для строительства в Сити. Незадолго до принятия банком 

положительного решения по кредиту вице-президентом ВТБ стал Сергей Матвиенко, сын 

Валентины Матвиенко, которую "Строймонтаж" когда-то поддержал на выборах. Могли 

ли эти события быть связаны? Косов из ВТБ отказался комментировать что бы то ни было, 

кроме своих личных впечатлений от общения с Полонским. 

Банк и позже не оставил Mirax Group. Когда строительство первой из двух башен 

"Федерация" было в разгаре, ВТБ за $250 млн (ту же сумму, на которую прокредитовал 

Полонского) купил в этой башне 33 этажа. Совпадение не могло остаться незамеченным, 

тем более что риелторы сомневались, что квадратный метр в недостроенном здании может 

стоить $4000. Однако, по уверениям обеих сторон, сделки по кредиту и по покупке никак 

между собой не связаны - в ВТБ до сих пор говорят, что купили площади под свой офис. 

Сейчас квадратный метр "Федерации" стоит $13 000, так что банк внакладе не остался, а у 

Полонского появился лишний повод повторять: "У нас покупают дороже рынка". 

Это правда: покупают. Полтора года назад Mirax приобрела компанию "Международный 

центр", которой принадлежало право аренды крупного участка на Кутузовском проспекте 

в Москве. На этом участке когда-то собиралась строить торговый центр шведская IKEA, 

однако московские власти не санкционировали проект. Mirax же после приобретения 

"Международного центра" не только получила разрешение построить высотку, но даже и 

увеличила площадь застройки за счет расположенных рядом земель железной дороги и 

"Мосметростроя". Высотку назвали Mirax Plaza. Едва строительство вышло на надземный 

уровень, как треть офисных площадей в ней (100000 кв.м) купила за $712 млн компания 

"Стройгазконсалтинг", один из подрядчиков "Газпрома". 

Цена сделки - более $7000 за кв. м. Как утверждает Михаил Гец, партнер риелторской 

компании "Новое качество", хотя после сдачи проекта площади в Mirax Plaza можно будет 

продавать по $ 10 000 за кв. м, на момент продажи рыночная стоимость площадей в этом 



 

 

здании никак не могла превышать $5500 за кв. м. Тем не менее огромные деньги 

перетекли от "Стройгазконсалтинга" (фирмы, основная деятельность которой сейчас 

сосредоточена в Уренгое) на счета Mirax. "Мы это здание выбрали, потому что 

действующий офис располагался рядом: увидели, что оно строится, и решили купить", - 

говорит гендиректор "Стройгазконсалтинга" Зияр Манасир, который обещает купленные 

площади "полностью занять своими сотрудниками, а что останется - сдать в аренду". 

В планах Полонского на ближайшие годы - строительство еще более масштабное, чем 

прежде, причем на участках, которые, строго говоря, просто не существуют. Mirax Group 

стала управляющей компанией экспериментального совместного проекта ОАО "РЖД" и 

правительства Москвы по "реконструкции железнодорожных путей и освоению 

надпутевого пространства" на Киевском направлении железной дороги. На "крыше", 

которой накроют железную дорогу, можно будет построить до миллиона квадратных 

метров жилья. 

Один из видов неиспользуемых территорий в Москве - широкие полосы земли под 

линиями высоковольтной электропередачи. Зачем им пустовать? На северо-востоке 

столицы Mirax собирается построить еще 1 млн кв. м, убрав кабели ЛЭП под землю. В 

партнерах Полонского по этому проекту - компания "Интеко" супруги московского мэра 

Елены Батуриной и энергетический холдинг РАО ЕЭС. Оба проекта еще не прошли всех 

согласований, однако по планам Полонского должны быть реализованы в течение 

ближайших пяти лет. 

Если рынок недвижимости продолжит рост, возможно, цены на помещения в зданиях 

Mirax и впредь будут поражать воображение. Продавая площади "дороже рынка", 

Полонский выступает против бизнес-планов и жестких смет при строительстве. Ведь если 

бюджет проекта зафиксирован, а материалы дорожают, менеджер может экономить на 

плитке или, чего доброго, не купит новейшую инженерную систему. Есть риск не 

вписаться в экономику? Полонский обожает риск: эксцентричные поступки прославили 

его не меньше, чем небоскребы (см. "Строитель-эксцентрик"). Но только бизнес может 

обеспечить ему достаточную порцию адреналина.  

*** 

СТРОИТЕЛЬ-ЭКСЦЕНТРИК 

Сергей Полонский не соответствует образу угрюмого и неразговорчивого московского 

девелопера. 

В 1998 году во время празднования дня рождения компании Сергей Полонский и Артур 

Кириленко предложили сотрудникам спуститься с использованием альпинистского 

снаряжения с крыши 13-этажного бизнес-центра высотой 40 м, где располагался офис. 

Полезли абсолютно все. По признанию Полонского, если бы кто-то отказался, он бы его 

не уволил, но изменил к этому человеку свое отношение. 

В 2002-2003 годах Сергей Полонский проходил подготовку, чтобы стать первым в 

истории космическим туристом из России. Полет не состоялся: высокий рост бизнесмена 

не позволил ему поместиться в кабину космонавта. 

В конце 2006-го депутат Александр Лебедев объявил, что, по имеющимся у него данным, 

в основании башни "Федерация" есть гигантская трещина: якобы бетон заливали в холода, 

в нарушение техники безопасности. Сергей Полонский в ответ заявил, что выплатит $1 

млн любому, кто найдет трещину, и предложил искать. Трещину не нашли. 

"У кого нет миллиарда - могут идти в ж***" - так, по сообщениям многочисленных СМИ, 

Полонский приветствовал со сцены гостей одной из вечеринок на последней 

международной выставке недвижимости MIPIM в Каинах. 

Полонскому по душе не только экстремальные развлечения, но и не менее экстремальные 

способы уединения: как-то он четыре дня провел в одиночку в карельских лесах и сутки - 

закопанным в могиле. 

В прошлом году Сергей Полонский отозвал из Высшей аттестационной комиссии свою 

докторскую диссертацию "Стратегическое управление прибыльным ростом корпорации с 



 

 

учетом динамики потребительской ценности", которая уже прошла предзащиту. Причина? 

Якобы несколько друзей предупредили бизнесмена, что члены ВАК сговорились его труд 

"завалить", а кто-то из комиссии будто звонил бизнесмену с предложением 

"поспособствовать" решению вопроса. Полонский объявил, что будет защищать 

диссертацию в livejournal.com: в течение двух часов старательно отвечал на вопросы 

посетителей своего блога, а затем объявил свой научный труд защищенным. 

 

25.06.08 

Аргументы и Факты 

Дарья Алексеевич 

"Алые паруса": это не революция! 

 

Это просто праздник 

В конце прошлой недели выпускники Северной столицы прощались со школой. 

Впервые за историю праздника вход на Дворцовую площадь и часть Дворцовой 

набережной был ограничен. С 23.00 до часу ночи туда могли войти только выпускники, по 

пригласительным. Поэтому на площади все прошло достойно. Вчерашних школьников 

поздравили губернатор Валентина Матвиенко, министр образования и науки Андрей 

Фурсенко и звезды российской эстрады. 

Однако за пределами "VIР-зоны" царила настоящая вакханалия. Около десяти вечера 

огромная толпа пьяных подростков с флагами России в руках начала свое шествие по 

Невскому проспекту. Скандировали два лозунга: "Россия, вперед!" и "Москва сосет! 

Питер круче". Повторить последний из-за обилия матерных слов целиком в газете 

невозможно. Асфальт был залит пивом и усыпан осколками битых бутылок. Несколько 

мальчишек в полном "угаре" поливали толпу шампанским. Иностранцы смотрели на все 

это, в прямом смысле слова разинув рты. Услышала, как группа испанцев дрожащими от 

волнения голосами спрашивали у своего русскоязычного сопровождающего: 

- Это что, революция? 

- Нет, просто праздник, ответил он. 

По распоряжению губернатора в магазинах продажа алкогольной продукции и любого 

товара в стекле была запрещена. Однако не все предприниматели откликнулись на призыв 

властей. А некоторые подростки пили из пластиковых бутылок заранее разведенный 

коктейль - водку с соком. 

Когда началось само шоу, на набережной у Троицкого моста, где можно было находиться 

без пригласительных, собрались тысячи людей. Световое шоу, салют, выход "Юного 

балтийца" под алыми парусами - такого Северная столица еще не видела. Правда, и тут 

"толпа" отличилась. Подростки стали переворачивать биотуалеты с криками "Пусть все 

будут в г...". Сами же пьяные юнцы устроили себе "туалет" прямо на улице, не стыдясь ни 

петербуржцев, ни иностранных туристов, пришедших посмотреть на шоу. Когда 

представление закончилось, толпа "понесла", обезумевшие от спиртного и криков 

взрослые, "пэтэушники", школьники толкали друг друга... Если бы кто-то упал в этом 

людском потоке - затоптали бы. Кстати, милиции вокруг не было. Часа в 4 город начал 

успокаиваться. На Марсовом поле, прямо на цветах и газонах, спали люди. Трое 

подростков испражнялись в канал Грибоедова... На Невском без сознания лежала 

женщина, милиция ждала "скорую"... В метро тошнило нескольких девушек... Обидно, 

что власти города потратили немалые деньги, чтобы устроить людям праздник, но многие 

оказались не готовы адекватно им наслаждаться. 

К чести самих выпускников, корреспонденты "АиФ-Петербург" не встретили ни одного из 

них на улицах города пьяным или выкрикивающим похабные лозунги. Вчерашние 

школьники достойно отметили свой праздник. Вот что написала мама выпускника на 

одном из интернет-сайтов: 



 

 

"Мой ребенок, выпускник, рассказал, что на самой площади все было тихо и спокойно. А 

вот после выхода на Невский... Он произнес вообще нетипичное для него слово 

"страшно". Толпы пьяной гопоты, гастарбайтеров и взрослых. Драки в подворотнях и 

битое стекло по щиколотку. Так что очень хорошо, что в этом году догадались отделить 

выпускников от всех остальных... Это я как родитель говорю". 

 

25.06.08 

Санкт-Петербургские ведомости 

Юрий Иванов 

Выдь на Невский... 

 

Слухи о том, что очередной ремонт главной улицы города начнется во второй декаде 

июля, оказались... преуменьшены. Еще в ночь на воскресенье, 22 июня, петербуржцы, 

выскочившие от избытка патриотических чувств на Невский, чтобы отметить победу 

нашей футбольной сборной над голландцами, обнаружили, что проспект перерыт поперек 

в нескольких местах траншеями, в которых дружно работали лопатами наши братья по 

разуму из южных краев. 

От великой радости можно и не задуматься: а с какой это стати городские власти вновь 

взламывают гранит и асфальт на магистрали, которую отремонтировали и вылизали до 

парадного блеска всего несколько лет назад? Сегодня же горожане, особенно те, чей путь 

на работу проходит по этой легендарной улице, уже крепко задумываются над этим. 

Казалось бы, совсем недавно руководители "Водоканала" рассказывали нам о том, какие 

долговечные трубы, обработанные специальным антикоррозийным материалом, уложили 

ремонтники под Невским... А управляющий треста "Лендорстрой-1" на фоне десятков 

импортных асфальтоукладчиков обещал журналистам: теперь можно забыть о проезжей 

части Невского лет на двадцать... 

А сегодня вдруг выясняется, что все не так замечательно, как рапортовалось. И 

асфальтовый панцирь, оказывается, "не той системы", и инженерные коммуникации вновь 

надо перебирать. Но что при этом делать с красочными муляжами современных фасадов 

зданий, которые отняли у Невского проспекта полосу движения в районе улицы 

Восстания и отеля "Невский Палас"? Судя по тому, что пейзаж на этих стройках 

практически не меняется, эти разрисованные ограждения еще долго будут здесь стоять. 

Но кому-то не терпится, не дожидаясь ввода этих реконструируемых зданий и Аничкова 

моста, вопреки здравой логике вспарывать панцирь Невского, превращая его в настоящую 

полосу препятствий. 

Однако городской комитет по благоустройству и дорожному хозяйству объявил: решение 

принято - и новые покорители Невского уже берутся за отбойные молотки и лопаты. В 

агентстве "Росбалт" по этому поводу устроили дискуссию "Останется ли жизнь на 

Невском во время ремонта?". Из многих приглашенных важных персон пообщаться с 

журналистами прибыли лишь депутат Законодательного собрания, председатель 

профильной комиссии по транспортному комплексу Игорь Риммер, начальник отдела 

Госавтоинспекции Санкт-Петербурга и Ленинградской области полковник милиции 

Александр Конков да Лидия Семенова, директор Театра Комедии имени Акимова. 

Разумеется, исчерпывающую информацию о грандиозных планах КБДХ никто 

предоставить не мог, ссылаясь на то, что ряд задумок инициаторов реконструкции еще в 

стадии согласования. Но кое-что выяснилось. Обещают, что разделительного барьера 

безопасности на проезжей части не будет - так как на Невском проходят праздничные 

шествия, парады техники и пр. Никто, как мы поняли, и не собирается строить некогда 

обещанные четыре подземных перехода под магистралью. А вот оригинальные зеленые 

островки безопасности на проспекте соорудить обещают: два - у канала Грибоедова близ 

станции метро "Невский проспект-2", по одному - у "Маяковской" и у "Площади 

Восстания". 



 

 

Для общественного транспорта предполагается выделить отдельную полосу движения по 

примеру Большого проспекта Петроградской стороны. Будут заменены все светофорные 

посты с учетом пожеланий автомобилистов. Прежние, как известно, не могли работать в 

унисон с электронными регулировщиками движения на соседних улицах и пересекающих 

трасс. 

Основной объем предстоящих работ предусмотрен на участке от площади Восстания до 

площади Александра Невского. Серьезная реконструкция транспортной инфраструктуры 

будет выполнена возле лавры. На Староневском заменят все существующие светильники, 

а за счет широких тротуаров врежут карманы для стоянки автомобилей. 

- Полностью движение на Невском перекрываться не будет, - заверил полковник Конков. - 

Троллейбусы и частные автомобили, за исключением автобусов, ходить не будут только в 

выходные дни в течение месяца. 11 июля в 24.00 перекроют участок от Адмиралтейского 

проспекта до набережной канала Грибоедова - до четырех часов утра 14 июля. В 

следующие выходные новый асфальт уложат между каналом Грибоедова и Садовой 

улицей. 26 - 28 июля дорожники продолжат работу на участке от Садовой до Литейного. В 

первые выходные августа (2 - 4-го) асфальтоукладчики выйдут на проезжую часть от 

Литейного до площади Восстания. Спустя неделю они начнут укатывать второй слой 

дорожного покрытия с небольшими ограничениями движения. К 11 сентября все работы 

обещают закончить. 

- А вот до этой даты автомобилистам лучше к Невскому не соваться, - посоветовал 

полковник ГАИ. 

 

25.06.08 

Час Пик 

Карина Бойцова 

Страшное это дело - развлечение отдыхающих 

 

Культурно отдыхать становится все опаснее. В марте 2008 года в ЦПКиО спасателям 

пришлось снимать с застрявшего на высоте трехэтажного дома колеса обозрения 7-

летнюю девочку. Затем - скандал с массовым отравлением посетителей парка водных 

аттракционов "Вотервиль". И вот - новая трагедия: в парке аттракционов "Диво Остров" 

на Крестовском острове едва не погибла 12-петняя девочка. Один из резиновых тросов 

аттракциона "Семейные воздушные гимнасты" лопнул. С ушибом головного мозга, 

открытым переломом теменной кости, раной затылка и переломом позвоночника девочка 

была госпитализирована. По факту несчастного случая возбуждено уголовное дело. 

Однако сейчас уже невозможно ограничиваться одной констатацией печальных фактов. 

Напомним, "ПЧП" уже пятый (!) год неустанно пишет о том, что индустрия развлечений 

(и в первую очередь детских) в нашей стране становится смертельно опасной. Отправляя 

своего ребенка развлечься на горке или в бассейне, мы играем в русскую рулетку. 

Россия - отстойник для хлама? 

Государство фактически самоустранилось от контроля над работой аттракционов еще в 

2002 году, когда Министерство культуры РФ упразднило республиканскую инспекцию по 

контролю за эксплуатацией аттракционов и охране труда. Деятельность аттракционов, 

считающихся во всем мире самым опасным видом развлечений, была буквально пущена 

на самотек. Вся ответственность перелагалась исключительно на плечи самих хозяев 

аттракционов. В 2003 году вроде бы попытались обратить внимание на эту сферу рынка, 

приняв закон "О техническом регулировании", однако как-то подзабыли попутно 

разработать и принять технический регламент, которому велено следовать, согласно 

этому закону, владельцам аттракционов. Ограничились лишь принятием сертификации 

каруселей-качелей. Впрочем, тоже сугубо добровольным. 

То есть фактически любой коммерсант, купив где-нибудь на западной свалке пару-тройку 

списанных раздолбанных паровозиков и получив формальное согласование районной 



 

 

администрации (а то и без него), мог начать работать буквально от розетки. С тех пор к 

нам как в отстойник и хлынули все эти гастарбайтерские луна-парки с персоналом, 

умеющим только воткнуть вилку в коробку (отсюда их название - коробейники). Ваш 

корреспондент лично наблюдал, как плохо говорящий по-русски "персонал" связывал 

бечевкой (!) разъезжающиеся паровозики в самопальном "парке аттракционов" около 

цирка в Автово. 

Приобретались не просто старые, а списанные по причине брака, многочисленных 

неисправностей и просто сгнившие аттракционы, которые "специально для русских" 

наскоро перекрашивались и слегка внешне подлатывались. В Москве, например, был 

приобретен итальянский аттракцион, днище которого оказалось абсолютно сгнившим. 

Ушлые продавцы просто приварили сверху еще одно. А потом по работающему уже 

аттракциону пошли микротрещины... А в Санкт-Петербург едва не попал печально 

знаменитый московский "Сюрприз", убивший и покалечивший в 2004 году несколько 

человек. К счастью, коммерсант, пожелавший его купить, оказался человеком 

ответственным и решил дополнительно его проверить. И это далеко не исключения, 

подобные "чудеса техники" работали и работают в России и по сей день. 

Впрочем, подобная ситуация не нравилась и хозяевам приличных стационарных 

аттракционов, вынужденных в 2004 году даже объединиться в ассоциацию (НП 

"САПИР"), чтобы общими усилиями постараться привести развлекательный бизнес в 

приличное состояние. 

Президент НП "САПИР" Роман Романов жаловался вашему корреспонденту, что 

коробейники дискредитируют бизнес, поскольку именно в таких парках-балаганах и 

случается львиная доля ЧП. "Надо создавать условия, при которых такие 

предприниматели просто не могли бы выйти на рынок, - говорит Роман Романов. - Нам 

удалось вытеснить жуткие чешские луна-парки, работающие на изношенном 

оборудовании 70-х годов 20-го века. Но приходят другие. И спросу с них - ноль". 

Впрочем, трагедии последних месяцев показывают, что "ноль спроса" не только с 

коробейников, но и с вполне внешне респектабельных бизнесменов. 

Цена риска 

Ежегодно через российские парки аттракционов проходит более 70 млн человек. При этом 

аттракционы, в отличие, например, от явно менее опасных книжек, не подлежат ни 

лицензированию, ни обязательной сертификации. Нет и закона, регулирующего 

ответственность за безопасность аттракционов. 

За последние 10 лет в России на аттракционах погибли 11 человек, ранения получили 

несколько десятков. При этом по вине самих посетителей несчастные случаи происходят 

очень редко. Основные ЧП - по халатности руководства парков, вине 

неквалифицированных операторов, из-за качества и возраста аттракциона и его 

отвратительного обслуживания. 

После ЧП с московским "Сюрпризом" столичные власти создали межведомственную 

комиссию по надзору за техническим состоянием и безопасной эксплуатацией 

аттракционной техники города. Туда входят чиновники, представители МЧС, 

государственной инспекции по охране труда, Ростехнадзора, СЭС, административно-

технической инспекции, ГУВД. Только с их санкции и после двух заключений - 

Мосгортехнадзора и Ростехнадзора - аттракционы начинают работать. При этом могут 

проводиться как плановые, так и внеплановые проверки. 

Коробейники теперь обязаны зарегистрироваться в Москве, а свои аттракционы и всю 

техническую документацию предоставить в комитет по культуре. Каждому аттракциону 

присваивается номер, который означает, что этот аттракцион легальный, что он проверен 

и зарегистрирован. Кроме того, обязательна проверка московских аттракционов и 

специалистами Института стали и сплавов. Они определяют реальный возраст 

аттракциона, а также то, поможет ли ему "косметическая операция" или нужен 

капитальный ремонт. Или и вовсе лучше пустить его на металлолом. 



 

 

А что у нас? А у нас ни-че-го. Исторически сложилось, что в Санкт-Петербурге за 

техническим состоянием всего аттракционного хозяйства три десятка лет следили 

эксперты из Политеха. И следили, надо сказать, неплохо. Однако полномочия 

технических экспертов закончились ... 31 декабря 2006 года. До этих пор свидетельства на 

техническую экспертизу выдавало то же министерство культуры. Сейчас у минкульта 

таких прав нет, но при этом в стране нет и других организаций, которые бы разрешили 

(только вдумайтесь!) специалистам проверять техническое состояние потенциально 

опасной техники. И сейчас доктор технических наук, эксперт Ростехнадзора и профессор 

Политеха Константин Манжуло хочет, но не может проверить надежность городских 

аттракционов: нет полномочий! 

Константин Манжуло привел ужасающую статистику: в большинстве городских парков 

средний возраст аттракционов составляет 16-20 лет! В самом печальном состоянии 

единственный муниципальный парк Екатерингофский. Там аттракционы буквально 

разваливаются на глазах, ибо пережили все допустимые сроки эксплуатации - им по 25 

лет. 

Ровно год назад, в июне 2007 года, ведущий специалист отдела игорного бизнеса, 

индустрии развлечений Комитета экономического развития, промышленной политики и 

торговли (КЭРППиТ) Ольга Чистякова сетовала, что пока невозможно создать единую 

систему стандартов качества аттракционов, но выражала надежду, что в ближайшее время 

ситуация изменится: КЭРППиТу обещали выделить полномочия по контролю в сфере 

развлекательного бизнеса. 

17 июня 2008 года, после трагедии в "Диво Острове", мы вновь обратились в КЭРППиТ с 

вопросом, как изменилась ситуация за год и кто сегодня контролирует аттракционы и 

будет отвечать за трагедии последних дней? Об ответе, думаю, догадаетесь сами: никак и 

никто. 

Лидия Мамон, начальник отдела игорного бизнеса и индустрии развлечений сообщила, 

что "вопрос до сих пор находится в стадии рассмотрения". По ее словам, обещанные 

КЭРППиТу полномочия сугубо формальны, поскольку нет никаких рычагов воздействия 

на собственников. Закон есть, но нет технических регламентов, а решить этот вопрос 

можно только на федеральном уровне. На вопрос, что мешает в Санкт-Петербурге создать 

подобную столичной межведомственную комиссию, которая позволит без согласований 

"сверху" обеспечить хотя бы минимальный порядок на рынке, Лидия Анатольевна 

предпочла оставить без комментариев, поскольку вопрос федерального уровня местные 

власти якобы разрешить никак не могут. 

А "развеселая" техника по-прежнему убивает и калечит наших детей. 

*** 

ХРОНИКА ЧП НА АТТРАКЦИОНАХ 

- 2002 год. В ЦПКиО им. Горького в Москве в результате неожиданной остановки цепной 

карусели "Вихрь" травмы получили 8 человек. 

- В июле 2002 года 20-летний Михаил Квакин погиб во время катания на аттракционе в 

ЦПКиО имени Кирова (Санкт-Петербург). Парень, катавшийся на аттракционе "Седьмое 

небо" ("тарзанка"), сорвался и упал вниз головой. 

- 2003 год. В ЦПКиО им. Горького посетитель разбился на "Катапульте". 

- 2004 год. В результате поломки аттракциона "Сюрприз" в Лианозове пострадали 15 

человек. 

- 2006 год. Шесть человек пострадали в результате ЧП на аттракционе "Вихрь" в парке 

отдыха в городе Арзамасе Нижегородской области. В результате ошибки оператора 

аттракциона произошла вынужденная остановка аттракциона с последующим 

самопроизвольным закручиванием цепных подвесов кресел. 

- 2006 год. В "Диво Острове" (Санкт-Петербург) на аттракционе "Шейкер" гондола с 

двумя молодыми людьми сошла с крепежного фундамента. Юноша и девушка получили 

ушибы. 



 

 

- 2006 год, "Диво Остров". На высоте 40 м остановился аттракцион "Бустер". Застрявшим 

людям удалось спуститься на землю после перезагрузки компьютера, управляющего 

механизмом. 

- 2008 год. Две девочки пострадали 1 мая во время аварии на аттракционе в Московском 

зоопарке. Колесо одного из вагончиков детской железной дороги, рассчитанного на 

четырех маленьких пассажиров, сошло с рельса. Из-за резкого толчка две девочки 

ударились о поручни, и одна из них вывихнула плечо. 

- По официальной статистике, за время работы самого знаменитого американского 

Диснейленда в штате Калифорния погибли 55 человек. Второй по количеству ЧП парк 

развлечений - парижский Диснейленд: 49 жертв. 

*** 

Владельцы аттракциона осуждены 

В феврале 2008 года в Читинской области вынесен обвинительный приговор суда в 

отношении владельцев аттракциона "Батут", по вине которых погиб ребенок. Хилоксхий 

районный суд Читинской области признал виновными В. Аксенкина и К. Ланцова в 

оказании услуг, не отвечающих требованиям безопасности жизни и здоровья 

потребителей, совершенных группой лиц по предварительному сговору, повлекших по 

неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью и смерть человека (ст. 238 УК РФ). 

Судом установлено, что в период с 20 марта по 21 июня 2007 года Аксенкин и Ланцов в 

целях осуществления коммерческой деятельности на территории общеобразовательной 

средней школы произвели монтаж приобретенного в КНР детского надувного аттракциона 

"Батут". При этом они начали оказывать услуги при отсутствии утвержденных правил 

пользования и застройки, необходимой документации по планировке территории, 

разрешений на строительство и на ввод объекта в эксплуатацию. Во время эксплуатации 

аттракциона предприниматели не обеспечили безопасные условия отдыха и развлечения 

посетителей. Несмотря на штормовое предупреждение 24 июня 2007 года они открыли 

аттракцион. В результате порыва ветра батут с находившимися на нем малолетними 

детьми оторвался от страховочных веревок, пролетел 30 м и опрокинулся. Дети упали на 

землю. Четверо из них получили серьезные травмы. Четырехлетняя девочка от 

полученных травм скончалась на месте происшествия. 

В судебном заседании подсудимые полностью признали свою вину. Суд согласился с 

позицией государственного обвинителя и приговорил В. Аксенкина и К. Ланцова к 4 

годам лишения свободы со штрафом в размере 100 тыс. руб. каждого и отбыванием 

наказания в исправительной колонии общего режима. Также судом удовлетворены 

гражданские иски потерпевших на общую сумму 650 тыс. руб. На основании 

представления прокурора района привлечена к дисциплинарной ответственности за 

ненадлежащее исполнение служебных обязанностей директор средней школы Людмила 

Шмакова. 

По материалам официального сервера Генеральной прокуратуры РФ 

 

26.06.08 

Невское время  

Храм и мiръ 

 

Синагога делает подарки 

Еврейская религиозная община Петербурга готовит к изданию красочный иудейский 

календарь на 5769 (2008/2009) год. Год в нем начинается с сентября, поскольку именно на 

сентябрь выпадает еврейский Новый год; неделю открывает воскресенье, так как в Торе 

седьмым днем названа суббота; счет лет ведется от сотворения мира. В календарь будут 

включены даты всех иудейских праздников, информация об основных обычаях, время 

зажигания субботних свечей в Петербурге, расписание молитв и праздничных 



 

 

мероприятий в синагоге, основные сведения об истории петербургской еврейской общины 

с момента ее основания. 

В сентябре синагога разошлет календарь по почте на тысячи адресов - всем желающим. 

Получить в подарок календарь сможет каждый житель Петербурга или Ленобласти, 

изъявивший такое желание. Заявки на календарь принимаются по электронному адресу: 

sinagoga@list.ru (в письме нужно указать тему "Пришлите календарь") или по тел. 713-

8186. 

 

26.06.08 

Санкт-Петербургский курьер 

Подготовила Наталья Ковтун 

Прямая речь 

 

1. Более 60 % россиян выступают за возвращение государственной цензуры. О чем это 

свидетельствует? 

2. Не слишком ли, на ваш взгляд, в Петербурге много вузов? 

Олег Нилов, депутат ЗакСа: 

1. - Наши СМИ чрезмерно воспользовались плодами свободы и стала перегибать палку. У 

большинства россиян это вызывает чувство изжоги и справедливого негодования. Не 

нужно вводить цензуру. Но упорядочить происходящее в медийном поле стоит. 

2. - Как можно увеличить численность населения Петербурга в условиях жуткого 

демографического кризиса? Привлекая мигрантов или приглашая перспективную 

молодежь, готовую учиться и трудиться. Последнее предпочтительней. Вузы для этого 

необходимы. 

*** 

Вагиф Гусейнов, директор Института стратегических оценок и анализа: 

1. - Граждане под словом "цензура" понимают определенное соблюдение норм 

нравственности и ограничение показа сцен насилия. Однако если бы вопрос звучал так: 

надо ли ограничить свободу слова как выражение различных точек зрения на 

существующие проблемы, то большинство вряд ли бы согласилось с этим. 

2. - В Петербурге в большом количестве коммерческих вузов уровень подготовки 

оставляет желать лучшего. Да и рынок молодых специалистов уже перенасыщен. 

*** 

Лев Карлин, ректор Гидрометеорологического университета: 

1. - Цензуры быть не должно. Но должно быть внутреннее самоограничение у 

потребителей информации. А для этого нужно повышать уровень образования людей, 

чтобы они могли отличить плохое от хорошего. Но кто ищет грязь, порнографию и 

дурновкусицу, тот ее найдет. Главное, чтобы не было такой потребности. 

2. - По статистике, человек, имеющий высшее образование, живет на 10 лет дольше, чем 

тот, кто вуза не заканчивал. А в России высшее образование имеют менее 20 % населения. 

В Японии - 60 %. Так что здесь даже не о чем говорить. 

 

27.06.08 

Вечерний Петербург 

Подготовили Николай Александров и Людмила Клушина 

Петербург не должен погрязнуть в градостроительном хаосе 

 

Такой вывод был сделан в ходе уникального телемарафона, состоявшегося на телеканале 

"100 ТВ" 

Ситуация критическая, город переживает переломный момент своей вековой истории. 

Каким станет Санкт-Петербург в третьем тысячелетии? Сохранит ли он свою уникальную 

ауру и неповторимый архитектурный колорит или же уподобится многим европейским 



 

 

мегаполисам, в которых невыразительный новострой вытеснил классику, превратив 

города в некие образчики строительного ширпотреба? Ответы на эти непростые вопросы 

пытаются найти в последнее время многие, потому что Санкт-Петербург еще не прошел 

точку невозврата и можно сохранить то бесценное архитектурное богатство, которое 

оставили нам предки. Балтийская медиа-группа и творческий коллектив телеканала 

"100ТВ" в ночь со среды на четверг сделали свой, весомый вклад в разрешение проблемы 

века, проведя уникальный телемарафон, подобных которому в городе не было почти два 

десятка лет. 

Шесть часов прямого эфира, открытые площадки в самых болевых точках города, на 

которых простые петербуржцы смогли высказать свое отношение к тому, что творится, 

прямое включение из Москвы, сюжеты из европейских столиц, телефонное голосование 

телезрителей... Коллеги постарались сделать все, чтобы достичь желаемого эффекта: 

разбудить тех горожан, кто еще дремлет, проанализировать общественное мнение, 

выслушать известных людей, которым небезразлична судьба родного города, и самое 

главное - прийти к некоему консенсусу. 

На центральную площадку, в Академию художеств, пожаловало столько медийных лиц, 

сколько не собиралось ни на одном "круглом столе". Здесь и авторитетные представители 

строительного бизнес-сообщества в лице вице-президента "Союзпетростроя", академика 

Льва Каплана и президента холдинга "ЛенСпецСМУ" Вячеслава Заренкова, и творческая 

общественность - директор Эрмитажа Михаил Пиотровский, писатель Михаил Веллер, 

журналист Татьяна Москвина... Что немаловажно, телемарафон не проигнорировала 

власть - на вторую часть программы пришли руководители профильных комитетов - Вера 

Дементьева и Александр Викторов, а также вице-губернатор Александр Вахмистров. 

Творческие люди, что неудивительно, были эмоциональны и предельно откровенны. 

Известный режиссер Александр Сокуров, например, прямо заявил, что руководство 

города не может контролировать градостроительную ситуацию, вся надежда - на 

федеральный центр. Бард Александр Дольский назвал все творящееся с застройкой 

исторического центра изменой и предательством, а Татьяна Москвина, сорвавшая 

аплодисменты студии, охарактеризовала происходящее как преступление перед городом, 

творимое известными всем людьми, ими должна заняться Генпрокуратура, которой давно 

уже необходимо провести проверку на предмет того, с чьего соизволения град Петров 

уродуется диким новостроем. 

Профессионалы от строительства и архитектуры оказались более сдержанными: Вячеслав 

Заренков призвал к комплексному подходу к проблеме, а председатель Союза 

архитекторов Санкт-Петербурга Владимир Попов попытался оправдать коллег. 

"Архитекторов всегда критиковали, - напомнил Владимир Васильевич. - Критиковали 

Росси, Растрелли, Монферрана... И что? Они строили, тогдашней точки зрения, не 

правильно, но город дошел до наших дней - правильный! Не все, что сейчас построено в 

Петербурге, - плохо". 

Ему ответил почетный строитель и почетный академик РАН академик Международной 

академии инвестиций и экономики строительства Лев Каплан. Лев Моисеевич со 

свойственной ученому точностью классифицировал этапы разрушения великого города: 

"Первое разрушение было в блокаду. Второе - при коммунистах, когда они разрушали 

церкви... Но коммунисты не трогали Невский! Сейчас я не могу смотреть на то, что 

делается на углу Восстания и Невского... Вот это и есть - третье разрушение Петербурга". 

При этих словах вице-губернатор Александр Вахмистров заерзал в кресле, а председатель 

КГИОП Вера Дементьева стала изучать потолок. 

Выслушав выступавших, Александр Иванович с неподдельной искренностью заявил: 

"Если бы я отвечал на вопрос: "Вы за сохранение города или нет?", то, конечно, ответил 

бы, что - да, я за сохранение!" И в подтверждение своих слов рассказал историю, как 

спасал в 2005 году исторический дом на углу Стремянной и Поварского переулка. Спасти 



 

 

здание, разумеется, не удалось. Потому что там владелец второго этажа нанял двух 

гастарбайтеров-молдаван - они-то и снесли несущую стену, дом упал. 

"Первая мысль была - восстановить дом, но город не мог все за свой счет делать и 

обратился к владельцу за помощью, но тот отказался участвовать в реставрационных 

работах. Но мы никогда просто так не сносили дома", - уверял вице-губернатор... 

"Стадион имени Кирова? - переспрашивал Александр Иванович очередного 

выступавшего. - Мы не виноваты - по нему вышла специальная директива правительства... 

Невский, 114? А вы знаете, что там было? Там жили 83 семьи в 23 коммуналках - их надо 

было расселить. А в доме на Восстания, 2, жили 400 человек! Они жили в доме, который 

пришел в негодность, - и расселение семей, а потом снос дома - это была вынужденная 

мера". 

Ведущий Валерий Татаров напомнил вице-губернатору, что речь идет о том, что за 

несколько лет по Невскому до Адмиралтейства исчезли 100 домов... "Не надо говорить, 

что было, - продолжал отстаивать свою точку зрения Александр Вахмистров, - давайте 

говорить о том, что надо делать... А Шкапина и Розенштейна? Жаль, не взял цифры с 

собой, да я и не собирался их брать! Так там жили тысячи людей, и жить там было 

невозможно"... 

Журналист "Новой газеты" Татьяна Лиханова не удержалась и вступила в спор с 

председателем КГИОП Верой Дементьевой. "Биржа, "Финансист", "Серебряные зеркала" - 

почему нарушается регламент?!" - нападала Татьяна. Вера Анатольевна была 

невозмутима: "Не тот регламент, значит, не было разрешения КГИОП. Я отвечаю: КГИОП 

не прикасался ни к Бирже, ни к "Монблану"... С января этого года органы охраны 

памятников утратили право согласования". Завязался спор, и журналистка с 

председателем КГИОП договорились встретиться в суде. После сюжета о Париже Вера 

Анатольевна напомнила, что "Париж дорого заплатил за свою жесткую реконструкцию", 

не упомянув, что Петербург, судя по всему, заплатит еще большую цену. 

Наконец очередь дошла до главного архитектора города - Александра Викторова, 

который, кроме пустых деклараций, ничего не смог предъявить общественности. "Мы 

находимся в ситуации активного развития города", - все повторял Александр Павлович. 

То, что происходит в городе, не устраивает никого, это факт. Резюме - необходимо 

заморозить все строительство в историческом центре на некоторый срок и решить 

городскую проблему на федеральном уровне. Кстати, главный художник города Георгий 

Шереметьев сообщил, что на одном из осенних заседаний Госдума рассмотрит вопрос о 

сохранении исторического наследия Санкт-Петербурга. Это лишний раз подтверждает, 

что усилия общественных организаций, совета по сохранению исторического и 

культурного наследия и журналистского сообщества, которые в последнее время били во 

все колокола, не пропали даром. Если местная власть действительно не в состоянии 

навести порядок и представить внятную градостроительную концепцию, основанную на 

мнении специалистов, горожан и здравом смысле, а не на холодном прагматическом 

расчете, ориентированном на крупный капитал, тогда это должен сделать федеральный 

центр. 

... Под занавес выступил Александр Городницкий: "Я в этом городе пережил блокаду, но 

был уверен, что мы победим и все отстроим. А теперь, посмотрев мартиролог 

исчезнувших домов, подумал: если мы не спасем Петербург, то мы не спасем Россию. Я 

не хочу, чтобы мы говорили, что в город пришли "оккупанты"! Образ будущего 

Петербурга не должен отличаться от образа нынешнего, не должен быть опоганенным. 

Иначе месту быть пусту!" 

Неофициальный гимн города "Атланты", который Александр Городницкий исполнил 

вместе с залом, прозвучал оптимистичной нотой. 

*** 

НАРОД - ЗА ИСТОРИЧЕСКИЙ ПЕТЕРБУРГ 



 

 

Результаты голосования в прямом эфире телемарафона говорят сами за себя. 30 тысяч 

зрителей высказались за сохранение исторического вида Санкт-Петербурга и лишь около 

тысячи - за его изменение. 25 тысяч - категорически против изменения силуэта города, 

около тысячи посчитали, что такое вполне допустимо. 17 тысяч считают, что информации 

по градостроительной ситуации в городе недостаточно, и только около 600 человек 

удовлетворены ее объемом. 

*** 

В ТЕМУ! 

На вчерашнем заседании градостроительного совета был рассмотрен вопрос о здании 

биржи, построенном на Васильевском острове и вызвавшем немало споров (см. "ВП" от 

17 июня 2008 года). Более двух часов градостроители обменивались мнениями, в итоге 

было принято решение в течение ближайшего месяца доработать проект. Основные 

претензии, напомним, касаются высоты здания, превосходящей нормативную на 360 см. 

Биржу венчают так называемые технические этажи, которые и попадают в зону видимости 

из некоторых точек города. Застройщику рекомендовали на выбор - уменьшить высоту за 

счет технических этажей, изменить силуэт здания, сделав его более неприметным на фоне 

неба или же вообще застеклить технические этажи: тогда вся "начинка" в виде 

коммуникаций будет видна вблизи, но на дальнем расстоянии получится эффект 

прозрачности. 

Стоит заметить, что в свое время при корректировке проекта комплекса "Монблан" возле 

гостиницы "Санкт-Петербург", выходящего за рамки высотного регламента, застройщику 

также было рекомендовано сделать на верхних этажах прозрачное остекление и несколько 

изменить конфигурацию фасада. 

*** 

Свои отклики на телемарафон "Санкт-Петербург. Четвертое столетие" вы можете 

выразить по телефону 33-22-100 или написать по электронному адресу pr@tv100.ru. Ваше 

мнение для нас важно! 

 

27.06.08 

Известия 

Письма подготовил Олег Рогозин 

Уважаемая редакция 

 

ПРОБОЧНЫЙ ВОПРОС 

Чем дольше добираюсь из Купчино до метро "Лиговский проспект" на автобусах, которые 

полностью заменили прежние маршрутки, тем больше вопросов у меня возникает к тем, 

кто таким образом обещал расправиться с пробками на Лиговке. Так вот, дорогие 

чиновники, пробки не только не исчезли, но стали какими-то безнадежными. Нередко 

вместо тридцати минут я трачу на дорогу полтора часа. К вожделенной выделенной 

полосе для общественного транспорта на Лиговке автобусам не пробраться. Полностью 

забита Днепропетровская, стоит Курская и другие улицы, ведущие к проспекту. 

Сами автобусы - отдельная тема. Людей в них, как селедки в бочке. Ощущение такое, что 

модели для нашего города выбираются особые: чтобы пассажиры в них чувствовали себя 

как можно хуже. По 74-му маршруту курсируют массивные "волжане", похожие на танки. 

Если в задней части салона еще худо-бедно можно дышать, то передняя часть в солнечные 

дни превращается в душегубку. Вчера, когда мы встали на прикол в глобальной пробке, 

женщине (она стояла как раз впереди) стало плохо. Кондуктор спасала ее валидолом. 

Китайские модели жизнерадостного цыплячьего цвета (то ли "дракон", то ли "драгон") не 

лучше. Пластмассовые сиденья расположены на каких-то насестах, пожилым людям даже 

при наличии свободных мест усесться на них не так-то просто. 

Уж как ругают водителей маршруток за экстремальный стиль вождения, а у смуглых и 

черноволосых "штурманов" цыплячьих китайских автобусов он примерно такой же. На 



 

 

днях при резком торможении упала кондуктор - даже она не смогла приспособиться к 

такому экстриму.  

Семен Лебедев, житель Купчино 

 

27.06.08 

Известия 

Полина Сибирцева 

Так и тянет из города 

 

Центр Петербурга, похоже, устал от массовых гуляний прошлой недели. В эти выходные 

самые интересные праздники и состязания пройдут на природе - в ближайших пригородах 

северной столицы и в отдаленных районах Ленинградской области. 

Царское Село порозовеет 

В субботу город Пушкин наденет "розовые очки". Рассматривать окружающий мир 

именно сквозь такой оптический прибор призывают сограждан организаторы ежегодного 

Царскосельского карнавала. "Город вычищен, вымыт и наряжен", - отрапортовал накануне 

праздника глава администрации Пушкинского района Вячеслав Коржов. 

Уже в 11.00 на Привокзальной площади начнут выстраиваться карнавальные колонны, 

которые пройдут торжественным маршем по всему городу. Запланирована одна остановка 

- у собора Святой Екатерины, который пушкинцы восстанавливают всем миром. Тут 

пройдет запуск воздушных шаров. А на центральной площадке Буферного парка строгое 

жюри выберет лучший взрослый карнавальный костюм. Победителю этого смотра, 

названного "Розовая фантасмагория", обещан сертификат на розовый автомобиль. 

Отдельно будут выбраны: самый красивый балкон и самодельный зонт. Караоке, 

фейерверки, "карнавальные плясы", вокальный концерт дополнят программу массового 

загула. 

Субботний карнавал станет своего рода репетицией грядущего празднования 300-летия 

Царского Села, которое будет отмечаться в 2010 году  

С веслом, фотокамерой и гитарой 

Тысячи туристов из разных городов России, а также из Белоруссии, Украины, Германии, 

Башкирии соберутся в эти выходные возле Лосевского порога в Приозерском районе на 

фестиваль "Вуокса". Спортсмены старше 18 лет, при наличии соответствующего уровня 

подготовки, допускаются к соревнованиям по технике водного туризма на байдарках, 

катамаранах, каяках. 

"Сухопутным" гостям фестиваля тоже будет чем заняться. На берегу пройдут конкурсы 

фотографии и туристской песни под гитару. Тем, кому "двухколесный друг" ближе, чем 

транспортное средство с веслами, предлагается велогонка с ориентированием по 

легендам. Экологи из общественного движения "Зеленая волна" привлекут спортсменов и 

туристов к традиционной акции "Чистое Лосево". На побережье после этого не должно 

остаться ни одной бумажки или окурка. После чего для усталых, но довольных "санитаров 

леса" будет организован рок-концерт. У наиболее любознательных гостей фестиваля есть 

возможность прослушать лекцию-экскурсию по истории Лосевского порога. "Время от 

торжественного открытия "Вуоксы" 27 июня в 10.00 до награждения победителей в 16.00 

29-го пролетит как один миг", - обещают в оргкомитете фестиваля  

Батыру - барана 

Сабантуй давно перестал быть только национальным праздником татар и башкир. И мало 

уже кто помнит, что его название буквально переводится - "праздник плуга" и связано с 

полевыми работами. В Петербурге и Ленобласти Сабантуй традиционно отмечается в 

поселке Кузьмолово Всеволожского района. Вот и в это воскресенье начиная с 10.00 на 

живописной поляне начнутся специфические спортивные игры - разбивание с 

завязанными глазами горшков, лазанье по шесту, борьба подушками на бревне. Самые 



 

 

продвинутые участники праздника будут соревноваться в национальной борьбе "куреш". 

Победитель получит звание "батыр" и традиционный приз - живого барана 

 

30.06.08 

Эксперт Северо-Запад 

Никита Елисеев 

Распавшееся 

 

Когда обозначаются полюсы фестиваля, становится ощутима его барочная, с сильным 

привкусом модерна традиция 

Театральный фестиваль - одно из самых странных явлений современной культурной 

ситуации. Когда несколько театров привозят по одному спектаклю, волей-неволей 

возникает впечатление не богатства и разнообразия, пестроты и многоголосия, а распада, 

рассогласованности, некоего неструктурированного или очень слабо структурированного 

хаоса. Может, это и правильно? Может, это-то как раз и есть адекватное воспроизведение 

современной культурной, равно как и театральной, ситуации? 

Правила 

В Петербурге в театральном центре "Балтийский дом" прошел III Международный 

фестиваль балтийских городов. Это был короткий, в два дня, блиц-фестиваль. К нам 

приехали музыкальные и театральные коллективы из культурных столиц балтийского 

региона - Вильнюса, Каунаса, Тарту, Турку, Кракова. Стоп, с этого места поподробнее.  

На пресс-конференции, посвященной открытию фестиваля, с гордостью говорилось о том, 

что "география фестиваля расширяется", появились новые участники - театр "Кто" из 

Кракова. Позвольте, в каком смысле "география расширяется"? В том смысле, что 

Балтийское море доплеснулось до Кракова? Краков - вовсе не балтийский город.  

Придирки? "Международный фестиваль балтийских городов" - не более чем условное 

название? Нет, если приняты какие-то правила игры, то их следует соблюдать. И чем 

более нелепы правила игры, тем более их надо соблюдать. Для чего же надо было 

соглашаться на эти правила? Куда как нелепо, например, соблюдать размер в стихах, 

подбирать рифмы, но в результате получается: "Я вас любил, любовь еще, быть может, в 

моей душе угасла не совсем", а не "Я очень хорошо к вам относился, думаю, что и до сих 

пор к вам отношусь неплохо".  

Геополитика 

Не все ли равно, какой город будет представлять Польшу - прибалтийскую страну? Нет, 

не все равно, потому что Польша - не только прибалтийская страна. Польша - страна с 

великой, трагической историей. С XVIII по начало ХХ века она была разорвана тремя 

империями - Германской, Российской, Австро-Венгерской. От того, какая часть Польши 

входила в состав какой империи, зависит ее особость, ее неподражательная странность. 

Краков - древняя столица Польши - был в Австро-Венгрии. У Кракова немного иные 

традиции, иные соседи, иные друзья и враги, чем у Гданьска. Театр "Кто" это и 

подтвердил, поскольку привез на фестиваль спектакль по мотивам рассказов недавно 

погибшего классика современной чешской литературы Богумила Грабала и очень 

странное уличное представление по мотивам романа Сервантеса "Кихотаж". 

Совершенно справедливо: Чехия, равно как и Южная Польша, до 1918 года входила в 

состав Австро-Венгрии. Совершенно правильно: Сервантес писал в то время, когда 

Австрия была частью гигантской Священной Римской империи, обломком которой 

оказалась позднее Австро-Венгрия. Верно: все это - соседи. Никому не нравится быть в 

империи, но пребывание в ней накладывает неизгладимый отпечаток, оставляет свой ясно 

определяемый, пусть и не четко формулируемый след. 

Закономерность 

И тогда в сонме и скопище случайностей обнаруживается закономерность. Право же, 

странная и не предусмотренная устроителями закономерность, но тем более убедительная. 



 

 

Повторюсь, первым спектаклем фестиваля стал спектакль "Я продам дом, в котором не 

могу больше жить" краковского театра "Кто" по мотивам произведений чешского 

писателя Грабала. Спектакль бывших насельников Австро-Венгрии. 

Последним спектаклем фестиваля стало в полной мере вызывающее шоу театра 

"Вайнемуйне" из Тарту под названием "Зигмунд и Фрейд". Как бы ни было оно 

провокационно, но главная тема этого представления очевидна: речь в нем идет о кануне 

гибели Австро-Венгрии, одним из симптомов которого стал, по мнению создателя 

спектакля Саши Пепеляева, психоанализ Фрейда, да и сам Зигмунд Фрейд. 

Когда обозначаются два эти полюса фестиваля, становится ощутима его традиция. Не 

северная, суровая, строгая, а южная, барочная, с сильным привкусом модерна, с 

жутковатым ощущением гибели и распада привычного мира, с четко прочерченной темой 

поиска личного спасения от этого распада, этой гибели где угодно - в семье, в сексе, в 

искусстве, да хоть в спорте, хоть в музыке. Словом, это тема не балтийских городов, а, в 

который уже раз повторим, гибели Австро-Венгрии.  

"Фейс-контроль" Ежи Зона 

Вернемся к началу. Когда есть правила, их хочется нарушить. Когда есть ямбы и хореи, 

хочется писать верлибром. Когда в названии фестиваля значатся "балтийские города", 

хочется пригласить артистов из южного города. Сказать без размеров, хотя бы без рифм - 

такое желание есть у каждого художника. Иногда это получается. Иногда - не очень. 

Театр "Кто" как раз из таких нарушителей конвенций, из таких противозаконных 

смесителей и сместителей жанров. Пантомима не пантомима, балет не балет, клоунада не 

клоунада, что-то неопределимое, но явно нарушающее правила. Нарушителем правил был 

и сам Богумил Грабал, чьи рассказы главный режиссер "Кто" Ежи Зон попытался 

пластически проинтерпретировать. 

Родившийся в 1914 году Грабал знал и славу, и запреты. В 1996?м получил высшую 

литературную награду Чехии из рук своего друга Вацлава Гавела, президента Чехии, а 

спустя год вывалился из окна, кормя голубей. Во время его похорон была буря, несколько 

сосен на кладбище вывернуло с корнем. Многие тогда вспомнили грабаловский афоризм: 

"Когда на улице ураган и дождь, богу весело". Богумил Грабал соединил в себе бурлеск 

Гашека и мрачную безысходность Кафки. 

Все это попытались представить в театре "Кто". Без слов. Средствами пантомимы, причем 

пантомимы нарочито неумелой, напоминающей скорее театральные этюды, чем 

выверенные и точные движения опытных мимов, что, сами понимаете, является 

нарушением правил. Впрочем, правила нарушались с самого начала спектакля. Перед 

входом в малый зал "Балтийского дома" стоял режиссер Ежи Зон и посвечивал в лицо 

зрителям фонариком. Дескать, фейс-контроль, проверка. 

Это нарушение правил театра стало уже правилом и называется интерактивным 

действием. Зрителя, видите ли, вовлекают в театральное действие. Но зритель пришел не 

для того, чтобы его вовлекали, он хочет, чтобы его отвлекали или развлекали, а уж 

вовлечься-то он вовлечется к концу или к середине спектакля, в зависимости от того, как 

его развлекут и отвлекут. 

Впрочем, для опытного зрителя символическое значение "фейс-контроля" Ежи Зона 

понятно. Вот сейчас на сцене будет высвечено тайное тайных, стыдное стыдных, то, что 

люди предпочитают прятать, когда приходят в общественные места. Потому-то артисты 

постараются обойтись без слов. Жестами, неловкими движениями обозначат все пункты 

человеческой жизни: рождение, любовь, семейную жизнь, пороки (главным образом 

пьянство), адюльтер, смерть, но поскольку на похоронах снова закручена любовь, то 

машинка будет крутиться без остановки. 

Бессловесное театральное искусство изображает или что-то донельзя высокое, 

недостижимое в реальной жизни, или что-то марионеточное, насекомое, достойное только 

осмеяния. Артисты театра "Кто" остановились на втором варианте. Их персонажи - 

несмешные пошлые клоуны. Каждый этюд прерывается грохотом невидимого поезда. 



 

 

Артисты на сцене замирают. Они слышат грохот того, что их уничтожит. Их жизнь убога, 

некрасива, неэстетична, но это жизнь. Ее не хочется терять. 

Потому-то после каждого поездного грохота гаснет свет, вспыхивает снова, на сцену 

выпрыгивает шарманщик, поет под фонограмму французские, итальянские, испанские, 

русские песни. Выдает музыкальную псевдокрасивую пошлятину. Делает он это 

образцово. Вот во время этих интермедий в зале вспыхивает настоящий смех. Этими 

вставными номерами, этими интермедиями замазывается пустота жизни и поездной 

грохот приближающейся смерти - по всей видимости, такова, прямо скажем, не бодрящая, 

но весьма подходящая к эстетике австро-венгерского модерна мысль Ежи Зона. 

Море и музыка 

Уличное представление театра "Кто" "Кихотаж", происходившее в Александровском 

парке на площадке перед "Балтийским домом", мы, пожалуй, всем составом пропустим. 

Под хорошую музыку, гремевшую из динамиков, метались мужчины и женщины, возили 

туда и сюда зеркально-стеклянные сооружения, расхаживали на ходулях люди в 

страшных масках - все это должно было, надо полагать, означать бред Дон Кихота и 

означало бред, но не Дон Кихота. 

Пропустим и "Брачную мистерию" Эрика-Эмманюэля Шмитта, поставленную 

Раймундасом Банионисом в Каунасском драматическом театре для двух артистов - Дайвы 

Штубрайте и Гинтараса Адомайтиса. Артисты хорошие, и оформление спектакля 

(художник - Сергеюс Боцулло) великолепное. Но слушать в течение двух часов под время 

от времени звучащую зловещую музыку (композитор - Фаустас Латенас), как муж 

допытывается у жены, за что же она его статуэткой по башке офигачила, да так, что он в 

течение двух недель в госпитале провалялся, невыносимо. 

Тем паче что зритель сразу догадался, за что. За то, что подозревала в супружеской 

измене, а знала бы точно - вообще бы убила. Это мы все пропустим, хотя зацикленность 

на вопросах пола - туда, туда, все к той же Австро-Венгрии начала века, к Зигмунду, к 

Фрейду. Пропустим все это и обратимся к лучшему спектаклю фестиваля, к сценическому 

действию в стиле джаз по монодраме Алессандро Барикко "1900", поставленному 

итальянцем Джулиано ди Капуа в питерской Филармонии джазовой музыки. 

Барикко написал эту пьесу в 1994 году для своего друга, артиста Эудженио Аллегри. В 

1998 году пьесу экранизировал Джузеппе Торнаторе. Главную роль сыграл Тим Рот. В 

России в пьесе этой играет Олег Меньшиков. Однако кажется, что у Джулиано ди Капуа, 

доверившего главную роль молодому артисту Арсению Иванковичу, получилось не хуже, 

а может, в чем-то и лучше. 

Торнаторе из пьесы для одного артиста сделал шикарный постановочный фильм. История, 

таким образом, лишилась камерности. В ней появилась нарочитость. Не то у Ди Капуа. За 

спиной Иванковича, рассказывающего историю гениального пианиста, родившегося 

неизвестно от кого на корабле, курсирующем между Америкой и Европой, никогда с этого 

парохода не сходившего да так и погибшего вместе с ним, режиссер посадил 

замечательных джазменов - трубача Давида Голощекина, пианиста Петра Корнева, 

контрабасиста Станислава Стрельцова и перкуссиониста Вадима Михайлова. 

Они не просто аккомпанируют истории про родство моря и музыки, про маленького 

человека, который нашел свою нору в обступившем его враждебном мире (правда, нора 

эта оказалась необъятными морем и музыкой), они действительно участвуют в действии. 

Тема музыки, которая спасает от мира, та самая, австро-венгерская, барочная, с сильным 

привкусом модерна, становится слышимой, ощутимой, как соло на трубе хорошего 

джазиста. 

III Международный фестиваль балтийских городов, 20?22 июня 2008 года. Театральный 

фестивальный центр "Балтийский дом". 


